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ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТ О 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО НОГО ОКР

Ориентиры будущего

W \  *  V л % у  ш

объединяю
ы Думы*

'O H O M H O -Хан1ы-Мансий _  _
го округа! ресурсыкз

Дорогие земляки! ванНьТх с  
На пороге третьего ты сяче -^р ^0380™ !!

летия Россия открыта переме-, силу зад* 
нам. Я уверен, что страну в о з -^ ^  экономич 
главит человек, который сможет ^  те^Циал 0
обеспечить стабильность и ус- гих субъе!
тойчивое развитие нашего Оте- рации, пре
чества. Сегодняшняя ситуация в тельских
стране требует усиления госу- стран б г
дарственного начала, изменения дальнего
акцентов в социальной полити- на взаим
ке, перехода к гибкой современ- основе, 
ной экономической системе. Наш с

В решении этих задач Хан- мощный
ты-Мансийскому округу пред- апьный це
стоит сыграть не последнюю является
роль. Наш регион является шим прои:
крупнейшим в стране поставщи- и потреб!/
ком сырой нефти на внутрен- териальнс
ний и внешний рынки. Поэтому ких Р ^ У Р
он занимает исключительно этого!
важное место в экономике и важне
энергетической безопасности 
России. Ежегодно здесь добы
вается около 60 процентов не
фти и производится более 6 
процентов электроэнергии от 
общероссийских объемов. Наш 
округ -  опора России, ее энер
гетическое сердце.

Объективные условия -  гео
графическое положение, бога
тые природные ресурсы, имею-

циал -  определяют особую роль 
нашего округа как в |4Ьйо^*для 
страны, так и дЬя развития 
субъектовЪедерации Западно- 
Сибирского и Уральского реги
онов. Исходя из этого, мы долГ 
жны всемерно способствовать 
интеграционным процессам,

альнще и людские
ресурсы заинтересо- 
ванНь1х“ сторон. Это 
Л о з в о л т д ЕЦполную  
силу задействовать 
экономический по
тенциал округа, дру
гих субъектов Феде
рации, предпринима
тельских структур 
стран ближнего и 
дальнего зарубежья 
на взаимовыгодной 
основе.

Наш округ, как 
мощный индустри
альный центр страны, 
является крупней
шим производителем 
и потребителем ма
териал ьно-техничес-

мы пинрЦу|Щкреплению и раз- Уверен, что |
витикмлежрегиональных связей ты-Мансийскс
с субщэктами Российской Фе- экзамен выде
дерации, странами СНГ. Заклю- Мне как губер
чены соглашения о сотрудниче- стоять во глав(
стве с более чем двадцатью Не в самые спс
субъектами Российской Феде- -  взять хотя (
рации. кризис 1998 г

Сегодня пришло время ос- кризисы не ci\
мысления того, что нам вместе крепкий эконо!
удалось сделать за последние мент, создани

развития округа По сути, власть ципальных обр
должна выдержать серьезный лее патриота
экзамен перед народом, отчитать- предпринимат
ся за свою работу, а главное -  ленников. Да,
представить на всеобщее обсуж- прошла прове[
дение свое видение путей раз- Теперь нам с
вития округа в XXI веке. возвести на эт

Уверен, что руководство Хан 
ты-Мансийского округа этот и 
экзамен выдержит с честью и 
Мне как губернатору довелось 
стоять во главе региона далеко з 
не в самые спокойные временг if 
-  взять хотя бы августовские и 
кризис 1998 года. Но никакие 
кризисы не смогли пошатнут 
крепкий экономический фунда! з 
мент, созданный за последне f 
время совместными усилиям i

лее патриотично настроенньп « 
предпринимателей и промын 
ленников. Да, наша экономик ч 
прошла проверку на прочность : 
Теперь нам с вами предстой о 
возвести на этом крепком фут ^



т значительно

Доказательством тому -  вся ции региональнои нал 
)бота, проделанная за после- ЛИТИКИ! сокращено количество
НИе Четыре года. \/fiurmuuuiY п п р п п п м а тим д т п п п и я -

Можно смело сказать, что 
;анты-Мансийский автономный

^"развитых регионов. Нам е ? ^
I нем гордиться, нам есть, что те- 

ять. За нами -  первое место в 
гране по объемам промышлен

ного производства и нефтедо
быче, второе место -  по инвес- 
j мциям, третье место -  по по-

убыточных предприятий в топлив
но-энергетическом комплексе.

Округ перестает быть лишь 
“сырьевым придатком”. Запуще
ны г у м м я п н ы р  мощности неф-

лионов тонн

’'Черногорпереработка” , завод

дены в экс- ительство,

млрд. квт/час 
оэнергиир73,9.Шрд. куб.м 

м деловой
древесины,1 
113,1 тыс. тонн цельномолочной 
продукции, 230,3 тыс. тонн хле
ба и хлебобулочных изделий.

На территории, где до недав
него времени существовали 
лишь технологические проезды,

и т е ^ ^ ^ ^ ^ ^ Р ^ т У д н я  дороги

ициим, фшьв М«и.и -  NU пи- моторных топлив в Когалыме, 
взателям газодобычи. Конечно, нефтеперерабатывающее пред-
1<Г1/1т” Н Я Ш Р Й  Ч к ' П Н П М И к ' И  — Л Г > б к 1 -кит” нашей экономики -  добы- 
ia углеводородного сырья. С 
!996 года предприятиями окру- 
а произведено 643 млн. тонн 
:ефти. Нельзя сказать, что раз- 

г итие нашей нефтедобычи про- 
эдило гладко. Пришлось пере- 

гкить и банкротство отдельных 
компаний, и некоторые внутри
отраслевые конфликты. Мы
I,могли преодолеть эти пробле
мы и предотвратить массовые
■ юкращения работников.

р£тве|эдым покрытием связыва
ют большинство городов окру
га. Завершается строительство 
трассы Сургут -  Нижневартовск, 

выстроятся магистрали Урай -
приятие в Нижневартовске, на-^ Советский, Ханты-Мансийск -  
ращивает объемы продукции Нягань," в сентябре 2000 года в 
Сургутский завод моторных топ- • районе Сургута откроется дви- 
лив. В ближайшем будущем мы жение по уникальному мосту 
за счет собственного производ- через Обь, длина которого -  2110 
ства обеспечим значительную метров.
часть потребностей страны в го- За счет всех источников фи. 
рюче-смазочных материалах.^ _ нансирования освоено почти стоОстановлено падение произ- „
водства в ряде отраслей: в стро
ительстве, лесопромышленном 
комплексе, пищевой промыш
ленности. Тем самым сохране-

ВЫБОРЫ СОСТОЯЛИСЬ.
А.ФИЛИПЕНКО ПОБЕДИЛ 

Губернатором Ханты-М ансийского автономного ок-

Зруга стал Александр Васильевич Ф илипенко. По дан
ным на 27 марта 2000 года, за него проголосовало 90,84  
процента жителей округа.

Дорогие друзья!
Вы вновь оказали мне доверие и возложили огромную ответ

ственность за судьбу родного округа, свою жизнь, будущее детей 
и внуков. Вы еще раз подтвердили, что Север — наша малая 
Родина.

Вы знаете мои дела и планы. Мы многое уже успели сделать, 
чтобы наша жизнь стала лучше. Но еще больше нам предстоит. 
К нам пришло понимание главных ценностей — строить жизнь 

[ самим. Вы сделали свой выбор — доверили мне высокий пост гу
бернатора. Я вам признателен и благодарен за это доверие. Оно 

\дает мне много прав, но еще больше обязанностей оставаться 
верным вашим интересам, наказам и чаяниям.

Уверен, вместе с вами мы — могучая созидательная сила Югры, 
всей России!

С уважением и признательностью, 
Александр Филипенко.

жение по уникальному мосту 
через Обь, длина которого -  2110 
метров.

За счет всех источников фи
нансирования освоено почти сто 
тридцать миллиардов рублей. Из 
них 18 процентов были вложе
ны в объекты жизнеобеспече
ния населения. Югорская зем
ля представляет собой “боль
шую строительную площадку” .

Успешно решается жилищная 
проблема. Этот вопрос все че
тыре года был на постоянном 
контроле администрации. Вве
дено в эксплуатацию 1648 тыс. 
кв.метров общей площади жи
лых домов. Губернаторская про
грамма “Жилье аборигенам” 
позволит до конца 2000 заселить 
в новые дома 90 процентов ко
ренного населения округа.

3 .

j  округ -  особый регион 
России. Здесь присутствуют 
практически^все крупнейшие 
российские нефтегазовые и 
энергетические компании, кото
рые значимы не только для ок
руга, но и для всей страны. 
Поэтому одним из важных на-
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Ориентиры будущего
правлений деятельнос ти р у ко 
водства является согласование 
интересов основных произ
водственных структур и на
селения округа, привлечение 
сред ств  предприятий  для р еа 
лизации  социальны х програм м . 
“Л ю бим чиков” у руководства о к 
руга нет и не будет, равные у с 
ловия гарантированы  всем. Мы 
готовы  сотрудничать с каждым, 
но это  сотрудничество  долж но 
быть в интересах населения.

При таком  подходе социаль
но -политическая ситуация в о к 
руге останется предсказуем ой . 
С егодня налоговы е отчисления 
предприятий  то п л и в н о -эн е р ге 
ти ческо го  ком плекса  являются 
о сн о в о й  о кр у ж н о го  б ю д ж ета . 
С тратегия наш их отнош ений с 
нефтяными компаниям и по воп

росам  ф инансовой  и ценовой 
политики  известна, она ориен
тирована на защ иту интере
сов населения и од новре 
менно на развитие п р о и з
водства в округе. На терри то 
рии округа  остается две трети 
доходов всех бюджетных поступ
лений от неф тедобычи. В то же 
время правительство округа д е 
лает все, чтобы увеличить эту 
долю, решив проблему занижен
ных цен на продукцию  неф те
добы ваю щ их предприятий  (за 
последний год  она была увели
чена по ряду предприятий  п о 
чти в три раза).

Для сохранения и прироста 
объ ем ов пр ои зво д ства  нефти 
подготовлена программа возоб
новления эксплуатации проста
иваю щ их скв а ж и н . Для это го

определена и законодательной  
закреплена систем а льгот, ко-о 
торая послуж ит стим улом  дляп. 
привлечения инвестиций.

Нет необходим ости лиш нийы 
раз д оказы вать , что будущ ееэ 
процветание  наш ей зем ли воа 
многом определяется наличием^ 
запасов нефти. В последние'* 
годы мы не проедаем запа-е;* 
сы неф ти и га за . За счете! 
с р е д с тв  о к р у ж н о го  б ю д ж е та т ' 
п р и р а щ и в а е м  их в б о л ь ш и м ! 
объемах, чем добы ваем . Э т о т  с 
бы не произош ло без восстает 
новления гео л о го р а зве д ки . О 
приростом  запасов нефти при^с  
растает благополучие будущ ее^ 
го нашей с вами земли.

Как бы хорош о ни скл ады -df 
вались дела в нефтедобываюсн* 
щей отрасли, нужно развиватнп 
и другие производства. Этоот 
го требую т соображения эконоон 
мической безопасности: в CTpasq 
не, где эконом ика  неустойчива?; 
опасно  сосредотачиваться  нан 
единственной, пусть и высокоэ 
доходной отрасли. Это важно ic  
с точки зрения трудоустройства^ 
создания новых рабочих мест, л .

В числе перспективных заз» 
дач развития производитель!!, 
ных сил округа находится соэ 
здание отрасли по добыче i < 
переработке природных ре»? ) 
сурсов  восточного  склонам  
Северного Урала. В настояго 
щее время ведется р а з р а б о т к а  
месторождений золота, горногпс 
хрусталя и кварца. В 2000 года г  
правительство Х анты -М ансийог^ 
кого  автоном ного  округа  нача:н- 
ЛО ПОДГОТОВКУ д оговоров  с ПЯ!Г 

тью регионами России о совмем- 
стном освоении месторождением;: 
Приполярного и Полярного Урзс 
ла. Их реализация обещ ает нан 
селению  округа  немалые вы го т  
ды от поставок сырья на крупу i 
нейш ие металлургические завовг. 
ды страны . Уже р е а л и зу е те )^  
межрегиональное соглаш ениеs  1 
развитии транспортной  и н ф р с С , 

структуры.
Расширяя строительство дед 

рог, газопроводов, линий э л е кж  
ропередачи, осуществляя оперец 
ж аю щ ее развитие  ко м м ун и ка



В Ханты-М ансийском автономном округе нечего д е 
лать разного рода любителям давать обещания. Об этом  
говорят предварительные итоги выборов президента РФ, 
губернатора автономного округа и глав муниципальных 
образований. Избиратели северного края ценят людей  
по делам, а не по красным словцам и предвыборным

■ [ посулам.
Участие в выборах приняли 68,91 процент избирате

лей. На президентских выборах за Владимира Путина 
г проголосовали 60,70 процентов жителей, Геннадия Зю -
■ | ганова поддержали 21,38 процента. За Григория Явлин

ского отдали свои голоса 6 ,86 процента избирателей. 
Потерял своих приверженцев Владимир Ж ириновский. 
Его поддержали только 3,61 процента голосовавших.

За действующ ую власть, Александра Ф илипенко, на 
выборах губернатора проголосовали 90,84 процента. На 
втором месте кандидат “ против всех” -  5 ,88 процента. 
За Валерия Абрамова отдали свои голоса 1,05 процента  
избирателей, менее 0,5  процента голосов набрали два  
остальных кандидата в губернаторы автономного окру
га.

По предварительным итогам по выборам глав муни
ц и п а л ьн ы х  образований бесспорное большинство голо

сов своих избирателей набрали работавшие в этих дол
жностях в городах Белоярском -  Сергей Маненков, Ко- 
галыме -  Александр Гаврин, Покачах -  Раян Халиуллин, 
Сургуте -  Александр Сидоров, Урае -  Александр Сафо
нов, Ханты-М ансийске -  Владимир Яковлев, в Нефте
юганском районе -  Александр Клепиков, Нижневартовс
ком -  Борис Хохряков, Октябрьском -  Андрей Киприя- 
нов, Советском -  Павел Митрофанов, Сургутском -  Алек
сандр Сарычев, Ханты-М ансийском -  Юрий Манчевский.

(ИА “ Ю гра-Информ” ).

ций, необходимо начать переход 
к современной многоотрасле
вой устойчивой экономике. Бу
дем активнее использовать на
копленный промышленный по
тенциал энергетики, увеличения 
производства электроэнергии и 
ее продажи, в том числе за ру
беж. Это вполне реально в свя
зи с планируемым вводом но
вых энергоблоков на Сургутс
кой и Нижневартовской ГРЭС.

В округе реализуется про
грамма развития телекомму
никаций. У нас одна из луч
ших в России телефонная связь
-  почти четверть миллиона те
лефонных номеров, современ
ное оборудование. Опережаю
щее развитие инфраструктуры, 
и, прежде всего, коммуникаций, 
даст новый импульс развития 
многим депрессивным районам, 
сделает выгодной организацию 
там новых производств.

4.
Реализуя переход к вы со

котехнологичным производ
ствам, мы не ослабляем вни
мание к традиционны м от
раслям хозяйства ,делая упор 
на переработку древесины,со-

5
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здание цехов для выпуска из
делий, нужных населению. Се
годня эта отрасль освобождена 
от большинства налогов. Более 
того, вложенные инвестиции уже 
начали давать отдачу. К приме
ру, только в Кондинском, Ок
тябрьском, Ханты-Мансийском и 
Советском районах в 2000 году 
будет дополнительно создано 
более 3000 рабочих мест.

Идет строительство мини-за
водов по переработке рыбы, ягод, 
пушнины и другого традицион
ного сырья. Для стабилизации 
и развития производств приня
то специальное постановление 
губернатора. Оно предоставля
ет право использовать средства 
окружного бюджета на дотиро
вание продукции рыбного и 
охотничьего промыслов, и оле
неводства.

В ближайшее время предпо
лагается расширение налогооб
лагаемой базы за счет созда
ния новых и развития существу
ющих производств. Вместе с 
тем, будем снижать налого
вое бремя на действующ ие  
предприятия.

Непочатый край работы ле

__  |

жит в сфере оказания различ
ных услуг населению. Именно 
здесь наибольшие перспективы 
для развития предприятий ма
лого и среднего бизнеса. Раз
вертывание широкой сети пред
приятий по оказанию услуг 
удовлетворит потребности лю
дей и одновременно создаст 
новые рабочие места, в первую 
очередь, для женщин. В округе 
имеются значительные финан
совые ресурсы, накопленные 
населением. Наша задача -  
создать для жителей округа воз
можность с пользой потратить 
деньги у себя дома, в округе, а 
не за его пределами. Вся не
обходимая нормативно-право
вая база подготовлена, дело за 
предприимчивыми людьми.

Результатом эконом ичес
кого оживления стало сокра
щение безработицы с 4 ,8  до  
3 ,2  пр оц е нта . Необходимо 
развивать эту тенденцию и да
лее.

Однако развитие и укрепле
ние экономики -  совсем не са
моцель. Рост экономики на про
центы, пусть совсем небольшие, 
социальную сферу поднимает в

Ориентиры будущего
разы. Высокой роли, которую < 
играет наш округ в жизни Рос- - 
сии, должно соответствовать и n 
соответствующее качество жиз- - 
ни наших людей.

5.
Подведем некоторые ито- и  

ги социальной политики.
Пенсионеры, а их в окру--^ 

ге более 186 тысяч человек, е> 
вовремя получают пенсию , л 
За счет средств только окруж--; 
ного бюджета введены допла--? 
ты к пенсиям размером от 200 Z 
до 600 рублей, существенныеЭ1 
доплаты производятся в муни
ципальных образованиях. Hamasi. 
цель -  минимальная пенсиям 
выше прожиточного минимума, в

Доходы работников бюд--,г 
жетной сферы выше общ е-й  
российских. ПОЛНОСТЬЮ ЛИКВИ--К 
дирована задолженность по за- -.-, 
работной плате. Уровень опла--~ 
ты их труда, по сравнению сэ 
федеральным, повышен в не- с 
сколько раз. Среднедушевой^ 
доход в округе значительное 
выше общероссийского. Достиг- ‘



циальной направленности -  на
прим ер, “О ветеранах” . П лани
руется принятие окруж ного  З а 
кона “О дополнительны х мерах 
социальной защ иты  ветеранов 
Х анты -М ансийского  о кр у га ” .

В этом году правительство 
окру га взяло на себя ответ
ственность за выплату детс
ких пособий, и в ближайш ее 
время они будут выплачены на 
всей территории  округа.

За счет средств  окруж ного  
бюджета ф инансируется испол 
нение целого ряда ф едераль
ных програм м . Во исполнение 
програм м ы  “ С троительство на 
территории РФ жилья для граж 
дан, вы езж аю щ их из районов 
Крайнего  Севера и приравнен 
ных к ним м естностей” в 1998-м 
году из бю дж ета округа  было 
выделено 31,9 млн. руб., в 1999-м
-  95,5 млн. руб.

О беспечено жильем 698 с е 
мей военнослужащ их, а также 
уволенны х с военной службы в 
запас или отставку, построено 
196 квартир  для “ черно бы ль
цев” .

В рамках програм м ы  “Д ети 
Ю гры ” отдохнули и поправили 
здоровье 659,1 тыс. детей.

ОРИЕНТИРЫ НАШЕГО ОБЩЕГО БУДУЩЕГО
На пороге нового тысячелетия невольно пытаешься 

оглянуться назад и оценить все, что удалось сделать. 
Сегодня Ханты-М ансийский автономный округ по пра
ву считается лидером среди остальных регионов Рос
сии. Нам есть, чем гордиться, и в этом заслуга каждого  
жителя нашего округа.

Именно эта мысль является одной из главных в По
слании губернатора Ханты-М ансийского автономного  
округа Александра Васильевича Филипенко Думе и всем 
жителям.

Послание -  это не просто отчет. За каждым фактом и 
цифрой -  созидательный труд сотен тысяч людей. Здесь 
определены ориентиры нашего общего будущего.

Уверен, что идеи этого документа заинтересуют всех, 
кто работает на развитие и процветание нашего родно- 

I го края.

1 C.Собянин, 
Председатель Думы  
Ханты-М ансийского автономного округа.

Аута бездеф ицитность б ю д ж е
та. Это позволило разработать
I р е а л и зо в а ть  44  о кр у ж н ы е  

программы социальной направ
ленности.

Создана система адресной 
социальной помощи, сеть уч- 
эеждений социальной реабили- 
нации.

В округе  реализую тся соци- 
гльные пр о гр а м м ы  ад ресн ой

помощ и ветеранам, пе нси оне 
рам, инвалидам, малообеспечен
ным гражданам, программы под
д ерж ки  м олодежи, семьи, ж е н 
щин и детей -  это прио ри те т
ные направления социальной  
политики.

Ханты -М ансийский автоном 
ный округ -  один из нем ногих 
регионов России, где исполня
ются ф едеральные законы  с о 
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Ориентиры будущего

При п о д д е р ж ке  о кр у ж н о го  
бю дж ета  погаш ена  за д о л ж е н 
ность в выплате пособий по без
работице.

М едицинское обслужива
ние начинает отвечать совре
менным требованиям, вводят
ся в строй новые больницы, спе 
циализированны е клиники , о с 
нащ енные самым современны м 
оборудованием. Во многом  бла
годаря качественному м едицин
ско м у  обслуж иванию , в округе  
вы сокий  естественны й прирост 
населения.

6.
Образование продолжает 

оставаться одним из приори
тетных направлений в деятель
н о сти  п р а в и те л ь с тв а  о кр у га . 
П р а кт и ч е с ки  с нуля с о зд а н а  
систем а  вы сш его  образования. 
При полном  или частичном  ф и
н а н с и р о в а н ии и з  о к р у ж н о го  
бю дж ета  за ко роткое  время с о 
зданы  и успеш но  работаю т три 
вы сш их учебных заведения и 35 
ф илиалов известны х вузов Рос
сии. Треть учащ ихся м ож ет п о 

лучить вы сш ее образование в 
пределах округа , ещ е стольким  
же окружной бюджет оплачивает 
обучение в вузах других р е ги о 
нов. У спеш но работает с и с те 
ма специального  образования. 
П о я в и л и сь  ун и ка л ь н ы е  д аж е  
для России учебные заведения, 
такие, как Ц ентр искусств  для 
одаренны х детей Севера. С е
мьи им ею т реальные возм ож 
ности выбора образовательны х 
учреждений разного уровня для 
обучения детей.

За последние четыре года за 
счет собственны х средств в о к 
руге построено 44 об щ еоб ра 
зовательны х школы, где м огут 
учиться более 25 тыс. детей, и 
шесть детских образовательных 
учреж дений более чем на 1200 
мест. В рамках губернаторской  
програм м ы  “Сельская ш кола ” в 
ближайш ее время будет введе
но в строй ещ е более двадцати 
школ. Мы будем продолжать эту 
работу, добиваясь  того , чтобы 
сельские  ш колы ни в чем не у с 
тупали городским .

Капитальны е влож ения н е 
производственного  назначения,

в том числе направляемые ни 
строительство объектов о б р а з о к : 
вания и м едицины , составили к 
1999-м  6094 млн. рублей, чтп 
выше уровня предыдущ его года, 
на 1092 млн. руб.

Х анты-М ансийский авто) 
ном ны й о кр у г л и д и руе т  
России по строительству жш 
лья и других объектов социц 
ального назначения. Нашл. 
города становятся более благ 
гоустроенными, ухоженными. ПсГ 
строены  спортивны е сооруже> 
ния м еж дународного  класса t 
ком плексы  в Когалыме, Югорсс 
ке, Сургуте и Ниж невартовска  
о к р у ж н о й  Ц е н тр  л ы ж н о гк  
спорта. Появились свои театрьс 
м узейны е и выставочные коме, 
плексы , картинные галереи, ссо 
ответствую щ ие мировом у урою  
ню, дворцы  культуры и досугсл 
вые учреждения для различные 
категорий населения.

Физкультурно-спортивнаи  
движение объ ед иняет болег 
160 тысяч жителей округа, занин 
м аю щ ихся в спортивны х секции 
ях, круж ках и группах. В Д ЮС1Г 
заним аю тся более 27 тысяч до.
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•тей. Значение это го  трудно пе- 
эреоценить в свете  усиливаю - 
ддейся н а р к о т и ч е с к о й  о п а с 
ности .

Несм отря  на значительны й 
ззадел в социально-эконом ичес- 
ской сф ере, мы не намерены о с 
танавливаться  на достигнутом . 
/Курс на развитие  пром ы ш лен- 
зного п о те н ц и а л а  и с о зд а н и е  
Ьпрочной эко ном и ческой  базы, 
|]при всей значим ости  этих мер, 
’̂ эудет сопровождаться усилени
е м  социальной направленнос
т и  развития округа . Наша за д а 
нна -  обеспечить право лю дей на 
едостойную жизнь, хорош о опла
ч и в а е м ы й  труд  и о беспеченную  
гтгарость.

Основными приоритетами  
>ша ближайшие пять лет дол
ж н ы  стать следующ ие:

Д ости ж ени е  д о сто й н ого  
^жизненного уровня для всех 
^слоев населения, а именно:

- преодоление разрыва в до- 
оходах работаю щ их в пр о и зво д 
с т в е н н о й  и бю дж етной сферах;

- создание  систем ы  н е госу
д а р с т в е н н о г о  п е н с и о н н о г о  
^обеспечения, которая 

ф рибавит к госуд а р 
с т в е н н ы м  п е н с и я м  
д о п о л н и т е л ь н ы е  
средства;

- расш ирение го 
сударственной п о д 
держки семьи, мате-
инства и детства;

- введение специ - 
льных лицевы х сче- 
ов для каж дого ж и 

теля округа , начав в 
2000 году с новорож 

д е н н ы х  и п е н си о н е 
ров;

- обеспечение го 
суд арственной  п о д 
держки новых ф орм 
зе м е й н о го  в о с п и та 
ния детей, лишивших- 
вя родительского  п о 
печения;

- п о д д е р ж к а  и 
эазвитие региональ
ной програм м ы  “ Пе- 
эеселение пр ож ива 
ю щ их на территории  
^ а н т ы -М а н с и й с ко го  
автоном ного  о кр уга  

Граждан Р оссийской
едерации, выезжаю

щ их из районов Крайнего  С е 
вера и приравненны х к ним м е
стностей ” .

Подъем жилищ ного стро
ительства:

- создание  м еханизм а полу
чения жилья м алообеспеченны 
ми сем ьями (поэтапное реш е
ние  ж и л и щ н о й  п р о б л е м ы  за 
счет как м униципального , го с у 
дарственного  ж илищ ного  стр о 
ительства, так и внедрения и по 
течного кредитования);

- пе рво о ч е р е д н о е  п р е д о с 
тавление ж илой площ ади сем ь
ям, проживаю щ им в ветхом, м а
л о п р и го д н о м  и э ко л о ги ч е с ки  
вредном  жилье;

- выполнение програм мы  от
селения из “ф енольного жилья” .

Реформа ж и л и щ н о -ко м 
мунального хозяйства. Н еоб
ходим о обеспечить повыш ение 
качества и увеличение объема 
ж илищ но-ком м унальны х услуг, 
сни ж е н и е  с е б е сто и м о сти  с о 
держ ания жилья за счет о р га 
низационно-технических мер.

Сильная молодежная по
литика:

- развитие  систем ы  с о в р е 
м енного образования;

- создание  и квотирование  
рабочих м ест для м олодеж и;

- укрепление молодой семьи, 
развитие сети досуговых учреж 
дений;

- и ско р е н е н и е  соц иальны х 
болезней, в первую  очередь -  
нарком ании.

П оследовательная и р е ш и 
тельная борьба с пр е ступ н о с 
тью, нарком анией  и а л ко го л и з
мом, в первую  очередь -  путем 
общ его повыш ения ж изненного  
уровня, доходов, ор ганизации  
полноценного  д осуга  граждан. 
Активное противодействие  п о 
сягательствам  крим инала, эф 
фективная защ ита людей от у го 
ловной преступности, усиление 
борьбы  с коррупцией  -  среди 
наших приоритетов.

7.

,* г »

-

Создание новых рабочих 
мест и решение проблемы  
трудоустройства населения:

- государственная по д д ерж 
ка систем ы  пе реква 
лиф икации и об уче 
ния новы м п р о ф е с 
сиям;

- стим улирование 
замещ ения раб отни 
ков, привлекаемых из- 
за пр ед е лов  о кр у га  
для работы вахтовым 
м етодом, прож иваю 
щ ими в округе безра- 
б о т н ы м и  г р а ж д а 
нами;

- у с т а н о в л е н и е  
квоты  рабочих м ест 
для социально неза 
щ ищ енных категорий 
граждан, особо нуж 
даю щ ихся в помощ и 
при трудоустройстве;

- созд а ни е  р а б о 
чих мест для предста
вителей коренных ма
лочисленных народов 
Севера.

О б е с п е ч е н и е  
максимальной дос
тупности образова
ния и здравоохра
нения, создание  у с 
ловий получения каж 
дым ж ителем  квали-
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фицированной медицинской 
помощи на современном уров
не в пределах округа; повыше
ние качества образования, стро
ительство и оснащение обра
зовательных учреждений совре
менными средствами и про
граммами обучения,восстанов
ление престижа высшего и спе
циального образования.

Осуществление комплекс
ной экологической програм 
мы, включающей сохранение и 
восстановление здоровой окру
жающей природной и социаль
ной среды.

Поддержка коренных на
родов Севера, создание дос
тойной культурной и материаль
ной среды для аборигенов и од
новременно повышение жизнен

ного уровня всех без исключе
ния жителей Югры. В округе 
немало делается для коренно
го населения -  определены тер
ритории приоритетного приро
допользования, общинные родо
вые угодья, открыт Центр ис
кусств для одаренных детей 
Севера в Ханты-Мансийске. Во 
всех национальных школах пре
подаются родной язык, вокаль
ное и хореографическое искус
ство, виды спорта и творчества. 
Разработаны и продолжают со
здаваться учебные программы 
по этнографии, национальному 
этикету и литературе народов 
Севера, издаются учебники и 
словари.

Напомню также, что на тер
ритории округа в настоящее

время проживают представи-г 
тел и 123 народностей. Ува-г. 
жительное отношение к их са-в 
мобытной культуре, обычаям,\я 
традициям, вероисповеданию! 
лежит в основе политики окру^ 
га в вопросах межнациональные 
отношений.

Национально-культурные I/ 
просветительские объединениям 
украинцев, белорусов, башкиру 1 
татар и представителей другие 
народов являются, на мой взгляд!,: 
важнейшими составляющими 
общественной жизни нашегсп 
многонационального округа.

Серьезное влияние на дуу 
ховное развитие общ ества; 
особенно в нынешнее времяг 
оказывает религия. Мы пода 
держиваем усилия конфесэ 
сий в приобщении молодежи и 
духовному и культурному наз 
следию, в деле восстановленим 
храмов, в проведении благотво) 
рительных и просветительские 
акций.

Залогом  успеш ного  вые 
полнения социальных и э ко г  
номических задач являетсо 
укрепление статуса Хантьш 
М ансийского округа как рави 
ноправного субъекта Российт 
ской Федерации. Все мы поп 
мним неоднократные попытки 
изменить этот статус в ym,epq 
интересам жителей, стремление 
управлять северянами издалека»

В отношениях с федералы 
ным центром нам удалось дод 
биться значительного прогреоэс 
са. Сегодня большая часть нан 
логов остается в округе. ЭП 
позволило обеспечивать его сгс 
мостоятельное развитие. Наз 
удалось отстоять право округу 
самому распоряжаться нашим/i 
природными богатствами. Наз: 
удалось перейти к системе лит 
цензирования добычи полезны! 
ископаемых на конкурсной осо 
нове. Это позволяет нам кон-ч 
ролировать использование прга 
родных богатств округа. Тольы 
в прошлом году было изъян? 
десять лицензий на пользовав 
ние недрами у недобросовес:о 
ных компаний.

10



8.
Итоги со ц и а л ьн о -эко н о -  

нмического развития округа  
аза последние годы неопро
ве р ж и м о  подтверждают тот 
Нфакт, что приобретение о к 
р у го м  статуса субъекта Ф е 
дера ци и  было правильным и 
хсвоевременным с точек зр е 
н и я  политической, эконом и
че ско й  и социальной целе
сообразности . Это позволяет 
^вовремя принимать оператив
ные решения, планировать дол

госрочные программы социаль
ного развития и надежно защи

щ ать интересы населения. Мы 
•смогли организовать все необ
ходимое для жизнедеятельнос
ти округа как самостоятельно
го субъекта Федерации. Создан

н а я  система доказала свою 
жизненность и устойчивость.

Люди хотят, чтобы власть 
:< Зыла последовательной и пред
сказуемой. Поэтому она долж

на опираться на единую стра
тегию защиты социально-эко
номических интересов жителей 
округа.

Мы работаем над совер
шенствованием деятельнос
ти местного самоуправления. 
На сегодня более 70 процен
то в  к о н с о л и д и р о в а н н о го  
бюджета находится в распо
ряжении муниципальных об
разований. Местному самоуп
равлению переданы те управ
ленческие полномочия, которые 
непосредственно влияют на со
циальное самочувствие челове
ка. При этом возросла и ответ
ственность администраций му
ниципальных образований за 
организацию повседневной 
жизни людей.

Новые задачи требуют новых 
методов руководства. Поэтому 
осенью прошлого года мною  
было принято решение о со 
здании правительства окру
га. В руководство  региона  
приш ли молодые пе рспе к

тивные специалисты . В XXI
веке особое внимание надо 
уделять молодежи, подготовке 
надежного кадрового резерва, 
который поможет качественно 
улучшить нашу жизнь.

Уверены, что эти цели близ
ки большинству жителей окру
га. Ответственно заявляю: гу
бернатор и правительство ок
руга готовы продолжить свою 
деятельность, направленную на 
обустройство нашего родного 
края -  Ханты-Мансийского ав
тономного округа. Наши люди  
должны и будут жить лучше. 
Это долг власти перед наро
дом. И нам по силам его ис
полнить.

Губернатор, 
Председатель 
правительства 

Ханты-М ансийского  
автономного округа

А.ФИЛИПЕНКО.
22 февраля 2000 года.
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8
Г 4 НАКАНУН Е РЕШ А К Ж И Х  СТАРТОВ

_
^  Сказать, ограничившись дежурной фразой, что 
gnсреди жителей Ханты-Мансийского автономно-
2  го округа биатлон пользуется большой популяр

ностью, значит, не объяснить читателю ровным 
счетом ничего. Здесь все поголовно, от мала до 
велика, что называется, до одержимости увлече
ны этим захватывающим, зрелищным и поисти- 
не непредсказуемым видом спорта. Достаточно 
разок побывать в великолепном, отвечающем 
самым современным международным стандар
там биатлонном центре, расположенном на жи
вописных холмах в окрестностях Ханты-Мансий
ска, пройтись по трассе, петляющей среди веко
вых елей и кедров, понаблюдать с переполнен
ных трибун за лихо закрученной интригой стре

мительной гонки и диагноз обеспечен -  вы на-f 
всегда “заболели” биатлоном.

В этой связи никак нельзя не отметить, сколь-с 
ко усилий приложили руководители автономно-с



о округа и его жители, организаторы и спонсо- 
ы, прежде чем в столице ХМАО стали прово- 
ить соревнования международного ранга. Это 
ыл отчаянно смелый, по нынешним временам, 

проект, построить в небольшом окружном цент
ре биатлонный центр не просто мирового клас
са -  лучший в мире! Это, подчеркну, не мои сло
ва, а оценка знатоков и специалистов. Вот, на- 

ример, мнение президента Международного со- 
за биатлонистов (IBU) Андерса Бессеберга:

- Мы здесь уже в четвертый раз: трижды по
бывали на “Кубке Югры” , и вот -  приехали на 
финальный этап Кубка мира. И нам очень при

я тн о , что здесь, в Ханты-Мансийске, появился пре
красный биатлонный стадион -  самый лучший, 

б|на мой взгляд, в мире. Российская школа биат- 
она всегда котировалась очень высоко. Так что 

ргпроведение в вашей стране финального этапа 
Кубка мира более чем закономерно. Мы ожида- 
м острой борьбы и высоких результатов. 

Высока оценка и руководителя оргкомитета 
этапа Кубка мира в Оберхофе (Германия) Роль
фа Карлхайнца:
I - Я второй раз 

ушриезжаю в Хай
аты - М а н с и й с к . 
р|Впервые оказал- 
ф я здесь в про- 
1Вшлом году. За 
тэто время стади- 
н<он преобразился 
э а д о  неузнаваемо- 
т:сти. У нас, в 

Оберхофе, прохо
д ило немало 
крупных соревно
ваний по биатло
ну, а этапы Кубка 
мира проводятся 
•регулярно с 
!1984 года, поэто

му я на своем опыте знаю, с какими проблема
ми это сопряжено. Тем более, если начинать с 
нуля. Но русские славятся своим умением пре
одолевать проблемы.

- Рад отметить, что наша совместная работа 
увенчалась успехом, - резюмирует президент 
Союза биатлонистов Александр Тихонов. -  Глав
ным образом благодаря заинтересованной под
держке правительства автономного округа во 
главе с губернатором А.Филипенко.

Они в данном виде спорта -  вещь абсолютно 
неблагодарная. Результаты гонки могут быть со
вершенно неожиданными, тем более, что в Хан
ты-Мансийск съехался весь цвет мирового би
атлона, сильнейшие стреляющие лыжники пла
неты: француз Рафаэль Пуаре и норвежец Оле 
Эйнар Бьорндален, Свен Фишер из Германии и 
наш Павел Ростовцев... Сами спортсмены пола
гают, что все, кто входит в первую десятку (а то и 
двадцатку), вправе рассчитывать на победу в той 
или иной гонке. Вне досягаемости среди жен

щин лишь Магда
лена Ф орсберг 
(Швеция), которая 
оторвалась от 
ближайшей с о 
перницы почти на 
полтораста очков, 
но -  только в об
щем зачете Кубка 
мира. По прогно
зам специалистов, 
в частности,глав
ного тренера жен
ской сборной 
России Александ
ра Куракина, в спо
ре за второе мес
то неплохие шан-

Ю
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- Все ли получилось?
- Для меня лично -  все просто отлично!
- Кто остался дома, кто сейчас переживаеэ 

за тебя?
- Дочь, родители, родные, друзья. А здесь -  м\ 

вот он!
Примерно так же по поводу соперниц на 

пресс-конференции высказалась и лидер сприн 
терской гонки украинская биатлонистка Оленн: 
Зубрилова: “Практически любая из первой 
сятки Кубка мира претендовала на побед 
в гонке” . L

На следующий день мужская гонка на 10 кг* 
вновь подтвердила непредсказуемый характер 
биатлонного спринта. Из фаворитов ни Р.Пуарес 
ни О.Бьорндалену, ни нашему П.Ростовцеву ни 
улыбнулась фортуна. Третье место из лидеро 
досталось лишь Свену Фишеру. А первым прик 
шел белорусский спортсмен Вадим Сашури 
которого, кстати, никто из специалистов не назыш 
вал в числе претендентов на победу. И тем б 
лее был непредсказуем успех молодого итал 
янского биатлониста Дэвиса Да Канала.

18 марта. Пасьют. Женщины и мужчины. Утр 
выдалось морозным, с порывистым северные- 
ветром. В таких условиях биатлонистам пришлосю 
полностью мобилизовать свои силы, продемоно1 
стрировать характер и волю к победе. В гонк н 
преследования среди женщин первой финишлш

сы у наших биатлонисток Галины Куклевой и 
Светланы Ишмуратовой.

ГОНКИ
16 марта 2000 года. Первый день соревнова

ний. Женщины состязались в спринтерской гон
ке на 7,5 километра.

Спринт -  гонка стремительная, с двумя огне
выми рубежами: первый -  стрельба из положе
ния лежа, второй -  стоя. Первой стартовала спорт
сменка из Казахстана Людмила Гурьева, но к 
первому огневому рубежу пришла финская спорт
сменка Кати Халанти. Следом -  Галина Кукле- 
ва. Отстрелялась чисто. “Ноль” и у фаворитки 
сезона Магдалены Форсберг. События на трас
се меняются как в калейдоскопе. Лидирует 
спортсменка из Украины Олена Зубрилова. На 
втором месте некоторое время держится фран
цузская биатлонистка Катрин Ньогре. Но в итоге 
и совсем неожиданно второе место достается 
спортсменке из Красноярского края Ольге Пы
левой. Уже финишировав, Ольга, кажется, все еще 
не верит в собственный успех. Еще не отдышав
шись, отвечает на вопросы журналистов:

- Тяжело достался столь высокий результат?
- Насколько могла, старалась держать темп, 

тем более что после двух “нулей” просто обяза
на была бороться до конца.

- Твои основные соперники?
- Их много, все достойны уважения.



эовала фаворитка сезона, шведская спортсмен
ка Магдалена Форсберг, лишний раз доказав, что, 
несмотря на впечатляющие результаты в преды
дущих этапах Кубка и высокий, практически не
достижимый рейтинг, она и не думала расслаб
ляться. Второе место за француженкой Катрин 
УНьогрэ. Третьей пришла, вновь порадовав болель
щиков, Ольга Пылева.

Весьма драматично и захватывающе склады
валась гонка преследования среди мужчин. Здесь 
пидерство захватил Свен Фишер и мощно по
шел вперед, с каждой минутой увеличивая дис
танцию. Казалось, победа у немецкого спортсме
на в кармане. Вот уже последний огневой ру- 
эеж и... промах, второй, третий, четвертый... И 

«тем не менее, “нарезав” четыре штрафных круга, 
буквально на последних метрах Фишер сумел 
вырвать победу у Рафаэля Пуаре.

Позже, на пресс-конференции, Фишер так про
комментировал свою победу: “В гонке пресле
дования никогда нельзя предсказать как сложится 
Зорьба, что я сегодня и продемонстрировал на 
собственном примере. После четырех промахов 
на последнем рубеже я дал себе команду -  вы- 
южиться без остатка” .ш

И, наконец, -  масс-старт. 12.00. 27 сильней
ших биатлонистов мира устремились вперед. 
Лидерство захватывает немецкая биатлонистка 
Мартина Цельнер и прочно удерживая его на 
всем протяжении дистанции, все более увеличи
вая разрыв с ближайшими соперницами, фини
ширует с впечатляющим результатом -  43.056. 
/краинке Олене Зубриловой досталось второе 

ji/iecTO, причем, достигла она финишной черты лишь 
50 секунд спустя. Третьей пришла также спорт

с м е н ка  из Украины 
Олена Петрова. Наша 

.^"алина Кукпева занима
е т  почетное пятое 
фесто.

Вообще, массовый 
фтарт -  зрелище неопи- 
Ьуемое. Рев трибун, 
практически сплошной 
треск выстрелов на ог- 

..левом рубеже, когда 
Плотная толпа стреляю

щих лыжников занимает места в секторе стрель
бы. И вновь стремительная гонка, и электронное 
табло не успевает менять местами фамилии пре
тендентов. Весь стадион, затаив дыхание, следит 
за Павлом Ростовцевым, капитаном российской 
мужской сборной. Однако на первой “лежке” -  
досадный промах -  и штрафной круг, отнявший у 
нашего спортсмена 20-25 секунд. Гонку возглав
ляет норвежский биатлонист Фроде Андерсен, от
стрелявшийся по “нулям”

Но тем и хорош биатлон, что ситуация на трассе 
меняется поминутно. Со второго огневого рубе
жа первым в отрыв уходит уже другой биатло
нист -  Франк Люк (Германия). Наш Павел Рос
товцев к середине гонки находится где-то на 
восьмом-девятом месте, но после третьего огне
вого рубежа уже “дышит” в затылок лидерам гон
ки -  итальянцу Рене Каттаринусси и французу 
Рафаэлю Пуаре. Итальянца Павлу достать не уда
лось, тот не допустил ни единого промаха на 
стрельбище и финишировал первым. Но второе 
место Ростовцеву досталось по праву. Третьим 
пришел Фроде Андерсен.

Ну, а в сумме, победителем соревнований в 
спринте и пасьюте среди женщин стала Магда
лена Форсберг (Швеция), а в массовом старте -  
Галина Кукпева (Россия). Среди мужчин в сприн
те и гонке преследования -  Оле Эйнар Бьорн- 
дален (Норвегия), в масс-старте -  Франк Люк 
(Германия). Победители Кубка мира в общем 
зачете -  Магдалена Ф орсберг и Рафаэль 
Пуаре.

Праздник Большого биатлона в Ханты-Ман
сийске закончился. Но это только начало. Впе
реди -  новые старты, в 2001 году -  первенство

мира среди юниоров, а 
пару лет спустя, в 2003 
году -  чемпионат мира.

Николай 
БОТАЛОВ. 

Ф ото А.ПАШУКА, 
В. БАЛ И НА, 

Н.ГЫНГАЗОВА, 
И. ДЕМЕНТЬЕВА.
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Жилье

я ш р л  v A W  *
В Ханты -М ансийском  автономном  окру

ге  разработана губернаторская програм 
ма “Ж и ли щ е ”, предусматриваю щ ая резкое  
и динам ичное увеличение (не в проценты , 
а в разы ) ж илищ ного  стр ои те льств а . В р е 
ализации  э той  м асш табной и  д о л го с р о ч 
ной програм м ы  намерены  поучаствовать  
окруж ной бю дж ет, бю дж еты  м униципаль
ных образований и специальны е ж и ли щ 
ные ф онды  на всех терр и тори ях автоном 
ного  округа. В ее рамках предусм отрены  
ср а зу  несколько приоритетны х направле
ний, в том  чи сле  и по оказанию  реальной  
пом ощ и в разреш ении э той  серьезнейш ей  
проблем ы  социально-незащ ищ енны м  с л о 
ям населения. О бо всем этом  наша беседа  
с начальником  управления развития ж и 
ли щ н о го  с тр ои те льств а  правительства  ок
руга  О легом  Леони дови чем  Тимошенко.

щШМ АНКЕТА. Тимош енко О л е г  Л ео н и д ов и ч  р о д и лс я  в 1963 го д у  в Х анты - 
Щнсфйске. Закончил Тюменский государственны й и н ж е н е р н о -стр о и те ль - 
Щ й ф н с ти тут, ф а к уль те т  пром ы ш ленно-граж данского  стр ои те льств а  (П ГС )  

Щ окенер -стр ои тель . Трудовую  д е я те ль н о с ть  начал в С ур гуте  с д о лж н о с ти  
Щ аЬтера. Затем  -  Когалы м , ра б о та  в производственном  управлении  по  
Щ ксплуатации и ре м о н ту  объектов гор одского  хозяйства объединения “К о - 
' га лы м н е ф те га з”. П р о ш е л все ступеньки служ ебной  “ле с тн и ц ы ” (м астер, 
начальник цеха, прораб, начальник участка, зам ести те ль  начальника у п 
равления, главны й инж енер). П оздн ее  переш ел в си стем у Л У К о й ла , р а б о 
та л  главны м  инж енером  стр ои те льн о -м о н таж н о го  управления, заним ался  
о б устр ой ство м  неф тяны х м есторож дений.
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С 1997 года Олег Л еонидо
в и ч  в Ханты-М ансийске, трудит
с я  в аппарате адм инистрации  
кавтономного округа, в течение 
=двух лет в долж ности  помощ - 
м ика  заместителя главы окруж 
н о й  адм инистрации, заним аю 
щ е го с я  вопросами транспорта, 
строительства  и связи. Год на- 
язад назначен начальником уп- 
ЗЕэавления развития ж илищ ного 
с т р о и т е л ь с т в а  пр ави те льства  
з;<анты-Мансийского автономно- 
ого округа.

- Я ровно год в долж ности  
^начальника управления, -  пояс
н я е т  Олег Леонидович. -  И уп 
р авл ени ю  -  год. На меня были 
□возложены обязанности -  прак
т и ч е с к и  с нуля создать новую 
структуру, подобрать кадры, под- 
сготовить полож ение и прочую 
□документацию.

- О л е г  Л ео н и д ов и ч , о б о 
зн а ч ь те , пож алуйста, спектр  
qijосновных задач, стоящ их пе - 
ю ед управлени ем  ра зви ти я  
ш и л и щ н о го  с тр о и те ль с тв а ,  
осн о в н ы е  направления д е я 
т е л ь н о с т и .

- О сновная задача наш его  
^/правления заключается в реа
л и за ц и и  жилищных программ, и 
эфедеральных, и окружных, в раз
р а б о т ке  норм ативно-правовой  
збазы и, в конечном счете, в раз
р е ш е н и и  ж и ли щ ны х проблем  
анаселения автономного округа. 
тЭти понятия очень емкие, и если 
каждое расшифровать, функций, 
асонечно, п о л у ч и тс я  го р а з д о  
оэольше.

- За это время, насколько 
17 знаю , уж е  р а з р а б о та н ы

ж е р ь е з н ы е  п р о гр а м м ы  по  
.фазвитию ж илищ ного строи 
т е л ь с т в а  на территории  ав
то н о м н о го  округа.
I - И не одна. Основная, мож- 
ано сказать, главная программа 
ою жилищ ному строительству в 

Ш<анты-Мансийском автономном 
зхжруге -  губернаторская п р о 
гр а м м а  “Ж илищ е” . Это м асш 
т а б н а я  програм м а , в ней н е 
ско лько  составных частей -  на
правлений. Буквально на днях 
ена очередном заседании окруж 

н о й  Думы в первом чтении мы 
п р и н я л и  програм м у по л и кв и 
д а ц и и  экологически  неблагоп
р и я т н о го  жилья в автономном  
;>ркруге. Это та к  н а зы в а е м о е  
ф енольное жилье. Ни для кого 
ене секрет, как возникла эта про- 

згёлема, связанная с бурным раз-

4 ---------------------------------------

витием нефтегазового комплек
са. Нефтяники, строители, газо
вики, транспортники,задейство
ванные на разработке место
рождений углеводородов в 
Среднем Приобье, остро нужда
лись хоть в каком-то жилье. 
Строить стремились как можно 
быстрее и с наименьшими зат
ратами, дома “клепали” один за 
другим. Санитарно-технические 
требования в те годы, чего гре
ха таить, были, скажем так, ло
яльными, мягкими. Завозились 
готовые конструкции, в том чис
ле щитовые, с наполнителями, 
включающими фенолформаль- 
дегидные смолы, со значитель
ным превышением ПДК. Долгие 
годы не удавалось разрешить

-------------  17 --------------

эту острейшую проблему, не 
было ни средств, ни возможно
стей. Для того, чтобы пересе
лить всех нуждающихся из фе
нольного жилья в нормальные 
современные квартиры, потре
буется порядка миллиарда руб
лей. Но в последнее время со
циально-экономическое поло
жение в нашем округе упрочи
лось, как никак имеем второй 
(после Москвы) бюджет среди 
всех субъектов Федерации. И 
руководством округа, губернато
ром Александром Васильеви
чем Филипенко, было принято 
решение о разработке и прак
тической реализации этой очень 
важной социальной программы.

Сейчас близится к заверше
нию работа над еще одной очень 
важной составной частью губер
наторской программы “Жили
ще” , касающейся ликвидации 
ветхого и аварийного жилья на 
территории автономного окру
га. Я думаю, на одном из бли
жайших заседаний окружной 
Думы мы вынесем эту програм
му на рассмотрение.

- Больш ое д е л о  затеяли . 
С тало  быть, и средства п о 
требую тся колоссальные. Из 
каких источников?

- Все это жилье находится, 
как правило, в муниципальной 
собственности. Поэтому разре
шение проблемы лежит, преж
де всего, на администрациях му
ниципальных образований. Но, 
учитывая огромные средства, 
которые потребует реализация 
этих программ, правительство 
а в т о г а п Ш ^ о р ^ ^ з ^ о  на

О I О Л И  оте к а
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Жилье
себя часть затрат -  30 процен
тов. Таким образом, 60 процен
тов -  доля муниципальных об
разований, 30 процентов -  пра
вительства округа. И оставши
еся 10 процентов -  из внебюд
жетных источников. Их несколь
ко. Мы рассчитываем на помощь 
в реализации этих программ 
крупных, градообразующих 
предприятий. Затем, необходи
мо учесть, что порядка 60 про
центов фенольного жилья при
ватизировано. Получив новые 
квартиры, люди будут стремить
ся расшириться, следовательно, 
будут доплачивать за лишние 
квадратные метры. Имеются и 
другие источники.

Что же касается доли бюд
жетов муниципальных образо
ваний, правительства автоном
ного округа, мы думаем, как с 
наибольшей эффективностью и 
с минимальными затратами, на
чиная уже с нынешнего, 2000 
года, приступить к практической 
реализации этой глобальной 
программы. В частности, мы 
учли, что у нас на территории 
округа очень много объектов 
незавершенного строительства 
жилья. Сейчас идет сбор дан
ных в муниципальных образова
ниях, делаем глубокий анализ 
на предмет, из-за чего было “за
морожено” строительство того 
или иного объекта. Из-за не
хватки средств, невозможности 
подключить к инженерным се
тям, из-за просчетов проектиров
щиков, или из-за брака, допу
щенного при строительстве? В 
основном, конечно, объекты за
мораживались из-за нехватки 
средств. Ну и затем определя
ем, сколько еще средств необ
ходимо вложить, чтобы сдать 
этот объект. В итоге получает
ся, что нередко выгодней дост
роить “незавершенку” для рас
селения людей из ветхого или 
фенольного жилья, для разре
шения жилищных проблем ка
тегорий граждан, стоящих в 
льготных очередях, либо просто 
в очереди на жилье.

- А в целом  по округу мно
го нуждающ ихся в ж илье?

- Довольно много. Около 120 
тысяч человек.

- Цифра впечатляю щ ая...
- Да, это примерно десятая 

часть населения округа. И по
рядка 30-35 тысяч семей. Вот 
приблизительно столько квартир

и предстоит нам построить.
- Вы назвали две програм 

мы: по переселению  граждан  
из фенольного жилья и вет
хого , аварийного...

- На самом деле их, конечно, 
больше. Программы по обеспе
чению жильем воинов-интерна- 
ционалистов, участников ликви
дации аварии на Чернобыльс
кой АЭС , ветеранов Великой 
Отечественной войны. Суще
ствует программа по переселе
нию жителей округа, ветеранов 
в центральные районы Рос
сии... Программ много, однако 
мы стремимся решать жилищ
ную проблему в комплексе. 
Ведь нередко бывает так, что че
ловек стоит в очереди на пере
селение в центральную часть 
России, в то же время прожива
ет в фенольном или ветхом жи
лье. Разрешив его проблему, мы, 
таким образом, закрываем сра
зу два направления.

- Гу б е р н а то р  А ле к с а н д р  
Васильевич Ф илипенко нео
днократно говорил, что пра
вительство округа намерено 
резко увеличить темпы ж и 
лищ ного строительства, при

чем не в проценты, а в разы. 
Есть л и  в округе все необхо
д и м о е  д л я  с то л ь  м ощ ного  
р ы в к а : п р о и з в о д с тв е н н а я  
база, м атериальны е р е с у р 
сы, кадры и, самое главное, 
средства?

- В принципе, все это у нас 
имеется. Но прежде давайте

вспомним, чем был вызван столы 
долгий спад в жилищном стро-о 
ительстве. Дело в том, что в до-о 
реформенный период строи-г 
тельство жилья велось за счете 
бюджетных средств. В девяно-о 
стые годы, в связи с известнынс 
ми событиями, нестабильностью)- 
экономики, спадом производ-р 
ства, бюджет не успевал решатьт 
множество первоочередных! 
проблем: выплаты пенсий, заранв 
ботной платы и т.д. На жильес 
средств практически не оста-е 
валось. Жилищная проблемам 
обострилась, но решать ее не-э 
обходимо. И мы находим новые^ 
решения, новые механизмы, прим 
влекаем инвестиции, изыскива-в 
ем новые источники финанси-N 
рования. К примеру, как вы дуу 
маете, сколько средств на руу 
ках у людей, проживающих в ок->т 
руге? Порядка четырех миллим 
ардов рублей!

- То есть, население вполъ  
не платеж еспособно?

- В большинстве своем, дазр 
Вот вам один источник. Пойдем^: 
дальше. У нас в округе, повтоо 
рюсь, порядка 60 процентов жи-\г 
лья приватизировано. Это - г

деньги, поскольку любая недвии 
жимость имеет стоимостное вы=к 
ражение. И деньги немалые. .

В П Р О Ш Л О М  Г О Д У  П р И Н Я Т  3 3 ! t

кон Ханты-Мансийского автол 
номного округа о выдаче и п о г  

течных займов из бюджета ок:с 
руга, а также из бюджетов мук 
ниципальных образований. Мм/

18 -



^создали  о к р у ж н у ю  р а б о ч у ю  
■^группу по разработке пакета д о 
кум ентов  по ипотечному креди- 
стованию, его обороту. Подобра
л и  великолепных вы сококвали
ф ицированны х специалистов из 
('Сургута, Нижневартовска, Ханты- 
\1Мансийска, из администрации, 
Щумы, прокуратуры, окружной ре
гистрац ионной  палаты, нотари- 
гата. О тработали  весь сп е ктр  
^вопросов, нормативов по ипотеч- 
оному кредитованию. Под гаран
т и ю  окружного бюджета мы на
м ерены  привлекать инвесторов, 
в том числе и личные сбереж е

н и я  граждан.
В этом плане мы выступили 

з роли первопроходцев. Сейчас 
п о  нашей схеме, пользуясь на
ш и м и  разработками, может ра- 

отать любое муниципальное об- 
эазование.

- Сколько квадратных м ет- 
ов жилья необходимо п о ст

р о и ть , чтобы полностью  зак
ры ть проблем у в автономном  
шжруге?

- Я уже говорил, что прибли- 
is зительно каждый десятый ж и- 
агель автономного округа нужда

е т с я  в жилье, либо в улучшении
жилищ ных условий. Так вот, по 

озоциальным нормам для того, 
т т о б ы  полностью обеспечить эту 
знасть населения, нам необходи- 

омо ввести порядка двух милли
онов квадратных метров жилья.

ричем, два миллиона только на 
ого, чтобы закрыть проблему. А 

-ззедь еще необходимо учесть ес 
те с тв е н н ы й  прирост населения, 
^приток людей из других, менее 
гэлагополучных регионов.

- Уж, коль скоро вы, О лег  
еонидович, коснулись про 

блемы естественного приро- 
та населения, давайте пого- 
орим и о м олоды х семьях. 
'то делается  д л я  этой кате

гории  населения?
- В этом плане мы работаем 

рразу в нескольких направле
ниях. Сейчас в правительстве 
«округа на согласовании  нахо

д и т с я  программа по МЖК. К о 
м итетом  по делам  м олодеж и 
фри правительстве автономно- 
со округа разработано Положе
ние о выдаче молодым семьям 
льготны х кредитов . Есть ещ е 
Юдин путь разреш ения ж илищ 
ной проблемы для молодых, и, 
■следовательно, не имеющих со 
лидных накоплений семей. Это 
/так называемый вторичный ры

нок. Возьмем, к примеру, чело
века со средним достатком, име
ющим в собственности кварти
ру, и желающим улучшить свои 
ж илищ ны е условия, увеличить 
площадь, либо получить более 
качественную квартиру. Старая 
его квартира идет на вторичный 
рынок, ее стоимость, разумеет
ся, будет значительно ниже но
вой и современной, то есть по 
карману молодой семье. Таким 
об разом , она мож ет, получив

кредит, решить свою жилищную 
проблему на вторичном рынке. 
И, начав с минимума, постепен
но улучшить свои жилищные ус 
ловия.

- Но дав ай те  вернемся к 
и потечном у кредитованию . 
Ж елаю щ и х п о лучи ть  л ь г о т 
ный кредит, думаю, будет не
м ало. Кто, какие категории  
гр а ж д а н  с м о г у т  п о л у ч а ть  
кредиты  в первую  очередь, 
к то  б у д е т  к о н тр о л и р о в а ть  
движение средств?

- Мы обязаны  подходить к 
этому вопросу диф ф еренциро
ванно. У нас немало первооче
редников, льготников, людей с 
невысоким заработком . Поэто
му в бюджетах муниципальных 
об разова ни й  будут выделены 
средства для льготных и мало
имущих категорий граждан. Со
ответствую щ ее распоряж ение  
правительства о заключении д о 
говоров с муниципальными об 
разованиями уже имеется. Суть 
его в том, что наше управление

по развитию жилищ ного строи
тельства заклю чает с каждым 
муниципальным образованием  
д о го вор  на реализацию  ко н к 
ретной ж илищ ной  програм м ы  
(ф инансирование,инвестирова
ние средств и т.д.). То есть, по 
лучив средства, МО должно ж е 
стко отчитываться по их движ е
нию. Мы хотим, чтобы деньги эти 
использовались по назначению, 
работали на конкретного чело
века. Имеется и эф ф ективный 
механизм контроля. Дело в том, 
что по каждой программе (аф
ганцы, чернобыльцы и т.д.) в ав
тоном ном  округе  созданы  о б 
щественные организации, отде
ления которых имеются в каж 
дом муниципальном образова
нии. Все договора, все списки 
очередников утверждаются в ад
м инистрациях м униципальны х 
образований и согласовываю т
ся с общ ественными организа
циями. Таким образом, в плане 
обеспечения законности в пре
д оста вл ен ии  жилья льготны м  
категориям граждан, осущ еств
ляется тройной контроль -  пра
вительством округа, через наше 
управление развития ж илищ но
го строительства, администраци
ями муниципальных об разова
ний и общ ественными органи 
зациями. Уверяю вас, ни одна 
квартира, ни одна копейка  на 
сторону не уйдут.

Хотелось бы также пожелать, 
чтобы администрации м уници
пальных образований планиро
вали з а р а н е е  и и зы с ки в а л и  
средства  на реализацию  этих 
программ, на 2000 год, к сож а
лению, сделали это далеко не 
все. Ведь не секрет, что в окру
ге очень дорогое жилье, даже 
людям со средним  д остатком  
сложно справиться с этой про
блем ой только  соб ственны м и  
силами, и они нуждаются в по
мощи со стороны государства 
в виде безвозм езд ны х с у б с и 
дий. В бюджете автономного о к
р уга  мы п р е д у с м о т р е л и  эти 
средства. Они предусм отрены  
для работников бюджетной сф е
ры, ф инансируемых из окруж но
го б ю д ж ета . П р е д усм о тр е н ы  
также ссуды, ипотечные займы, 
субсидии . Чтобы не было все 
это двояко истолковано, поясню: 
имею тся в виду не работники  
окружной администрации, а вра
чи и сотрудники окружной кли
нической больницы, работники
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Центра искусств для одаренных 
детей, преподаватели вузов.

- Во всем мире сущ еству
е т  практика, когда  человек  
б е р е т к р е д и т на д в а д ц а ть - 
тр и д ц а ть  л е т ,  п о к уп а е т на 
него дом , и постепенно вып
ла ч и в а е т, живя при  этом  в 
прекрасны х условиях. У  нас 
ж е н а о б о р о т, че ло в е к  всю  
жизнь ю тится по углам , пан
сионатам, фенольным д е р е 
вяш кам , и л и ш ь  п о д  с т а 
рость, когда уже и здоровья  
нет, и жизнь прожита, зара
б а ты в а е т  на б о л е е -м е н е е  
приличное ж илье.

- Вот ка к  раз для э то го  и 
предусмотрена система ипотеч
ных зай м о в ! Но мы хотим  не 
просто выдавать их из бюджета, 
он не безразмерный и на всех 
ж елаю щ их его  не хватит. Мы 
стрем имся привлекать под это 
д е л о  в н е б ю д ж е т н ы е  
средства, и уже сейчас 
работаем  над привле
чением инвестиций ,так 
называемых “длинны х” 
займов. Мы хотим так
же предложить взаим о
в ы го д н у ю  с х е м у  для 
людей с солидным д о 
статком, чтобы привлечь 
средства для решения 
их ж е пр об л ем . Ведь 
сегод ня уже не верят 
гарантиям  всевозм ож 
ных ф ондов и банков.
А вот под гарантию о к 
руж ного  бю дж ета, д у 
маю, деньги дадут.

Но есть одна проблема, и она 
заключается вот в чем. Для того, 
чтобы привлечь инвестора, про
центная ставка должна быть не 
ниже сорока. В то же время, при 
ипотечном кредитовании, если 
процентная ставка выше д еся
ти, привлекательность схемы те 
ряется. Представьте, сколько вы 
вы нуж дены  будете заплатить, 
скажем, через десять лет? А вот 
с та в ка  д о  д е с я ти  п р о ц е н то в  
вполне реальна.

Сейчас мы ведем перегово
ры с инвесторам и по пр ивле 
чению “длинны х” займов на д е 
сять и более лет. Но так как 
процентная ставка составляет, 
как минимум, сорок процентов, 
мы хотим средства, заложенные 
в бюджете под жилищ ное стро 
ительство, провести как ком пен
сацию  недополученной выгоды 
по процентным ставкам (из со 

рока процентов тридцать гасим 
за счет бюджета, а десять о с 
тавшихся оставляем кредитору, 
их он гасит сам). Выгода об о 
юдная. Если, предположим, 60 
млн. рублей бюджетных средств 
мы затратим на погаш ение не
дополученной инвестором при
были, то сумеем привлечь инве
с ти ц и й  на общ ую  сум м у 400 
млн. рублей, значит, сумеем по
с тр о и ть  зна ч и те л ьн о  больш е 
квартир.

Мы уже разработали конкрет
ный план мероприятий по зна
чительному увеличению  ввода 
жилья. Сейчас создаем специ 
альную рабочую группу для при- 
в л е ч е н и я  в н е б ю д ж е тн ы х  
средств, в том числе и личных 
сб ереж ений  граж дан. Уверен, 
что все эти меры (доведение до 
ума объектов незаверш енного  
строительства, привлечение ин

вестиций и т.д.) позволят резко 
уве л и ч и ть  тем пы  ж и л и щ н о го  
строительства и в ближайш ее 
время довести до 700-800 ты 
сяч квадратных метров жилья в 
год.

Есть еще один весьма нема
ловажный аспект. Мы живем в 
рыночных условиях, где сущ е
ствуют такие понятия как спрос 
и предложение. В зависимости 
от э т о го  ф о р м и р уе тся  цена. 
С прос вы сок -  цены растут, и 
наоборот. Пока цены на жилье 
в Ханты -М ансийском  автоном 
ном о кр у ге  очень вы соки . И, 
прежде всего потому, что стро 
им мало. Будем строить боль
ше -  цены снизятся. И, в конеч
ном счете, нам будет легче ре 
шить все социальные програм 
мы по жилью (и для МОЛОДЫХ, и 
для пожилых).

- К том у же р о с т  ж илищ 

ного строительства, это  д о -•« 
полнительны е места, расш и-л  
р е н и е  н а л о го о б л а г а е м о й 4 
базы...

- Совершенно верно. И уве- 
л и ч е н и е  н а л о го о б л а га е м о й ^  
базы, и развитие стройиндуст-п 
рии в целом, развитие множе-е 
ства побочных отраслей.

Но мне хотелось коснуться! 
еще одного интересного направ-£ 
ления в нашей работе. Под негог 
в нашем управлении создан це-е 
лый отдел. Я имею в виду про-с 
гр а м м у  пе р е се л е ни я  в ц е н т 
ральные регионы России. Тоже,9 
кстати, очень важная социальная!* 
программа. В прошлом году мья 
в течение пяти месяцев п о с т -г  
роили и приобрели за преде-е 
лами автоном ного  округа  по-с 
рядка двухсот благоустроенных^ 
квартир.

- И какие регионы Россииа 
предпочитаю т нашил\ 
северяне?

- П ри м е рно  третьт 
п р е д п о ч л а  Т ю м енью  
М ногие выбрали Цент-т 
р а л ьн ую  Р о с с и ю  -  
И в а н о в скую , В л а д и к  
мирскую, Костромскую)' 
области.

- Интересно, а как  
же Краснодар, Став-в 
рополье, побережье* 
Черного моря........

- С л о ж н о  объ яс-с  
нить... Может, ценооб-5 
разование,но в первую' 
очередь, думаю, на вьнс. 
бор повлияли клима-в

тические условия. Конечно, всеме 
хочется к морю, фруктам, теплут. 
и солнцу, но люди долгие годьы 
многие по тридцать лет и болееэе 
прожившие на Севере, подбирав 
ют более привычные условия. И 
м едики, кстати, р е к о м е н д у ю т  
нельзя резко менять климат.

В этом году думаем пересеэ 
лить еще четыреста-пятьсот сеэ 
мей. Но интерес к этой пр оз  
грамме велик, в списках еще боэ 
лее шести тысяч очередников, [[, : 
основном это пенсионеры, веэ* 
тераны труда. Работы вперед© 
очень много.

- Ж елаю  успеха вам и ва& 
шей команде, О ле г Леонидов  
вич!

- Спасибо.

Николай ПЕРМСКИЙЧ: 
Снимквм 

Анатолия ПАШУ1Ш 
и Леонида БЕРЕЗНИЦКОГДО
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Март -  женский месяц

Любовь 
ЧИСТОВА,

Президент
Ассоциации

женских
общественных

организаций
Ханты-Мансийского

автономного
округа:

женщинах
с л о в о . . . »

Говорят, что женщ ины быва- 
'Гот или красивые, или умные. 

Хочу опровергнуть это утвер
ждение рассказом  о красивых, 
/мных, талантливых, жизнеутвер- 

ающ их женщ инах из нашего 
круга. Ж енщ инах, способны х 
правлять производ ством, пр и 

ни м ать  законы, учить детей, ле- 
мшть больных и просто -  от д у 
ш евной щ е д р о сти , на о б щ е 
ственных началах -  творить мно
го добрых и нужных дел.

Надо отметить, что женщ ины 
;>з органах государственной вла
сти Х а нты -М ан си йско го  авто 
лом ного  округа, органах м ест
оного самоуправления представ
лены достаточно полно. Так, в 
городских Думах из 135 д епу
татов 35 женщ ин, в районах это 
соотнош ение 109 к 31, в о круж 
ной Дум е три женщ ины. В пра
вительстве автономного округа 
из 25 человек 8 ж енщ и н . 23 

■'Женщины являются руководите
лями структурны х подразделе

н и й  правительства округа, 20 -  
лваместителями. 47 женщ ин яв

ляются заместителями глав м е
стного самоуправления (исклю 
чения составляют лишь админи
страции  г.Х анты -М а нси йска  и 
Н еф тею ганского района). В су 
дебных органах округа предста
вительство ж енщ ин дости гает 
48  п р о ц е н то в . С ем ь ж енщ и н  
возглавляют городские (район
ные) суды, 47 являются зам ес
тителями председателя.

Так что так называемый “сла
бый пол” на деле доказал свое 
у м е н и е  р а б о та ть  н а р а в н е  с 
мужчинами и серьезных препят
ствий в реализации своих воз
м ожностей в округе не имеет.

А теперь о ж енщ инах-общ е- 
ственницах.

30 ноября 1995 года в городе 
Л ангепасе  собрались  110 не 
равнодушных женщ ин, которые 
реш или объединить им ею щ ие
ся районные и городские ж ен 
ски е  движ ения в А ссоциацию  
общ ественны х ж енских органи 
заций Ханты -М ансийского авто
н о м н о го  о кр у га  с на зва ни ем  
“Ж енская инициатива” . Был ут
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вержден устав, избрано правле
ние. У истоков этого, в то время 
очень нового дела, стояли отдел 
по делам семьи, м атеринства и 
детства администрации округа 
во гл а ве  с е го  з а в е д у ю щ е й  
Н .П ереладовой, руководители  
м униципальны х общ ественны х 
движений и просто энтузиасты  
Н.Маенко, Л.Мурашова, С .Соло
вьева, Л.Кошелева, Т.Мендыгапи- 
ева, Г .Е горова , Л .Т ополева  и 
м ногие-м ногие  другие.

Именно благодаря им, не 
утомимым, чутким, творческим , 
ж енское движение не только не 
угасло, но и набрало свою мощь, 
вовлекая все больш ее число  
желаю щ их помочь, подсказать, 
по д стави ть  плечо. С егодня в 
о кр у ге  з а р е ги с т р и р о в а н о  24 
движения, входящ их в ассоциа 
цию . О соб о го  пр едставл ения  
заслуживает каждое из них, но 
расскажу для примера лиш ь о 
некоторых.

Пятнадцать лет в эти дни от
мечает старейш ее из движений, 
“Ф ронтовые подруги” , под руко
в о д с тв о м  е го  п р е д с е д а те л я  
Л .Золотухиной. Лариса Иванов
на, участница Великой О тече
ственной войны, в 1985 году с 
группой  таких же энтузиа сток 
создала клуб фронтовых подруг, 
которы й  буквально через н е 
сколько лет стал городским  о б 
щ ественным женским  д виж ени 
ем. Сегодня эти мудрые, милые 
ж енщ ины  с м олоды м и и с кр я 
щимися глазами имеют свой му
зей, свой хор, заслуженное ува
ж ени е  и и звестн ы  д а л е ко  за 
пределами Сургута. Они не ж а
луются на жизнь, не требую т к 
себе повышенного внимания, на
оборот: всегда готовы прийти на 
помощ ь, по -м атерински  м ягко 
дать практический совет, под 
держ ать  в трудную  м инуту. А 
главное -  не по чьему-то ука 
занию  свыше, а по собственно
му убеждению, велению сердца 
они заним аю тся патриотичес
ким  в о с п и та н и е м  м о л о д е ж и , 
учат ее ценить традиции своего 
народа, гордиться своей Роди
ной и лю бить ее. Д оброго  зд о 
ровья и низкий поклон вам, наши 
старш ие подруги и наставницы!

Семь лет назад в г.Урае ини 
циативный человек Галина Иль
инична Егорова с целью  дать 
работу безработным женщ инам 
и трудным подросткам  создала
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что-то типа кружка, дав ему кра 
сивое  название “А нкли ” , что в 
переводе с м ансийского  озна 
чает “ М атуш ка” . Сегодня “А нк
л и ” - признанны й центр с о ц и 
альных проблем  и гум ан и тар 
ного развития ж енщ ин и м оло
деж и, которы й реш ает пробле
мы окруж ного  масш таба. У “ М а
туш ки ” за эти годы появились 
дети -  в частности, детский  ре 
гиональный этно-оздоровитель- 
ный центр  Ш ко ла  вы ж ивания 
“ В элм э” . Защ ищ ены ряд пр оек
тов, среди которы х “Ж енщ ины 
С евера” , ф инансируемы й, кста 
ти, Ф ондом  Евразия. Не уд иви
тельно поэтому, что именно по 
инициативе Г.Егоровой на по с 
леднем  расш иренном  за се д а 
нии правления ассоциации при 
нято положение о губернаторс
ком гранде в области социаль
ной политики. Д окум ент для ре 
ализации направлен губернато
ру Ханты -М ансийского автоном 
ного округа.

М ного добры х дел на счету 
общ ественны х движений “ Рос
сиянка ” (г.Л ангепас, председа
тель Н .Скребкова, член правле
ния), “ И нициатива ” (г.М е ги он , 
п р е д с е д а те л ь  А .З а гр а н и ч и к ), 
“Ж енщ ины  С ур гута ” (г.С ургут, 
председатель Н .М аенко).

О собенно хочется отметить 
больш ую  и деликатную  работу 
ж енских движений “ Матери про
тив наркотиков” , благодаря ко 
торой тысячи мальчиш ек и д е в 
чонок избежали пагубного пр и 
страстия и сотни освободились 
от наркотической зависим ости.

Не о ста л и сь  без ж е н с ко го  
внимания и такие вопросы: м но
годетные семьи, сельская ж ен 
щина, насилие в семье.

10 февраля 2000 года в г. Неф
тею ганске  подписано соглаш е
ние о социальном  партнерстве 
м ежду правительством  Ханты- 
М ансийского  автономного окру
га и Ассоциацией  ж енских о б 
щ еств е нн ы х  о р га н и за ц и й . Со 
сторон ы  пр ави те л ьства  д о к у 
м ент подписал  его  п р е д се д а 
тель - губернатор округа  А .Ф и 
липенко. Это позволяет надеять
ся на иное осм ы сление ж е н с 
кого  общ ественного  движения в 
округе  и его поддерж ку со сто 

роны органов государственной 
власти.

Там же, в Нефтеюганске, жен
щины реш или провести акцию  
“ Ч еловек вернулся  с в о й н ы ” . 
И нициатором  этой идеи стала 
генеральный директор  СП “ Юг- 
ранеф ть” Лю дмила Викторовна 
Кондраш ина. Ее предлож ение 
было единогласно поддержано. 
Ж енщ ины не употребляли слов 
“ м еж национальны й ко н ф л и кт” 
или “антитеррористические во
енные действия” , они говорили 
“ война” . Война, на которой ги б 
нут наши дети, с которой воз
вращаются инвалидами, а если 
живыми -  то с глубоко травм и
рованной психикой.

Именно этим парням, особен
но в первые месяцы адаптации 
к мирной ж изни, нужны мораль
ная, материальная и психологи
ческая поддержка, помощь в тру
доустройстве , в приобретении 
жилья. Это государственная за 
дача, требующая приоритетного 
реш ения во имя будущ их по ко 
лений, во имя России. Нельзя 
допустить, чтобы вернувшиеся с 
войны были не востребованы  
общ еством, ушли в наркоманию, 
пьянство, преступность. У ж е н 
щин Н ижневартов
ска, Сургута, Неф
тею ганска, Нягани 
и м еется  больш ой  
практический опыт 
работы с военнос
лужащ ими, находя
щ имися сейчас на 
Кавказе, в зоне б о 
е в ы х  д е й с т в и й .
Туда, на войну, идут 
посы лки  с те п л ы 
ми вещами, продук
тами пи тания ,туда  
е д у т  ж е н щ и н ы  -  
м а те р и  и п р о с то  
о б щ е с т в е н н и ц ы , 
чтобы поддержать, 
у в и д е т ь  с о л д а т , 
п р и в е с т и  от  них  
д о л г о ж д а н н ы е  
письма. Ж енщ ины 
ж д у т  их ж и в ы м и , 
они готовы поддер
жать парней, ве р 
нувш ихся с в о е н 
ной сл уж б ы . О ни 
обращ аю тся к ра 
ботодателям, проф
сою зам , руководи

телям, органам государственнойо! 
власти и м естного сам оуправ-et 
ления с просьбой подцержатьтг 
инициативу Ассоциации о про-ос 
ведении акции “Человек вернул-fiv 
ся с войны ” .

По больш ому счету -  нет се-эа 
годня вопросов, которые бы нен 
волновали женщ ину, не прохо-ох 
дили через ее сердце и душу^и. 
И она, женщ ина, поднимает со-оо 
всем  н е ж е н ски е  проблем ы  - i< 
защиты семьи, укрепления ap-qf 
мии, стабильности жизни.

Спасибо вам, милые, умныеэь 
кр а с и в ы е  и н е р а в н о д у ш н ы е ^  
женщины! Пусть в эти дни и все-Э' 
гда для вас свети т  ласковоес 
солнце, сопутствует удача, улы-<зг 
баются дети и цветут сады. Здоод 
ровья и счастья вам на долгиамп
ГОДЫ.

Вы м ногого заслуживаете у е 
многое можете. А что касаетсют 
желаний, то они должны обязаз£ 
тельно исполниться.

Ведь чего  хочет ж е н щ и н а »  
того хочет Бог. |

Снимкьх 
Анатолия ПАШУК/Х\ 

и Леонида БЕРЕЗНИЦК0Г0Э“
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Тепло и свет черного золота

иф ирь, говорят, суха, скупа  и м аловы 
разительна. Мол, разве можно сравнить 
мыш ь серую , канцелярскую  с п о м п е з

ным эпитетом или, скажем, броской, искрометной 
метаф орой.

И все ж е обопрем ся  на нее, скром ную  и л а 
коничную . 19 ф евраля 2000 года на территории  
Х а н ты -М ан си йско го  автоном ного  округа  добы та 
7 -м и л л и а р д н а я  то н н а  
неф ти. Циф ра сам а по 
себе поистине астроно
м ическая. Ну, а попро- 
б у й т е -ка  п р е д с та в и ть  
объемы этого  неф тяно
го океана! Или “ прокон- 
вертируйте” 7 м иллиар
дов тонн в пресловуты е 
“ б а к с ы ” . В п е ч а тл яе т?
Но, прежде всего, это о г
ромное достижение, итог 
тр уд н о й , м но го л е тне й  
работы сотен тысяч л ю 
дей -  геологов, неф тя
ников, строителей, транс
портников, в неим овер 
но сложных условиях со 
здавших гигантский топ
л и в н о -э н е р ге ти ч е с ки й  
ко м плекс .

К началу ш ести д еся 
тых годов на территории

С реднего Приобья в результате долгих целенапл 
равленных поисков были обнаружены  огромные!, 
запасы  нефти газа. В беспрецедентно  короткиеь 
сроки , буквально пару-тройку  лет спустя, начав 
лось пром ы ш ленное освоение несметны х прич. 
родны х богатств  края, колоссальны й маховинч 
стрем ительно набирал обороты .
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1960 год. Открыто Шаимское нефтяное мес
торождение -  первое в Западной Сибири.

1964 год. Первый танкер с нефтью Шаима 
прибыл на Омский нефтеперерабатывающий за- 

фод.
1970 год. Добыта 50-миллионная тонна нефти 

начала промышленной эксплуатации нефтя
ных месторождений Ханты-Мансийского автоном
ного округа.

1978 год. Месторождения Среднего Приобья 
щали стране первый миллиард тонн черного зо- 
отота.

2000 год. Из недр Ханты-Мансийского авто- 
ономного округа с начала разработки нефтяных 
эместорождений добыто 7 миллиардов тонн не- 
тфти.

Принято считать, что цифра “7” -  счастливая. 
о<оть и не кругла, а -  совершенна. Семь дней 
редели, семь чудес света... Но дело, конечно же, 
эне только, и не столько в нумерологии. Семь мил
лиардов тонн нефти -  серьезнейшее достиже
ние , крупнейшая веха в освоении подземных кла- 
юдовых Югории. Но, разумеется, далеко не после
дняя точка отсчета. И даже, уверен, не пик осво
ения неисчерпаемых нефтяных богатств Сред
него Приобья. Не случайно губернатор Ханты- 

|ЗМансийского автономного округа Александр 
>зЗасильевич Филипенко на торжествах, посвящен- 
;idbix этому знаменательному событию, особо под
черкнул: “Это лишь первые 7 миллиардов тонн 
эеюфти, добытые на древней Югорской земле.

Абсолютно убежден, что будут и вторые, и тре
тьи...” .

Этот удивительный фееричный праздник Боль
шой нефти вместил в себя массу самых различ
ных событий, интересных экскурсий, символичес
ких и памятных акций. В столицу автономного 
округа, город Ханты-Мансийск, съехались перво
проходцы, те, кто в самом начале шестидесятых 
прибыли осваивать нефтяную целину, ветераны, 
монтировавшие буровые среди озер и топких 
болот, помбуры и руководители отрасли. Улыбки 
и крепкие рукопожатия, тесные объятия и слезы 
на глазах. Прекрасной музыкой звучали для них 
названия нефтяных промыслов и экспедиций, фа
милии тех, кто стоял у истоков открытия извест
ных ныне на весь мир месторождений, тех, кто 
разрабатывал первые нефтепромыслы: Эрвье, 
Салманов, Мелик-Карамов, Муравленко, Сидорен
ко, Бахилов, Агафонов, Тимченко, Калмыков...

К этому замечательному празднику его орга
низаторы приурочили специальную выставку, от
крывшуюся 18 февраля в стенах окружного му
зейного комплекса “Природа и Человек” . Назвали 
ее “Мир нефтяников. Как это было” .

На выставке были представлены любопытней
шие экспонаты и документы из окружных архи
вов, предприятий, личные вещи и фотографии из 
домашних коллекций первопроходцев. На откры
тии этой интересной экспозиции присутствова
ли многие ветераны, те, кто несколько десятков 
лет назад делал первые, а значит, и самые труд-
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ные, шаги в освоении нефтяных месторождений 
Югории. Но... время быстротечно, многих перво
открывателей уже нет сегодня с нами. Друзья и 
коллеги минутой молчания почтили их память...

А на следующий день, 19 февраля, в зале за
седаний окружной Думы состоялась торжествен
ная церемония награждения государственными 
наградами Российской Федерации и награда
ми Ханты-Мансийского 
автономного округа наи
более заслуженных не
фтяников. Десятки и де
сятки тружеников отрас
ли получили их из рук гу
бернатора округа Алек
сандра Васильевича Ф и
липенко.

В тот же день состоя
лось еще одно знамена
тельное событие -  зак
ладка капсулы на месте 
будущего музея геологии, 
нефти, газа (строительство 
этого величественного че
тырехэтажного здания на 
перекрестке улиц Чехова 
и Д зерж инского  будет 
полностью завершено в
2001 году).

По замыслу авторов 
проекта, музей геологии,

нефти и газа должен стать культурно-образован 
тельным центром, хранилищем исторической паз 
мяти о замечательных людях, прославивших Югорц 
скую землю. “Музей -  это и дань уважения, v 
связь времен и поколений” , -  отметил в своеме 
выступлении при закладке капсулы один из веэ 
теранов-первопроходцев Е.Тепляков, а другою 
ветеран, А.Першин, бывший буровой мастер, с
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ьныне начальник Ханты-Мансий- 
^ской нефтегазгеологии зачитал 
Лослание к потомкам:

“Сегодня, 19 февраля 2000 
хода, мы, участники торжеств, по
священных добыче 7-миллиар- 
1-дной тонны нефти из недр Хан- 
:игы-Мансийского автономного 
^округа, обращаемся к вам, живу
щим в третьем тысячелетии. От 
/имени поколения первопроход
цев, чьим трудом на территории 
^древней Югры создавался глав
ны й  топливно-энергетический 
скомплекс России конца XX века. 
в;/важаемые потомки! Пророчес
к и е  слова великого русского 
н/ченого Ломоносова о том, что 
□:оогатства России будут прира
стать Сибирью, сбылись...” .

Чуть позже в большом акто- 
ciuoM зале Центра искусств для 
подаренных детей началась тор- 
э^кественная церемония, посвя- 
э,тценная добыче 7-милиардной 
1Сгонны нефти. К собравшимся со 
фловами приветствия обратились 
|£ваместитель министра топлива 
; 1 энергетики Российской Ф е
дерации В.Гарипов, губернато
р ы  А.Филипенко, Л.Рокецкий,
IO.Неёлов. Тепло поздравили не
фтяников с праздником С.Бэл- 
за, народные артисты М.Ульянов,
ММагомаев, И.Кобзон.

После торжественной части 
состоялся праздничный концерт.
3 исполнении любимых артис

тов и при поддержке всего зала 
звучали песни шестидесятых- 
семидесятых годов, словно уно- 
к:я всех в те далекие-близкие 

Ягоды...
Завершились торжества в Ханты-Мансийске 

:оюздним вечером праздничным фейерверком.
Праздник закончился, а жизнь продолжается.

i 4 из неисчерпаемых подземных кладовых Юго- 
,!№ии идет “на гора” кровь земли -  “черное золо- 
"со” России.

Владимир Николаевич Пестерев, Герой Со
ци а л и сти че ско го  труда, НГДУ “ Быстринск- 
»91ефть” Сургутнефтегаза.

- Работаю в Сугутнефтегазе с 1965 года, прак
тически с самого начала нефтедобычи. Трубы 
согда еще не было, качали нефть только летом и 

гттправляли на баржах-наливушках в Омск. Вок
р у г  -  глухомань, комары, топь, бездорожье... Вспо- 
пминается такой случай. Дежурил я в товарном в 
^первомайские праздники (тогда принято было де- 
чукурить в праздничные дни). А на следующий день, 
vi? мая, машину за мной забыли прислать. Так я

семь часов шел до Сургута и ни одна машина 
не встретилась! Кстати, тогда и дорог-то нор
мальных не было, тягачи ходили, вездеходы на 
гусеничном ходу. Кажется, вчера все это было... 
Сравниваешь и удивляешься: какие изменения 
произошли за эти годы. Сейчас отличные авто
магистрали, машины мчатся одна за другой. А 
тогда, в середине шестидесятых, в самом Сургу
те весной-осенью невозможно было пройти без 
“болотников” . Случалось, и сапоги в грязи ос
тавляли.

Владимир Леонидович Богданов, прези
дент нефтяной компании Сургутнефтегаз.

- Сегодня все -  нефтяники, геологи, газовики, 
транспортники, строители, работники бюджетной 
сферы -  отмечают знаменательное событие -  
7-миллиардную тонну нефти, добытую на терри
тории Ханты-Мансийского автономного округа. 
Вдумайтесь только -  7 миллиардов тонн черного
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золота дала стране Югория. Безусловно, за этой 
цифрой жизнь не одного поколения нефтяников, 
их самоотверженный труд, здоровье, которое они 
потратили. За этой цифрой города, дороги, линии 
электропередачи, колоссальная инфрастуктура. 
Особая благодарность первопроходцам, на их пле
чи легло выполнение самых тяжелых и ответ
ственных задач. Пусть их имена останутся в па
мяти поколений, которые придут вслед за нами.

Евграф Артемьевич Тепляков, бывший
главный геолог Главтюменьгеологии.

- Мне посчастливилось быть в числе самых 
первых, тех, кто открывал Мегионское, Усть-Ба- 
лыкское, Мамонтовское нефтяные месторожде
ния.

7 миллиардов тонн нефти -  огромное дости
жение. Но еще больше предстоит сделать на
шим продолжателям. На нашу долю выпало не
мало открытий и свершений. Дай Бог молодым 
того же!

Виктор Васильевич Китаев, в ш естидеся
тые - семидесятые годы буровой мастер.

- Считаю, это самая главная в моей жизни 
должность, были, разумеется, потом должности и 
повыше, но... Для меня лично за цифрой “7 мил
лиардов тонн” 35 лет жизни. Мне, кстати, сегодня 
шестьдесят исполнилось...

- От всей души поздравляю, Виктор Василье
вич.

- Спасибо. Так вот, промышленная добыча 
нефти началась в 1964 году, когда с промыслов 
Шаима были отправлены первые баржи с не
фтью. А я приехал в Урай 8 февраля 65-го. Пер
вые нефтяные скважины... Но самое яркое вос
поминание связано с Самотлором. Вышли на 
озеро и первая же скважина, которую доверили 
бурить нашей комсомольско-молодежной бригаде, 
дала нефть. Как сейчас вижу -  буровая в цент

ре озера, к ней идет бетонка, затем обрываетсяк 
земляная насыпь, площадка. На ней смонтироэ. 
ван буровой станок. Буровая -  на сваях, на сваяя 
и насосный блок. А на дворе -  июнь, все расцвеэ: 
тает. И вдруг -  мощный фонтан, дебит -  до тысг 
сячи тонн в сутки!

Б. НИКОЛАЕВ}. 
г.Ханты-Мансийсв  

Фото Михаила МАРТЫНОВА^



Труд и занятость

В прош едш ем 1999 го д у  в службы  заня- 
о с т и , входящ ие в Д епартам ент Ф е де р а ль 

ной государственной службы  занятости на
селения по Ханты-М ансийскому автономно
м у округу, обратились за помощью, поддер- 
тккой и консультациями 278,8 тысячи чело 
век . Из них 112 тысяч в разное время со 
с то я л и  на учете в качестве ищущих работу, 
& 83,6 тысячи человек из их числа на м о

м е н т  обращ ения в с луж б у  за н я то сти  уже  
|фактически не имели работы.

На 1 февраля 2000 года в служ бах заня
то сти  населения автономного округа заре - 

истрировано 22650 человек, оф ициально  
меющих статус  безработного.

Только в январе нынешнего года при не- 
осредственном участии служ б занятости на- 
еления ХМ АО были трудоустроены  2742 че- 
овека (61,8 процента о т общ его числа об- 
ативш ихся).

О том, что скрывается за этими скупыми 
ифрам и о ф и ц и альн о й  о тч е тн о с ти , какие  
еры предпринимаются, чтобы держать под

контролем  ситуацию  на рынке тр уда , ока
зывать населению автономного округа д е й 
ственную и результативную  помощь и о пер
спективах на ближайш ее будущ ее расска
зывает начальник Департам ента Ф е де раль 
ной государственной службы  занятости на
селения по Ханты-М ансийскому автономно
му округу Егор Иванович ГОРБАТОВ.

Горбатов Егор Иванович роди лся  в 1946 
году. Закончил Тюменский индустриальны й  
институт (ныне нефтегазовый университет), 
горный инженер по бурению нефтяных и га
зовых скважин. С 1973 года работал в М е- 
гионе, в системе Главтю меньгеологии (пом
бур, мастер, начальник управления).

В 1990 году избран в депутаты  городско
го Совета. В 1990-96 гг. сначала председа
те ль  М егионского гори сполком а, затем  -  
глава администрации муниципального обра
зования. С ф евраля 1997 года возглавляет  
Департам ент Ф едеральной государственной  
службы занятости населения по Ханты-М ан- 
сийскому автономному округу.

УРОКИ КРИЗИСА

- 1998 год был наиболее слож
ны м  в нашей работе, - вспоминает 
лЕгор Иванович. -  
Сначала резкое па
д е н и е  экспортны х 
нуен на нефть, затем 
1ав густовски й  ф и
н а н с о в ы й  кр изи с  
^привели к общему 
зобвалу экономики. У 
эаас, в Ханты-Ман- 
^кийском автоном- 
v ic io m  округе, основной 
бгдар пришелся на 
1б1лавные, градообра
зую щ и е  отрасли -  
фяефтедобычу, нефте- 
даереработку. Работ
ники  этих предпри
ятий  стали высво

бождаться сотнями. Были месяцы, 
когда число безработных увеличи
валось в три, четыре, даже в шесть 
раз. И вся эта масса растерянных, 
нередко крайне ожесточенных лю

дей хлынула к нам, в центры и уп
равления занятости населения.

- Фактически ситуация стано
вилась неуправляемой.

- Разумеется. Именно 
тогда и возникли колос
сальные долги по выпла
те пособий . Ни один 
фонд не справится с та
ким резким увеличением 
числа безработных. И мы 
обязательно должны 
учесть на будущее этот 
негативный опыт. Для 
того, чтобы быть готовым 
к подобным ситуациям, 
считаю , необходим о 
иметь в бюджете авто
номного округа, в бюдже
тах муниципальных обра
зований резервные фон
ды на случай массовых

w m  ш и ^ т т

mm ры нт труда 
i t  i n  д о и у е т ц т и  

социальных 
I ш т р и и - ш л Я ™ *
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высвобождений работников. Ситу
ация, подобная той, что была в Неф
теюганске и ряде других населен
ных пунктов на территории округа, 
не должна повториться, мы просто 
обязаны не допустить социальных 
потрясений.

- А как сейчас обстоят дела с 
выплатой пособий по безработи
це?

- На данный момент, выплаты 
производим практически без за
держек. Однако должен отметить, 
что этому предшествовала очень 
долгая, трудная и кропотливая ра
бота. Полтора года назад наш Де
партамент вплотную занялся вы
таскиванием долгов предприятий 
в фонд занятости, мы это называ
ем “стабилизация средств про
сроченной задолженности” . Основ
ные наши должники -  крупнейшие 
нефтедобывающие структуры, та
кие как компании ЛУКойл, Слав
нефть, Тюменская нефтяная компа
ния, ЮКОС, Кондпетролеум, Сиб
нефть. С каждой из них сейчас зак
лючены договоры, соглашения о 
реструктуризации долгов. В ре
зультате нам удалось получить за 
прошлый 1999 год дополнительно 
более 100 млн. рублей, что и позво
лило, в конечном итоге, погасить эту 
огромную задолженность по вып
лате пособий по безработице. На 
сегодняшний день мы ни копейки 
не должны людям по прошлому 
году, сейчас идут обычные текущие 
платежи.

МОЖНО РЫБКУ,
А М ОЖ НО И УДОЧКУ С 

КРЮ ЧКОМ
- И все же, Егор Иванович, од

ной выплатой пособий по безра
ботице деятельность вашего Д е
партамента, полагаю, не ограничи
вается, функций у службы занятос
ти населения наверняка гораздо 
больше.

- Безусловно, мы же не собес, в 
конце концов! Прежде всего, мы 
обязаны оказывать всемерное со
действие человеку в поиске рабо
ты, занимаемся всем спектром про
блем, связанных с трудоустрой
ством, профессиональным обучени
ем, профориентацией, организаци
ей временной занятости населе
ния. Работаем с молодежью, под
ростками, инвалидами. Службы за
нятости населения созданы не 
только для безработных, к нам 
вправе обратиться любой гражда
нин и получить разного рода услу
ги связанные с поиском работы, 
трудоустройством, может ознако
миться с банком данных об имею
щихся вакансиях, получить юриди

ческую консультацию. Человек, име
ющий официальный статус безра
ботного, может получить направле
ние на курсы переподготовки, при
обрести новую проф ессию или 
квалификацию.

- В этом случае человек получа
ет новую профессию бесплатно?

- Да, бесплатно, обучение опла
чивается из средств фонда заня
тости. Кроме высшего образова
ния. Я имею в виду полный курс. 
Но при многих высших учебных за
ведениях сейчас имеются краткос
рочные курсы переподготовки спе
циалистов уже имеющих высшее 
образование. Вот на такого рода 
переобучение при вузах мы можем 
дать направление. Хочу отметить 
также, что у граждан, зарегистри
рованных в службах занятости на
селения автономного округа, име
ется очень широкий выбор профес
сий и специальностей. В прошлом 
году, например, по направлениям 
служб занятости люди обучались 
по 108 различным профессиям. Я 
перечислю только самые распрос
траненные и пользующиеся устой
чивым спросом на предприятиях и 
в организациях: оператор ПЭВМ, 
бухгалтер, секретарь-референт со 
знанием ПЭВМ, водители катего
рий “В”, “С” , “Д ” , “Е” , слесари по ре
монту автомобилей, операторы ко
тельных установок, операторы по 
добыче нефти и газа, электрога- 
зосварщики, продавцы и т.д. Наш 
отдел профобучения собирает све
дения об учебных заведениях. Мы 
также подготовили справочник 
“Банк данных об учебно-курсовой 
сети ХМАО” . В нем в алфавитном 
порядке указаны все профессии и 
специальности, которые можно по
лучить в учебных заведениях, рас
положенных на территории авто
номного округа, а также все сведе
ния о том или ином учебном заве
дении (адрес, телефоны, сведения 
об учебно-производственной базе,
о наличии общежития и т.п.).

В последние годы мы совмест
но с Управлением образования ок
руга и Комитетом по делам моло
дежи регулярно проводим ярмар
ки учебных мест.

- Действительно, весьма широ
кий выбор. Но времена наставни
чества прошли, сейчас, как прави
ло, требуются специалисты уже 
имеющие опыт практической рабо
ты, определенный стаж. К тому же 
и вакантных мест на предприятиях 
нынче не густо. Есть ли гарантия, 
что человек, получив новую профес
сию, квалификацию, специальность, 
получит и работу?

- Мы посылаем человека на пе

реобучение только в том случаеэ] 
если уверены, что он будет востре-э 
бован. Только при этом условииг 
мы имеем право тратить средствэЕ; 
фонда занятости.

КОГДА БЕЗРАБОТНЫМ 
БЫТЬ... ВЫГОДНО

- Егор Иванович, кстати, поясним
те нашим читателям, кто по законун 
имеет право на официальный ста-3' 
туе безработного?

- Практически любой человеки 
оказавшийся без работы и обрав< 
тившийся в службу занятости наз! 
селения, может быть зарегистрим> 
рован в качестве безработного)' 
Разумеется, с определенным набояг 
ром справок и документов. И еслит. 
в банке данных нет вакансий по его; 
специальности, мы ставим граждаз; 
нина на учет в качестве безработго 
ного. И при его желании можеке 
направить на курсы переобученим 
или переквалификации.

- А если есть вакантное местсп 
по специальности, но по какими 
либо причинам, например, невысок- 
кая зарплата, не устраивает вашек. 
го клиента?

- Бывает и такое. Приведу прок 
стой и очень pacnpocTpaHeHHbiid 
пример. Человек работал в нефтяп 
ной отрасли, получал 10 тысяч рубЭ\ 
лей в месяц. Естественно, его нн 
устроит работа с более низким заи 
работком. Он предпочтет получат 
свои семь с половиной тысяч (i 
первые месяцы выплачиваются 7.Т 
процентов от средней зарплаты пп 
последнему месту работы) из фонк- 
да занятости, нежели согласится нн г 
менее оплачиваемую работу. Разуе 
меется, это в какой-то мере воспит 
тывает иждивенчество, но...

- Допустим, человеку предложив 
ли одну вакансию, другую, он нн i 
соглашается. В таком случае з а к о 
ном, наверное, предусмотрены кзх 
кие-либо санкции, вплоть до лише1 
ния его статуса безработного?

- Предусмотрены. Но в то жк 
время во многих отношениях закох>. 
стоит на защите безработного. ММ 
должны предложить ему не какуюку; 
нибудь вакансию, а такую, чтобы ото 
соответствовала его квалификации 
чтобы человек не потерял в заргц- 
ботке. Мы также не имеем права в 
приказном порядке задействовате 
безработных на общественных psq 
ботах.

- Возникали ли в вашей прамв 
тике спорные моменты, когда деЛ1е. 
доходило до суда?

- Достаточно редко. Причем, кг* 
правило, это было связано с зае 
держками выплат пособий по бе© 
работице. Случаев с каким и-т-
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дцругими мотивами я просто не 
припомню. Зато довольно часто 
^выявляем людей, которые скрыва- 
гют свою занятость и получают по- 
ссобия по безработице обманным 
\путем. Поэтому службы занятости 
етесно взаимодействуют с органа
м и  юстиции при администрациях 
огородов и районов, с ОБЭП. По 
^выявленным фактам, имеющим 
'признаки преступления, органы 
милиции возбуждают уголовные 
';цела (законность которых утверж
дает прокуратура). А по делам, не 
имеющ им признаков уголовного 
^преступления, оформляются граж- 
щанские иски по возврату незакон
н о  полученных пособий.

БЕЗРАБОТИЦА -  
I ;  ПОНЯТИЕ Ж ЕНСКОГО РОДА

- Данные статистики в целом по 
Р оссийской  Федерации неопро
вержимо свидетельствуют: основ- 
аная, можно сказать, подавляющая 
^асть безработных -  женщины. А 
жакая ситуация с женской трудо

устр о е н  ностью в Ханты-Мансийс- 
'тком автономном округе?

- Наш округ, к сожалению, в этом 
твопросе -  не исключение. Причем, 
я  должен отметить, что в последнее 
фремя наметилась очень тревожная 
^тенденция -  доля женщин среди 
^общего числа безработных с каж

дым месяцем все больше увели
чив а е тся . Приведу конкретные 
■>цифры. На конец прошлого года 
2реди безработных, состоящих на 
i /чете в службах занятости населе
ния автономного округа, 17,2 тыся- 
ми человек (или 72,7 процента) со- 
ттавляли женщины. Еще год назад 
мх доля была гораздо ниже -  61,3 
процента.

Ситуация весьма серьезная. В 
этой связи, полагаю, необходимо 
срочно пересмотреть нашу рабо
ту по трудоустройству женщин и 
попытаться решить эту острей
шую проблему сообща, совместно 
с правительством автономного ок
руга, администрациями муници
пальных образований. Нам следу
ет объединить усилия, средства, 
наработанный опыт и в рамках 
специальной программы (которая 
уже, кстати, имеется, но нуждается 
в серьезной  ко р р е кти р о в ке ) 
вплотную заняться проблемой 
женской безработицы.

- Это еще одно очень важное 
направление в деятельности  
служб занятости населения, по
скольку доля молодежи среди об
щего числа безработных на нача
ло 2000 года составила 36,8 про
цента. Очень тревожная цифра. И 
это на фоне роста наркомании, пре
ступности среди молодежи. Все 
это, разумеется, нас очень трево
жит. Поэтому мы всемерно стре
мимся способствовать трудоуст
ройству молодежи и подростков. 
В 1999 году службами занятости 
населения автономного округа тру
доустроено 25345 подростков. За
нимаемся мы и организацией их 
временной трудозанятости. В про
шлом году, например, более двух 
тысяч детей и подростков были 
направлены в трудовые лагеря. 
Многие работали и отдыхали на 
территории автономного округа, 
часть за его пределами. Трудились 
ребятишки по четыре часа в день, 
в основном на общественных ра
ботах, занимались уборкой парков 
и общественных территорий, бла
гоустройством. И получали за это 
деньги, в пределах двух минималь
ных окладов в месяц.

- Прямо скажем, не густо...
- Да, но я имел в виду только 

средства фонда занятости. Поми
мо этих денег ребята получали за
работную плату за выполненную 
работу от предприятий и органи
заций, где они трудились. Это -  
основные средства, а фонд заня
тости только доплачивал. Ну и по
мимо этого мы полностью покры
вали затраты на дорогу, прожива
ние, охрану.

Вообще работа по организации 
временной занятости подростков 
службами занятости автономного 
округа проводится круглый год, но 
традиционно наибольший размах 
приобретает, естественно, во вре
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мя летних каникул, но во многих рай
онах округа подростки работают и 
зимой, например, на строительстве 
ледовых городков.

М ОРАЛЬ НАЯ
ПОДДЕРЖ КА...

- Практически при всех центрах 
и управлениях занятости населе
ния, расположенных на территории 
Ханты-Мансийского автономного 
округа, имеются своеобразные цен
тры психологической разгрузки и 
адаптации -  клубы ищущих рабо
ту и клубы безработных. Потеря 
работы -  серьезный удар. Много 
лет человек и представить не мог, 
что когда-нибудь окажется невос
требованным. И вот -  безработ
ный... В этот сложный период, на
верное, как никогда необходимы 
участие, дружеский совет, поддер
жка и понимание. Оказавшись в 
подобном клубе, человек попадает 
в свою среду, видит, что не один 
оказался в такой ситуации, делит
ся своими проблемами, советует
ся и в процессе общения посте
пенно обретает уверенность и ду
шевное спокойствие. Не случайно 
такие клубы пользуются огромной 
популярностью среди безработ
ных.

. . .И НАУЧНЫЙ 
П О ДХО Д

- Уже более года Департамент 
Ф едеральной государственной 
службы занятости населения по 
Ханты-Мансийскому автономному 
округу поддерживает тесные кон
такты с учеными из Института по 
проблемам Севера.

В результате этого сотрудниче
ства мы сегодня располагаем кон
кретными данными и рекоменда
циями по Нефтеюганскому райо
ну. Близятся к завершению иссле
довательские работы по Ханты- 
Мансийскому и Октябрьскому рай
онам, на очереди -  Кондинский. В 
итоге мы располагаем исчерпыва
ющими данными по структуре без
работных, рекомендациями, как 
можно помочь в трудоустройстве 
людей там, где сложно найти ра
боту. Ведь не секрет, что практи
чески на боку лежит лесная про
мышленность, почила в бозе сис
тема рыбкоопов... Подобные науч
ные исследования должны помочь 
людям, дать возможность трудить
ся и зарабатывать. Только так, с 
учетом местных условий, можно дей
ственно и эффективно бороться с 
безработицей.

Беседовал 
НЬкопай БОГАЛСВ.

Ф ото Анатогмя ПОШЖА.
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«

о гд а -то  не б о л ьш о й посел ок 
С а р а н п ауль, за те р я в ш и й с я  
ср ед и бескрайней тайги С е

верного Зауралья, б ыл и з вестен всей 
стране, именовавш ейся Советским С о
юзом. Корреспонд енты ТАСС, АПН и цен
тральных московских журналов с много

миллионными тиражами считали для себя за 
честь побывать здесь на Дне оленевода. Э к
зотика оленьих гонок и традиционных север
ных видов спорта, еще не вошедших в ранг 
всероссийских, привлекали к себе. Да и зат
раты на командировку были по карману даже 
газетам областного масштаба...
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День оленевода

Но и стория ввела свои п о п р а в ким 
Карман редакций оскуд ел и про Саран-i 
пауль забыли, хотя поселок, как ж ил, так 
и продолжает жить. Люди все так же> 
рыбачат, охотятся, снова начали рыть зо-с: 
лото на Урале и, как и раньше, кочуюю 
с оленьим и  стадам и . Так же, как и 
раньше, в феврале, обычно дата при-N 
урочивается  ко Д ню арм ии, несутся: 
оленьи упряжки, а в ближайшее к праз-£: 
дни ку  воскресенье  проводится  Деньн 
оленевода.

В этом году 63-я олимпиада олене-9 
водов проходила 20 февраля. Уже с 
раннего утра на лётном поле гремелаг 
музыка. Легкий морозец, ветра нет, и ис^ 
труб , поставленных с краю поля чумовэ 
вверх струится д ымок. Там хозяйки го-о 
товили для угощения традиционную оле-э. 
нину, чай... Праздник продлится целый 
день и в чум можно заскочить погреть^ 
ся, съесть кусок мяса или строганиный 
выпить стакан чая и даже п р о п у с т и т  
чарку, а может, то и другое сразу, “дл|п 
сугреву” ...

Короткий митинг в начале празднич 
ка. Теплые слова в адрес жителей поо 
селка и участников соревнований от зав 
м е сти те л я  п р е д се д а те л я  о к р у ж н о к  
Думы А.Чистовой и зам.председател5п 
П р а ви те л ь ства  а в то н о м н о го  о кр у га
В.Сондыкова, от главы администрации 
Б е ре зо вско го  района А .Перм якова i 
главы администрации поселка Н.Алекн 
сеевой...

И вот, наконец, поднят флаг соревэ 
нований и началось самое главное зреэ 
лище -  гонки на оленьих упряжках. А им 
о ка зывается целых пять видов: го н ш  
рысью, махом, стоя на нартах, на лыжаз 
за оленями и на оленьей шкуре. Отделы! 
но соревновались женщины. И к честгг 
их надо сказать, что управляются они i n 
оленями не хуже мужчин. А в общегэз 
старте, в котором участвовало несколы п! 
ко десятков оленьих упряжек, Вера Ваз; 
лей чуть б ыло не вырвала победу у мужк 
чин -  ее олени вырвались вперед, н«н 
перед самым финишем вдруг повернуч 
ли в сторону, не дотянули до заветноо 
черты всего несколько метров...



А между тем, глядя на соревнования, не 
^устаешь удивляться умению, ловкости и 
нсноровке, которые проявляют гонщики. До- 
тустим, чтобы заставить оленей бежать ры- 
шью или махом -  это результат дресси- 
:ровки. Но попробуйте-ка удержаться стоя 
ьна нартах, при этом дико кричать на оле- 
жей, погонять их хореем, когда нарту бро- 
зсает из стороны в сторону, заносит на по
воротах, подбрасывает на ухабах и кочках. 
:Это фантастика! Думаю, что не проще удер
жаться и на лыжах. А гонки на оленьих шку- 
ерах? Что это? Пришло из далекой стари
нны, когда еще не придумали нарты?

Гонки затянулись до сумерек. И в тече
ние всего дня, параллельно гонкам, прохо
дили другие соревнования по традицион
ным северным видам спорта. Метали тын- 
зян на хорей, прыгали через нарты, сорев
новались в беге на охотничьих лыжах, в 
тройном прыжке.

Закончился день олимпиады, утихли 
спортивные страсти. Через день или два 
пастухи вернутся к своим стадам, и будут 
кочевать с оленями, жители поселка при-

fтупят к своим будничным делам, но дол-
о еще будут обсуждаться итоги соревно

ваний, а их победители ходить в ореоле 
славы до следующей олимпиады.

А н а то л и й  
П А Ш У К. 

Ф о то  автора .
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Миграция
ра зб росан ны х  на необъятной^ 
территории автономного окру-л, 
га (М егион, Советский, Нижне- е 
вартовск, Когалым, Сургут).

- Раньше в штабе было три- ! 
надцать человек, - р а с с к а з ы в а 
ет  руководитель миграцион-t 
ной службы Евгения Генри- г 
ховна Огородова, - но в 19983' 
году пр ои зо ш л о  сокр а щ е ни е .е  
Правда, за собственный счет (мьы 
занимаемся проблемой мигра-£ 
ции иностранцев, приглашаемых^ 
на р а б о ту  п р е д п р и я т и я м и  ш 
организациями, располож енны -| 
ми на территории автономногог 
округа, и за это округ разреша-е 
ет нам использовать 50 процен-н 
тов средств, полученных за ус-с
луги) содерж им  еще трех со-с 
трудников - в Лангепасе, Ниж-> 
невартовске и Белоярске.

В деятельности м играцион-ь  
ной службы два основны х на-£ 
правления. Первое (уже уп о м и -р  
навш ееся) -  работа с иност-т  
ранной рабочей силой, и второес^
-  содействие вынужденным пе-е 
реселенцам .

С иностранны м и специали-М: 
стами особых проблем нет. Со-с 
трудники Ф М С  работают в тес-с 
ном контакте с предприятиями^- 
и организациям и, приглашаю-с 
щими иностранцев.

- Каких же специалистов нек 
хватает в округе? -интересую сь: 
у Евгении Генриховны.

- Чаще всего р уковод и тел е  
предприятий приглаш ают строю 
ителей, специалистов нефтянойс 
отрасли.

- Откуда люди приезжают? S
- В основном из бывших соо 

юзных республик, но немало и 
специалистов из дальнего за-в 
рубежья. Например, из Турциич 
П равда, после  а в гу с т о в с к о гп  
кризиса турецких специалиетоЕС 
стало гораздо меньше. Если е

1998 году на всех предприятия»
автономного о кр у / 
га работали 439<€ 
ту р е ц ки х  спе ци ае  
листа, то на 1 янн 
варя  2 0 0 0  го д у ; 
их о с та л о с ь  чутф- 
больше трехсот.

- Так и “д л и нн  ' 
н ы й ” с и б и р с к и  i f  
рубль стал за м е тгг ' 
но короче!

- Да, это основа 
ная причина. Кета;

коридоре и тесных слу
ж ебны х кабинетах Ф е 
д еральной  м и гр а ц и о н 

ной службы по Ханты -М ансий- 
ском у автономному округу, раз
местивш ейся в стареньком, уже 
отслуживш ем положенный срок, 
д еревянном  двухэтаж ном  зд а 
нии по улице Маркса, 14, нескон
чаемый поток озабоченных, а по
рой и крайне раздраженных по 
сетителей. Ничего в этом уд и 
вительного, к сожалению , нет. 
В р е м я  н ы н ч е  н е с п о к о й н о е ,  
люди чаще всего покидаю т о б 
житые места не по своей вине, 
нередко просто бросаю т жилье 
и годами нажитое имущ ество. 
Не случайно же называют их вы
н уж д е н н ы м и  п е р е с е л е н ц а м и . 
Ежегодно сотруд ники  Ф М С  по

ХМАО принимаю т тысячи таких 
посетителей. А между тем, кол
лектив этой столь необходимой 
службы состоит всего из один
надцати человек, шестеро рабо
таю т в центральном  аппарате 
Ф М С  по ХМАО и пятеро -  в ф и
лиалах м играционной  службы,



4 'И, зам етно поубавилось и спе 
циалистов из ближнего зарубе
жья, практически вдвое.

- Давайте перейдем к д р уго 
му и, полагаю, главному направ
лению  в вашей работе -  пом о
щ и вы нуж денны м  п е р е с е л е н 
ц а м . В этом  плане наверняка 
проблем  и сложностей гораздо 
гоолыие.

- Да, это так. Но, прежде все
лю я хотела бы отметить одно 
весьм а  сущ ественное о б сто я 
тельство. Дело в том, что терри
тория Ханты -М ансийского авто- 
шомного округа не является зо- 
тной благоприятной для пересе
ления. С огласно ф едеральной 
м играционной программе к та- 
то во й  относится только юг Тю 
м е н ско й  области. У нас же, в 
1КМАО, наоборот, существует про
гр а м м а  переселения лю дей с 
Оевера. И, тем не менее, люди
ф иезжают, как правило, к род

ственникам, к знакомым, и мы 
(■. >бязаны им помочь.

- В чем конкретно заклю ча
й с я  п о м о щ ь  м и гр а ц и о н н о й  
тлуж бы  вынужденным пересе-

1енцам?
- Прежде всего, мы обязаны 

человеку, имеющ ему статус вы
нуж д енн ого  переселенца, выде
лить ссуд у  на п р и о б р е те н и е  

йкилья. Однако размер ее черес
чур скромен. Сумма склады ва
ется из такого расчета: 14 квад

р а т н ы х  м е тр о в  на ч е л о в е ка  
тл ю с 10 квадратов на семью д о 
полнительно. Все это умножа-

!тся с н а ч а л а  на с т о и м о с т ь  
вадратного метра (оф ициаль- 
ую, а не рыночную) и на реги 
ональный коэф ф ициент (ком п
лекс критериев целесообразно

сти расселения вы нужденного 
переселенца, для нашего реги 
она он равен 0,2). В итоге, се 
мья из трех человек может рас
считывать примерно на 37 ты- 
вяч рублей, не более. Ссуда бес

процентная, дается на десять лет, 
что, конечно, очень удобно. Толь- 
со вот какое жилье могут при 
обрести лю ди на эти деньги , 
«кажем, в Ханты-М ансийске?!

Помимо этого, при обращ е
нии граж данина в м игр а ц и о н 
ную служ бу с ходатайством  о 
предоставлении ему статуса вы
нужденного переселенца и при 
сословии, что это ходатайство  
п р и н и м а е тс я , мы о ка зы в а е м

единовременную  помощ ь в 
размере одного минималь
ного размера оплаты тру
да. А для социально неза
щищ енных категорий граж 
дан -  полторы “ минимал- 
ки ” .

- М -да...
- Согласна, это мизер!

Но, увы... Мы также оказы 
ваем  п о м о щ ь  по с о ц и 
альным программам “Дети 
Р о с с и и ” и “Д е ти  Ю гр ы ” .
Что касается первой пр о 
граммы (она федеральная), 
последние выплаты пр ои з
водились, кажется, года два 
назад. Д еньги  в разм ере 
четырех “ м ини м ал ок” вы 
давали  на пр и о б р е те н и е  
зимней одежды. Затем ф и
н а н с и р о в а н и е  п р е к р а т и 
лось и теперь о ней даже 
не вспоминают. Зато про
грамма “Дети Ю гры” пр о 
ф инансирована полностью, под 
нее было выделено 20 0 тысяч 
рублей, таким образом, на каж 
дого ребенка приш лось прим ер
но 500-550 рублей.

Есть ещ е од на  с е р ь е зн а я  
програм м а, требую щ ая значи 
тельных средств. Мы выплачи
ваем лю дям  ко м п е н са ц и ю  за 
жилье, утраченное в Чеченской 
республике.

- Но ведь нередко люди вы
нуждены уезжать не только из 
Чечни, но и из Казахстана, Тад
жикистана, стран Балтии.

- Да, это так. Но Положение,
о котором  я говорю , касается 
только лю дей оставш ихся без 
жилья в результате конф ликта 
в Чечне в 1994-96 гг.

- Давайте все-таки проведем 
сравнительный анализ, откуда 
люди бегут чаще всего?

- Пожалуйста, вот статисти
ческие данные, - перелистыва
ет страницы Евгения Генрихов
на. -  На 1 января 2000 года 
большая часть вынужденных пе
реселенцев прибыла из Казах
стана -  2171 человек. Д алее 
следуют Чечня -  643, Тадж ики
стан -  546, Киргизия -  348.

- А каков национальный со 
став?

- Из 4119 человек 3510 -  рус
ские. Немало также украинцев.

- Евгения Генриховна, вы д о 
статочно долгое время занима
етесь проблемами вынужденных

переселенцев. Что более всего 
осложняет вашу работу - несо
вер ш ен ство  зако н о д а те л ьн о й  
базы, недостаточное ф инансиро
вание, другие “узкие места”?

- На первом месте, конечно, 
ф инансовы е проблем ы . У нас 
приняты очень хорош ие законы 
и постановления, но далеко не 
всегда наши законодатели про
считывают механизмы их прак
тической реализации, ф инансо
вые затраты. Я считаю, если го 
сударство не может людям ока 
зать реальную помощь, значит 
и не надо обещ ать. Возьм ем  
по сл е д н и е  соб ы ти я  в Чечне. 
Люди приезжаю т оттуда и зм у
ченные, раздраженные, но с на
деждой, что здесь, в России, им 
реально помогут. Ссылаются на 
обещания вы сокопоставленных 
чиновников, говорят: нам же обе
щали, что по прибытию на м ес
то мы получим все. И я сама и 
мои сотрудники  не знаем, что 
им ответить. Федеральная м иг
рационная служба в ряду д р у 
гих социальных програм м  ф и
на н с и р у е тс я  по о с та то ч н о м у  
принципу, но вынужденным пе
реселенцам не нужны оправда
ния. Им нужна реальная и д ей 
ственная помощь.

Николай
БОТАЛОВ.
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Мир без наркотиков

НА ПЕРЕЛОМЕ
ЛАЗ ИЗ ЛЕНИНАБАДА
Известно: где спрос, там и 

предложение. О том, что нар
котики в Ханты-М ансийский 
автономный округ текут рекой, 
не знает разве что ленивый. 
Но на такой солид ный “улов” , 
уверен, наверняка не рассчи
тывали ни опытнейшие сыщи
ки из регионального управле
ния по борьбе с организован
ной преступностью, ни специ
алисты из отдела по борьбе с 
незаконным оборотом нарко
тиков. Как-никак, почти 60 ки
лограммов героина высочай
шей пробы! Какого астроно
мического количества доз чи
стейшей “дури” лишились лю
бители этого зелья, наркома
ны, конечно, прикинули сра
зу, а для неискушенного чи
тателя приведу такие цифры: 
оптовая цена этой партии ге
роина не менее миллиона 
долларов. В розницу -  втрое 
больше. Я не буду подробно 
расписывать, каким образом 
автобус, напичканный “белой 
смертью” , из далекого Лени
набада добрался до поселка 
Белый Яр, что под Сургутом 
(канал давно известен: Афга
нистан -  Таджикистан -  Ка
захстан -  Тюмень -  Ханты- 
Мансийский автономный ок
руг). Не буду уточнять, что в 
большей степени помогло вы
вести из криминального обо
рота столь внуш ительную  
партию отборной “наркоты” -  
тщательно спланированная и 
блестяще проведенная опе
рация правоохранительных 
органов или цепь удачных 
случайностей. В отлаженной 
машине наркобизнеса подоб
ные провалы крайне редки. А 
п о се м у  вы воды  весьм а и 
весьма неутешительны: даже

десятки кэгэ героина -  лишь 
надводная часть невидимого 
айсберга, а территория Хан- 
ты-Мансийского автономного 
округа -  гигантский и очень 
доходный рынок сбыта нарко
тиков. В этой связи напраши
вается резонный вопрос;

СКОЛЬКО В ОКРУГЕ 
НАРКОМАНОВ?

Установить реальную циф
ру, оказывается, не так-то  
просто. Даже официальные 
источники, мягко говоря, за
метно расходятся. Например, 
по данным медиков, с диаг
нозом “наркомания” на учете 
в прошлом, 1999 году числи
лось 6328 человек, хотя бы 
раз пробовавших наркотики -  
9153. А по информации, ис
ходящей из управления внут
ренних дел автономного ок
руга, наркоманов выявлено 
гораздо больше -  около 23 
тысяч человек. В то же время 
мировая статистика свиде
тельствует: официально выяв
ленные наркоманы составля
ют лишь примерно десятую 
часть от реально существую
щих любителей этого зелья.

- Что касается цифр из 
официальных источников, я 
согласна, их расхождение вы
зывает некоторую насторо
женность, - комментирует от
ветственный секретарь меж
ведомственной комиссии по 
противодействию  зл оупот
реблению  наркотическим и 
средствами и их незаконному 
обороту Надежда Марковна 
Казакова. -  Мол, нет ясной 
картины, нет должного взаи
модействия между различны
ми службами и заинтересо
ванными структурами. Но это
му есть свое объяснение. 
Дело в том, что к медикам 
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люди, как правило, приходятг 
добровольно, либо по насто-о 
янию друзей, родных, советуг 
знакомых. Правоохранитель^ 
ные органы действуют други-N 
ми методами, проводят рей-й 
ды, спецоперации. У них друу : 
гая отчетность и, естествен-н 
но, иные цифры.

“ МЫ НЕ ПРЯЧЕМ И НЕ
ЗАГОНЯЕМ БОЛЕЗНЬ  

ВГЛУБЬ”
- Все, что связано с нард -, 

команией, к сожалению, имеэ 
ет ярко выраженную и устойч. 
чивую тенденцию  к росту^ 
Увеличивается кол и че ства  
изъятых наркотиков и лечебЭ 
ных учреждений. Выявляетесь 
все больше наркоманов и раз-. 
стет число преступлений, свяг 
занных с наркотиками. Bctc 
больше публикаций по этоСс 
проблеме в средствах массоэ 
вой информации. К борьбе ( 
наркоманией подключаются 
новые службы и общественч 
ные организации, а результат 
ты, вопреки сделанному -  неэ 
утешительны.

- Да, ситуация с наркомаз! 
нией у нас, в Ханты-Мансийч 
ском  автоном ном  округе? 
очень серьезная. Публикуюгс 
ся поистине страшные циф£ 
ры. Да, наркомания растет. Hd- 
цифры в то же время говоря?! 
и о том, что мы знаем реалыг 
ную картину. И мы успешнн 
боремся с проблемой. Рабох 
ту наших правоохранительный 
органов, например, отличаем 
то, что дела, связанные с нар}; 
кобизнесом, не рассыпаются:: 
а доходят до суда. У нас в омк 
руге с 1997 года действуем 
специальный отдел по борь*с: 
бе с незаконным об ороток 
наркотиков, создана команде* 
которая эффективно борето



; наркобизнесом. В округе 
.^асса  наркопритонов, прак- 
м/ически все они хорошо из
вестны сотрудникам правоох- 
шанительных органов. Беда в 
ссом, что доказать преступле
ние , связанное с незаконным 
^Оборотом наркотиков, крайне 
сложно. Нужна масса доказа
тельств, улик, а наркодельцы, 
естественно, после первой же 
встречи с сотрудниками ми
лиции принимают все меры, 
чтобы уйти от ответственно
сти, замести следы. Кстати, по 
выявляемое™ подобных пре
ступлений наши правоохрани
тельные органы были в целом 
но России на седьмом месте 
! прошлом году, нынче -  на 

ч1ятом. Даже из бесед с нар
команами выясняется, что не 
дают наши оперативники нар- 
тодельцам  жить спокойно. 
Мол, если раньше наркотик

• можно было купить где угод
но, то теперь с этим гораздо 
т,ложнее.

В последнее время в авто
номном округе успешно реа
лизуется масштабная пр о 
грамма “ Комплексные меры 
противодействия злоупотреб
лению наркотическими сред
ствами и их незаконному обо
роту на период 1997-2000 гг.” . 

■во всех регионах созданы 
специализирован
ные отделы по 
эорьбе с незакон
ным оборотом нар- 
сотиков. В рамках 
социальной службы 
созданы и успешно 
эаботают социаль- 
])о -психологичес- 
ш е центры психо- 
сюго-педагогичес
кой ко р р е кц и и , 
дентр реабилита
ции наркоманов в 
Н и ж н е в а р то в ске , 
габинеты здоровья 
зо многих школах.

Сейчас подобная 
программа разра
ботана уже на сле
дующий период -  
до 2003 года. На ее 
ф инансирование  
планируется выде

лять из окружного бюджета не 
менее 30 млн. рублей ежегод
но. Определены приоритет
ные направления в борьбе с 
этим страшным злом. Преж
де всего, мы стремимся все
ми средствам и  пресекать  
распространение наркотиков 
на территории автономного 
округа. В то же время настой
чиво занимаемся профилак
тикой, а также лечением и ре
абилитацией. В округе еже
годно имеется около пятисот 
наркологических койко-мест 
на базе четырех диспансеров 
со стационарами (в Ханты- 
Мансийске, Сургуте, Нижне
вартовске, поселке Алябьево) 
и восемь отделений в струк
туре многопрофильных боль
ниц. Во многих городах и на
селенных пунктах автономно
го округа действуют кабине
ты анонимного лечения. В
1999 году в Ханты-Мансийс
ке, Нижневартовске, Сургуте 
появилось оборудование для 
определения наркотиков. На
2000 год запланировано при
обретение оборудования для 
хи м и ко -то кси ко л о ги ч е ски х  
лабораторий в городах Югор- 
ске, Нягани, поселке Алябье
во Советского района.

Распоряжением губернато
ра автономного округа А.Ф и

липенко  на базе бы вш его 
профилактория “Салым” со
здано государственное о к 
ружное учреждение “Детско- 
подростковый наркологичес
кий медико-реабилитацион- 
ный центр ” на ш естьдесят 
мест. К работе подключаются 
общественные организации, 
такие как движение “Матери 
против наркотиков” , научные 
учреждения.

С тем, чтобы расш ирить 
фронт борьбы против нарко
тиков, мы планируем в этом 
году рассмотреть вопрос о 
льготном налогообложении 
организаций и учреждений и 
просто конкретных физичес
ких лиц, принимающих актив
ное участие в решении воп
росов профилактики, лечения, 
реабилитации людей, попав
ших в наркотическую зависи
мость.

Но, прежде всего, как бы 
тривиально не звучала эта 
мысль, все эти меры не дадут 
должного эффекта, если сам 
человек не сможет сказать 
наркотику -  “нет” .

Николай
БОТАЛОВ.

Ф ото
Леонида

БЕРЕЗНИЦКОГО.
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К 55-летию Победы

тмечая 55-летие  П обе
ды, мы с чувством глу
бочайшей благодарнос

ти вспом инаем  трудовой под- 
ф и г  всех тружеников, кто решал 
цпродовольственную  програм м у 
упутем  добы чи и пе рера ботки  
dpbi6bi. Ханты м ансийцы  хорош о 
опонимали, что от их ударного  
■qrpyo,a зависит снабж ение про- 
одовольствием  бойцов Красной 
рАрмии и рабочих пром ы ш лен- 
tdHbix объектов.

Х а н ты -М ан си йски й  о кр уг с 
эпервы х дней  войны  увеличил 
одобычу рыбы. В период  путины 
вна Иртыше и Оби на промы сел 
ивыходили все, кто был спосо - 
эбен трудиться. Учитывая реаль- 
мные возм ож ности ры бного про- 
амысла, в январе 1942 года го 
с у д а р с т в о  разработало д о л го 
с р о ч н у ю  програм м у ускоренно- 
сго развития отрасли в бассей- 

сенах рек С ибири и на Дальнем  
оВостоке.

В том же году был о б р а зо 
в а н  Х анты -М анси йски й  ры б о 

промы ш ленны й трест со ю зн о 
го подчинения. Он представлял 
собой самостоятельное хозрас
четное объ единение , которое 
отвечало за весь цикл ры бопро
м ы ш ленного производства  -  от 
промы сла рыбы до сбыта п р о 
изведенной продукции, за орга- 
н и з а ц и о н н о -т е х н и ч е с ку ю  п о 
мощ ь колхозном у рыболовству.

Р азм ещ ени ю  и с тр о и те л ь 
ству новых предприятий пред 
ш ествовала научно-пром ы сло- 
вая разведка речных водоемов, 
изучение их биологической про
дуктивности. Исследование но 
вых районов и видов промы сла 
на реке Оби вели коллективы  
О бь-Тазовской научной ры бохо
зяйственной  станции и В се со 
ю зного  научно-исследователь- 
ско го  института ры бного хозяй 
ства.

На терри тори и  Х анты -М ан- 
с и й с ко го  а втон ом н ого  о круга  
было откры то несколько иссле 
довательских пунктов для с и с 
тем атическо го  наблю дения за 
ги д р о х и м и ч е с к и м  р е ж и м о м  
реки  О би. Такие  пункты  д е й 
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ствовали при Березовском, Кон- 
динском  и других предприятиях 
рыбной промыш ленности, а так
же в селах Белогорье и Сургуте.

В сесою зны й  на учно -и ссле - 
довательский  институт о зе р н о 
го и речного ры бного хозяйства 
заним ался ещ е и восп рои звод 
ством  сы рка в ряде водоемов, 
сбором  икры этой рыбы, и нку 
бацией ее в аппаратах и за с е 
лением  весною  м алькам и на 
меченных озер. По реком енд а 
циям  учены х р ы б а ки  Х а нты - 
М ансийского  округа  восстано 
вили и освоили вновь 2300 пр о 
м ы словы х угодий , в два раза 
пополнили сырьевые запасы .

I I .

В 1944 го д у  в о кр у ге  уж е 
д е й ство ва л и  д ва  ко н се р в н ы х  
ком бината, 11 ры бозаводов и 
моторно-рыболовных станций, 27 
рыбоучастков, Самаровская су 
дорем онтная база. Важным ре 
зервом  пром ы ш ленности  явля
лось колхозное ры боловство, в 
округе  их было 233.
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Одно из первых мест во Все
союзном социалистическом со
ревновании 1942 года заняли 
молодые рыбаки колхоза “Удар
ник второй пятилетки” Ларьяк- 
ского района (секретарь комсо
мольской организации Вера 
Хохлянкина). Не отставали на 
промысле и самые юные пят
надцатилетние рыбаки колхоза 
“ Путь Ленина” Березовского 
района (юрты Теги) Устин и 
Василий Неттины. Они ежеднев
но добывали на соровом лове 
по 40-50 кг пеляди и чира, пе
ревыполняя задание вдвое. Сна
чала они имели четыре став
ные сети, а затем взяли полную 
рыбацкую нагрузку по двадцать 
сетей.

Колхоз им.Молотова (д.Амня 
Микояновского района) в 1942 
году вместо 400 центнеров по 
плану выловил 758, а в следую
щем году -  1306 центнеров. 
Рыбак колхоза им.Сталина (юр- 
.Хулюр Микояновского района) 
Г.Тоголмазов сдал в том же году 
2352 пуда рыбы, а бригадир 
лова колхоза им.Войкова Ларь- 
якского района И.Соромин -  780 
пудов.

Огромную роль в добыче и 
переработке рыбы в годы вой
ны сыграли женщины. В Хан- 
ты-Мансийском округе органи
затором многих дел среди жен
щин была депутат Верховного 
Совета РСФСР А.Тояркова. Хан
тыйка по национальности, эта 
коммунистка глубоко разбира
лась в думах и чувствах, настро
ениях своих землячек, убеждала 
их в необходимости обществен
ного долга. По ее инициативе 
окружком партии призвал домо
хозяек на производство, уже в
1942 году на рыбацкую путину 
вышло 3000 женщин. Они воз
главляли 318 рыболовных бри
гад и звеньев. Коллектив Сама- 
ровского комбината проводил 
на военную службу около трех
сот мужчин. Их место на про
изводстве заняли матери, жены 
и сестры, которые трудились с 
неиссякаемой энергией.

Среди отмеченных в годы 
войны государственными награ
дами были А.Губкина из Бере
зовского района, М.Бронникова 
(Самаровский рыбокомбинат),
А.Емельянова (Кондинский рай

он), М.Смирнягина из Микоянов
ского района и многие другие 
женщины округа.

III.
Эффективной формой орга

низации и воспитания молоде
жи стали комсомольско-моло
дежные бригады, вахты, смены. 
Первые молодежные бригады 
на Обском Севере возникли 
осенью 1941 года, в дни герои
ческой обороны Москвы. Опыт 
их работы в рыбной промышлен
ности был распространен на 
другие участки производства. В 
Ханты-Мансийском округе толь
ко в 1943 году 54 комсомольс
ко-молодежные бригады полу
чили звание фронтовых, 286 ком
сомольцев стали стахановцами, 
50 -  ударниками военного вре
мени. Наивысший подъем был 
достигнут летом и осенью 1944 
года, когда уже действовало в 
этой отрасли двести рыболо
вецких комсомольско-молодеж
ных бригад и звеньев.

“Мы, комсомольцы первичной 
организации при Самаровской 
моторно-рыболовной станции, 
берем на себя обязательства в
1943 году в свободное от ра
боты время выловить и сдать 
каждым комсомольцем по три 
центнера рыбы в особый фонд 
главного командования Красной 
Армии. Нас десять человек -  
это, значит, мы дадим на пита
ние доблестных воинов 30 цент
неров рыбы, т.е. 200 бойцов 
Красной Армии будут обеспе
чены рыбой на один месяц” .

С такими словами обрати
лись ко всем комсомольцам 
округа секретарь ВЛКСМ Сама
ровской МРС Ершова, комсо
мольцы Сумкина, Викулова, Са- 
ламатина, Корепанова, Маклако- 
ва. Инициативу поддержали 
комсомольцы и молодежь окру
га. Было создано 105 таких зве
ньев, рыбачивших после основ
ной работы. К 5 июля 1943 года 
они добыли 212 центнеров 
рыбы.

Большую помощь фронту 
оказывали самые юные рыба
ки -  пионеры и школьники. Во 
время второй военной путины 
участники слета пионеров и
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школьников Ханты-Мансийска и . 
Самарово приняли обращениег- 
ко всем ребятам округа, в кото-о 
ром призвали учащихся четвер-q 
тых-седьмых классов добыть пог 
10-15 кг рыбы (а в округе ихк 
семь тысяч), объединиться в рьнс 
бацкие звенья.

В путину 1943 года школь-d 
никами Ханты-Мансийского ок-хо 
руга было сдано в фонд глав-ае 
ного командования 350 центне-эн 
ров рыбы. В округе было учреж-же 
дено переходящее знамя зае 
лучшую помощь фронту, которобос 
вручалось средней школе ок-но 
ружного центра, КазымскоРо) 
школе-интернату, Вампугольсоа 
кой начальной школе, Кондинсон 
кому детскому дому.

С первых дней войны былии 
организованы стахановский) 
школы подготовки квалифици^ц 
рованных рыбаков, к примеру, нан , 
рыбном промысле в Магилевсоа 
ком сору (Микояновский район)нс 
В ней обучались новым спосоээ 
бам лова рыбаки из Ягано-Kypq1' 
тского, Кондинского, Сосновскоз: 
го, Кальмановского и Улизаровзг 
ского колхозов. Школой руког 
водил стахановец Азово-Черноэ 
морского бассейна тов.Бакаева 
Ему помогал бригадир рыбодоэ, 
бычи Больше-Атлымского коли, 
хоза тов.Мамаров.

В целом труженики рыбногпи 
хозяйства Ханты-Мансийскогпо 
округа в сложнейших условиям 
войны в основном успешно ре с 
шали продовольственную прою 
грамму путем добычи и переэа 
работки рыбы.

Борис СЕРАЗЕТДИНОНК 
кандидат историческим.

наук, доценчп 
С ургутского  

госуниверситетат ; 
При подготовке статыш  

автор пользовался книгамиу! 
краеведов Н.Патрикеева ш 

Ю .Прибыльскогсп 
периодическим и  

изданиями округа воен»с> 
ных лет, документами  

архивов Хантьш  
М ансийска и Тюменин



С уточны й план - около  
тысяч тонн нефти. 

Дебиты скважин -  от 3 до  
тонн нефти в сутки. 
Имеется фонд фонтаниру

ющих скважин.
(Из ненаписанной харак

теристики неф тепромысла  
‘‘Приобский” ).

А не написана эта характе
ристика  по том у , что завтра , 

энерез м есяц  или, тем  более, 
энерез год, эти строки  не будут 
соответствовать  д ей стви тель 
ности. Слиш ком  бы стро здесь 
все меняется -  время не ждет.

П риоб ское  м есторож д ение  
было завидной  “ н е вестой ” . С 

х о р о ш и м  приданым, но и с но- 
оэовистым хара ктером . Боль- 

кш ие  запасы нефти и довольно 
т р удные условия добычи.

Впрочем, и при таком  соче 
та н и и  претендентов было д о 
статочно. За десять лет с на

гнала его  о б устр ой ства  м еня 
л и с ь  таблички, пока не утвер- 
*4дился “ Ю КОС ” .

А начиналось П риобское как 
О б ы кн о в е н н о е  с о в е тс ко е  не- 
г ‘фтяное предприятие -  с труд 

ностями первых лет освоения, 
непременным отсутствием  д о 
рог, с обязательными болота
ми, с утопленной  техникой , с 
неф тяны м и ам б арам и . Был в 
рассказах о тех днях и трад и 
ц и о н н ы й  м едведь , гр о зя щ и й  
вер тол ету  ко гти с то й  лапой  -  
куда же без этого ...

М арат Ахтямович Хаф изов, 
н а ч а л ь н и к  н е ф т е п р о м ы с л а  
“ П р и о б с к и й ” , не б е з  ю м о р а  
вспом инает о том, как в те годы 
снабжалась стройка  на м есто 
рождении:

- П р и к а з  д а л и  -  д о р о г у  
строить. С казали -  лю дьм и и 
те х н и ко й  п о м о ж е м . В ечером  
Валерий Панфилов, сегодняш 
ний начальник одного  из цехов, 
одевш ись совсем  не по руко 
водящ ему, организовы вал л ю 
дей.

С обирали оставш иеся п о с 
ле вырубки тайги деревья и у к 
ладывали к утру лежневку. День 
она ещ е держала машины, а к 
следую щ ем у утру нужно было 
заново строить.

От тех времен остался и фа
кел, на котором  сжигается по 

путный газ.
Тогда перекры ли дорогу  до 

Х анты -М ансийска и “ на о го н е к” 
погреться начала заезжать раз
ная публика. Возле ф акела с о 
биралось немало народу и ни 
как им нельзя было втолковать, 
что вещь эта чрезвычайно ко 
варная -  вдруг да плюнет тру 
ба нефтью -  не только им ущ е
ство может пострадать, можно 
и ж изнью  поплатиться. К тому 
же народ появлялся не сл и ш 
ко м  з а к о м п л е к с о в а н н ы й ,  и 
спиртны м  начинал баловаться. 
А однажды вообщ е возле фа
кела стрельбу учинили. Хаф и
зов тут же примчался к месту 
происш ествия  -  кто стрелял? 
Так и не выяснили.

Х аф изову и сегод ня ф акел 
покоя не дает, это его голов
ная боль. Потому что экологи, 
приезж аю щ ие на м есторож д е
ния, на газовое  пламя р е а ги 
руют, как моты лек на свечку. В 
огонь, правда, не бросаю тся, но 
во п р о сы  за д а ва ть  начинаю т. 
Впрочем, ф акелу гореть о ста 
лось не слиш ком  долго, скоро  
вступит в строй газопровод, по
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которому попутный газ будет 
уходить с месторождения.

Сохранение экологии на 
Приобском -  вопрос приори
тетный. Не совсем потому, что 
народ на предприятии сплошь 
сознательный. Конечно, посто
янные напоминания и приведе
ние животрепещущих примеров 
свое делают. Но постоянные 
визиты экологов из админист
рации Х анты -М ансийского  
района, требования руковод
ства “ЮКОС” , которое обязано 
выполнять условия лицензион
ного соглашения, внедрение 
новых технологий, в том числе 
безамбарного бурения -  все 
это вместе и приводит к тому, 
что на месторождении уже не 
увидишь радужных пятен. Даже 
песок внутри обваловки кустов, 
на который случайно попадает 
нефть во время ремонта, или по 
причине течи сальника, напри
мер, увозится на утилизацию.

Пожалуй, этим уже не стоит 
гордиться, пора начинать счи
тать такой стиль работы нор
мой. Как на Приобском.

Здесь устанавливаются и 
другие нормы, не слишком при
вычные для вахтовых поселков 
прежних лет. Бравые парни в 
форме службы безопасности не 
только дежурят на въезде, про
веряя машины, идущие туда и 
обратно. Они же контролируют 
месторождение, приходят и на 
кусты. Причина и в рамках опе
рации “Антитеррор” , и в более 
прозаичном варианте -  ловле 
любителей бесплатных цветных 
металлов и оборудования. Не
сколько случаев “безопасники” 
предотвратили, нарушители от
ловлены, милиция завела уго
ловные дела.

Еще одна забота службы бе
зопасности -  охрана порядка в 
поселке, проверка режима про
живания в общежитии. На ме
сторождении обычно находит
ся около трехсот человек. Кро
ме нефтяников, работают стро
ители из других городов. Так 
вот - спиртное на месторож
дении потреблять запрещено 
всем. Тому, кто попадется, све
тят очень большие неприятно
сти. Выбор невелик -  либо вод
ка, либо работа на Приобском. 
Казалось бы, при нынешних

размерах безработицы выбор 
сделать нетрудно... И все-таки, 
кое-кто иногда рискует.

Свободное время есть чем 
занять. В культурно-спортив
ном комплексе зал со спортив
ными тренажерами, библиоте
ка, бильярд, теннисный стол...

Да, меняются нормы в кол
лективе, меняется и стиль по
ведения людей. Нефтепромы
сел при всей своей настроен
ности на добычу нефти все- 
таки не совсем обычное про
изводство.

- Наверное, эксперим ен
тальное, - задумчиво молвит 
Хафизов, - все ищем опти
мальную структуру.

Нельзя сказать, что на мес
торождении постоянный аврал, 
но некоторая напряженность 
чувствуется. Каждый день что- 
то происходит -  то сдается 
скважина, то прибывает новое 
оборудование. Месторождение 
набирает мощность и коллек
тиву приходится не только вы
полнять повседневную работу, 
но и делать немного больше,

интересуясь тем, где предстоо 
ит работать завтра. Это, кстаз 
ти, тоже считается на Приобс
ком нормой.

Соотношение молодежи 
ветеранов на Приобском, мож* 
но сказать, идеальное. Тех 
других поровну. Правда, чело 
век двадцать учится. Нефте 
юганское начальство это при 
ветствует, хотя в самом коллек 
тиве отсутствие студентов чув 1 
ствуется: не просто рабочих ру^ 
не хватает -  знающих людей, 
пусть не говорят, что незаме 
нимых не бывает.

Один из незаменимых свар} 
щик Валей Аширов. Он, прав|г 
да, не из студентов, лет трид1/ 
цать работает на нефтепро: 
мыслах. Ходит не торопясь, н(н 
успевает всюду. Одинаков© 
приветлив и с большим началы 
ником, и с самым молодым но) 
вичком. О своей работе, кав 
говорят, знает все, что только^ 
можно знать. Когда приходив 1 
новый проект, над которым по)г 
работали десятки инженеровс 
начальник промысла, тем нн 
менее, как и многие другиеп 
бывает, идет к Аширову -  поп 
советоваться.

- Жаль, что не стало теперь 
движения наставников, - вздьь 
хает Хафизов, - иной раз смотс 
ришь -  два человека с одинаи 
ковым разрядом, но один уж«к- 
может учить, а другому ешд 
надо учиться.

Жалеет начальник промыок 
ла и о другом -  соревнование 
между бригадами раньше прик 
носило большую пользу. И прэс 
мия победителю была прибав* 
кой к зарплате, и моральноэ 
удовлетворение получал челог 
век.

Говорят, за рубежом досро^с 
ная сдача заданий, перевыпог.с 
нение плана не практикуются 
Если, например, оборудование 
собрали на день раньше срок» 
значит, нарушили технологикн 
Может быть, когда-нибудь тал 
кие планы и у нас будут, но пок»с 
нашим нефтяникам надо потоп 
рапливаться, чтобы успеватг* 
работать -  время не ждет...

Виталий КОПНОф 
Ф ото Игор(г 

ДЕМЕНТЬЕВА*
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Юбилеи

те недалекие времена, 
когда в словарный за 
па с р о сси я н  а кти вн о  

а:внедрялись такие понятия, как 
^стагнация, рэкет, коррупция, раз- 
сборки, сходки и другая специ 
ф и ч е с к а я  л ексика , в обиходе 
г.сургутян появилось слово “уни- 
г:верситет” . Р обко , на уровне  
г,идеи, по оценкам скептиков, -  
'.утопической , но появилось  и 
с:больше не исчезало. В то же 
i-время было расхожим  вы ска 
з ы в а н и е  ан глийско го  премье- 
с:ра Маргарет Тэтчер, которая за 
я вил а , что легко  рожать идеи и 
ж уда труднее -  реальные про- 
гд укты . П о э то м у  с о м н е н и я  в 
(о сущ ествим ости  мечты были, 
ш я гко  говоря, небезоснователь- 
ж ы м и .

По России одна за другой  
прокатывались волны демокра-

I тических преобразований. Сур- 
^гут очень чувствительно реаги

ровал на перемены и был бе
зусловны м  лидером  в Х анты 

-М а н си й ско м  округе  по актив-
• ности горожан. При всех издер
ж к а х  первых волн дем ократи -
■ зации нельзя не заметить их по
л о ж и те л ь н о го  воздействия на 
^миропонимание сургутян, на по
л и т и ч е с ки е  п р е о б р а зо в а н и я . 
^Местная власть стала реально
стью , а не приводным механиз- 
ш о м  ц е н тр а , о б щ е с тв е н н ы е  

^ф ормирования почувствовали, 
лито они что-то могут, а люди -  
лчто они что-то значат. Именно 
отот политический фон благо
п р и я тс тв о в а л  осущ ествлению  
,|идеи открытия университета в 

-ССургуте. Смелость муниципаль- 
:!1Ных руководителей в спешном 
принятии решения об открытии 
^университета была, как потом 
показалось, вполне оправданной, 
либо по времени это был един
ственн ы й  шанс Сургута не по 

терпеть фиаско. Через год это 
сделать было бы невозможно, 
так как начались ф инансовы е 
потрясения.

Решений хорош их и разных 
в нашей стране принималось, 
вообщ е-то, немало. С выполне
нием, правда, всегда были про
блемы. М огло ли быть реали
зовано реш ение местной влас
ти, которое ни на каких эконо 
мических обоснованиях и рас
четах НИИ не с т р о и л о с ь ?  В 
“д оброе” советское время -  ни
когда! Но власть, получивш ая 
но вы е  п о л н о м о ч и я , с э ти м  
справилась успешно. И успех ей 
сопутствовал, по моему твердо
му убеждению, потому, что она 
сделала блестящ ий выбор ру
ководителя своего проекта, ко 
торый обладал стратегическим  
мышлением, талантом организа
тора и гигантской трудоспособ
ностью. Это был доктор ф изи
ко -м атем ати чески х  наук, п р о 
ф ессор Георгий Иванович На- 
зин. Человек неброской наруж
ности, с тихим, несколько даже 
извиняющимся голосом, застен-
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чивы м и м анерам и и м удры м , 
ц е п ки м  взгл я д о м . На не го  и 
были возложены нелегкие обя
занности ректора вновь созда 
ваемого университета.

В мае 1993 года было оф и
циально принято  реш ение  об 
открытии университета и назна
чении ректора. Был докум ент и 
один чел ове к с правом  д е й 
ствовать. Больше -  ничего! По 
правде говоря, это право было 
усл о в н ы м , та к  ка к  на сам ом  
деле это была обязанность. По 
крайней мере, Георгий Ивано
вич воспринял его так. Он пре
красно понимал, что от него за- 5  
висит, каким будет университет-о 
через год, пять, десять, сто лет, 
ибо стартовый выбор определя
ет стратегию  дальнейш его раз
вития. Время показало, что вы
бор был сделан удачно. Вооб
ще-то, слово “удачно” не совсем 
подходит для данного случая, так 
как в нем есть некий оттенок 
стихийности, а ректор не сле 
довал внезапно осенившим иде
ям: он думал, сомневался, д е 
лился своими соображениями, 
прогнозировал  общ ественную  
значимость, окупаемость затрат.
И то л ько  после  м учительны х 
размышлений принимал реш е
ние, и оно было непреклонным.
Он настойчиво и методично д о 
бивался принятия его идеи уч
редителями университета. Вре
мя подтвердило объективность 
его аргументов и стратегичес
кую правильность решений.

Сегодня Сургутский государ
ственный университет -  это 9 
факультетов, 19 специальностей,
37 кафедр, 7 научно-исследо
вательских лабораторий, аспи 
рантура, интернатура, магистра
тура, экстернат по м енеджмен
ту, широчайший перечень допол
нительных услуг. В Сургуте ра-
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ботают более 750 специалистов 
с диплом ам и СурГУ, в аспиран
туре учатся свыше ста вы пуск
ников университета. Универси
тет  и м е ет ш и р о ки е  связи  не 
только с р осси й ски м и , но и с 
заграничными вузами. Наконец, 
это  35 д о кто р о в  и более ста 
кандидатов наук. Немало с р е 
ди них и сургутян. Город стал 
университетским .

Я знаю  Георгия Ивановича с 
п е р во го  дня появления его  в 
С ур гуте . В ним ательно  изучал 
его стиль и методы руководства. 
С каж у о ткр о в е н н о , не всегда  
понимал, так как он не соответ
ствовал привычному траф арету 
руководителя нашего времени, 
д ействовал  зачастую  вопреки  
личным интересам  и выгодам,

не за н и м а л с я  с а м о р е кл а м о й  
своих достоинств, чем, к сож а
лению, больны многие руково
дители образовательных учреж 
дений, не кичился, а гордился ре
зультатами работы коллектива 
университета, уважал руководи
телей города и округа. Уважал 
достойны х, грамотных, уважал 
без актерских аффектов, а и с 
кр е н н е , без за и с ки в а н и я . Не 
фальшивил своим  отнош ением 
к тем, кто не был достоин ува
жения. Нетрудно предположить, 
что этим он серьезно усложнил 
свою  судьбу ректора. Испытал 
он в полной мере воздействие 
интриг, козней, сплетен, наветов, 
клеветы, черной зависти и зл о 
бы.

В прочем , почем у испы тал? 
Недоброжелатели и сегодня го 
товы оказы вать свои “усл уги ” , 
не истреб и м ы  их “тв о р ч е с ки е ”

способности. Трудно это увязать 
с устрем лениям и  к ц и ви л и зо 
ванному общ еству, но что поде
лае ш ь : та ко в а  д е й с т в и т е л ь 
ность. Интересно, что сам Ге
оргий Иванович относится к пе
режитому с ф илософ ской те р 
пимостью: “ Ничего, время поста
вит все на свои места” , - заяв
ляет он с какой-то интеллиген
тной  грустью . П оучительно и 
примечательно: не “зуб за зуб ” , 
не “око за око” , а делом -  и толь
ко делом . За этой спо койной  
реакцией угадывается уверен
ность в правоте и благородстве 
ректорских устремлений.

О собое отнош ение у Георгия 
И в а н о в и ч а  к д е л о в ы м  ка ч е 
ствам своих молодых коллег: он 
всячески  подд ерж ивает науч

ные у с т р е м л е 
ния, как может, 
внушает уверен
ность, помогает 
о р г а н и з о в а т ь  
работу. Поэтому 
по чти  на к а ж 
дом  заседании  
ученого  совета 
чествуют новых 
докторов и кан
д и д а т о в  н а у к . 
Кстати, о сове
щаниях, заседа
ниях и советах. 
Р е ктор  п р о в о 
дит их с особой 

ответственностью , но не давит 
на участников своим авторите
том, не навязывает решения, по
чтительно вы слуш ивает даж е 
м алоком петентны е  мнения. И 
это признак вы сокой культуры 
руководителя, это уважительное 
отнош ение к человеку как та 
ковому, его мнению.

Н е с л у ч а й н о , к о н е ч н о  ж е , 
СурГУ -  е д и н стве н н ы й  вуз в 
Ханты-М ансийском округе, кото
рый, кроме широкого спектра об
разовательных услуг, предложил 
городу и округу 94 темы науч
н о -те х н и ч е с ки х  и с о ц и а л ь н о 
культурных разработок для с о 
вместной реализации в городе 
и округе.

Ректор живет интересами го 
рода и округа, радуется со ц и 
ально -эконом ическим  успехам  
и переживает за неудачи, и это 
отнош ение передается всем со 

трудникам университета. Он по-о 
нимает ответственность универ-q 
ситета перед жителями города; 
и округа, ибо не представляете 
ни себя, ни университет вне ин-н 
тересов людей.

4 апреля Георгию  Иванови-N 
чу исполняется шестьдесят летл 
Сотрудники университета реш и-N 
ли, что это праздник и торже-9 
ство не только Георгия Иваною 
вича, но и всего коллектива, таке 
как ж изнь, успехи вуза теснсь 
с в я за н ы  с ж и зн ь ю  р е к то р а в  - 
Ш естьдесят -  это всего лиш ш  . 
число, а содержанием  его на-в i 
полняет человек. С о тр у д н и ка  
университета считают, что Геор-q 
гий Иванович в это число влоо 
жил историческое дело -  Cyp-q 
гутский  государственны й уни -N 
верситет. И если мы не в пол-а 
ной мере оценили этот подвипм 
то благодарные потомки нас доо 
полнят. Имя первого ректора н е к  

все времена вписано в историю ^ 
Сургута и Х а нты -М ансийского - 
автономного округа. Думаю, чтет 
потомки вспомнят и тех, кто поо 
могал становлению университее 
та, и тех, кто мешал этому.

Виктор ЛЮТЫЙЙ 
проректоре 

по экономическим! 
и социальным вопросам!

С ургутского  
госуниверситетаз 

На снимке: ректор СурГУ! 
Г.Назин; студенты вуза; i 

научно-исследовательской  
лаборатории^ 

Фото Леонидф 
БЕРЕЗНИЦКОГОЗ
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На родной земле

С детства помню, 
к а к  наш у д е р е в н ю  
'.Гугияны на зы вали  
зземлей, разделенной 
::емью б о га м и . Об 

том пели в св о и х  
п е с н я х  односельча- 

е. Места здесь дей
ствительно прекрас
ные, очень удобные 

[1ДЛЯ ловли рыбы и зи- 
амой, и летом. Зимой 

з наш ей та е ж н о й  
л е ч ке  ры бу, м ож но 
сказать, черпают. Л е
том на н е с ко л ь ки х  

с тр е ж е в ы х  п е ска х  
ю в я т  зн а м е н и ту ю  
эбс кую рыбу -  мук- 
унов, а когда-то ло- 

4зили и осетров (те- 
эперь осетр занесен в 
кр а сн ую  книгу). Вспоминаю, что 
эпет десять-пятнадцать назад в 

-гэтом районе намывали песок 
земснарядам и, что, по всей ви
д им ости , и повлияло на числен
ность  осетра и стерляди. А в 

■здетстве мы со стерлядью игра
ми в кораблики.

Почему наша деревня назы
в а е т с я  Тугияны ? В переводе: 
няак як -  крепкий, сильный та- 
!'эшц. Об этом пишет известный 
и с с л е д о в а т е л ь  м а н с и й с ко го  
народа В.Чернецов. В 1937 году 
ело пути в деревню  Вежакоры 
н>н попал на медвежий пр азд 
н и к  в Тугияны, и очень восхи- 
БДался мастерством исполните
л е й  народных песен, интересом 
гдетей к старинным обрядам.

Если же заглянуть вглубь ве- 
- г -----------------------------------------------------

ков, то мы увидим, что когда от
ряды Ермака одержали победу 
над татарами, на севере стали 
закрепляться русские. Хантый
ские княжества были преобра
зованы в волости и уезды. Ту
гияны оказались на стыке трех 
вол остей  и считал и сь  сам ой 
ю го -западной  точкой Казы м с- 
кой волости . Х ристианизация 
здесь началась в первой поло
вине XVIII века и для крещения 
населения Казымской волости 
была основана церковь в Пол- 
новате.

В материалах Б елоярского  
ф ольклорного  архива первое 
упоминание о Тугиянах относит
ся к 1730 году (согласно книге 
3 .Соколовой “Социальная орга
низация хантов и манси в XVIII-
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XIX вв.” ). В это время д е 
ревня относи л а сь  к К а 
зымской волости и в ней 
проживали носители та 
ких фамилий, как Арнахов, 
Гришкин, Себуров, Сондин, 
Хазылев. По тем меркам 
Тугияны считались дерев
ней с р е д н е го  р а зм е р а . 
Г р и ш ки н ы  и С е б ур овы  
могли жить в разных ме
стах, но они сч и та л и сь  
единой общностью. Инте
ресную  стати сти ку  м ож 
но найти у А.Якобий в ста
тье, где он говорит о “вы
мирании” северных наро
дов. По его сведениям, Ту
гияны относи л и сь  к д е 
ревням, где численность 
не уменьшалась. В 1803 
году здесь насчитывалось 
70 человек, 1813 г. -  66, 
1825 г. -  71, 1833 г. -  86, 
1843 г. -  97, 1855 г. -  96, 

1865 г. -  72, 1873 г. -  83, 1888 г.
-  97, 1893 г. -  87. В конце XIX 
века зд есь  было д венадцать  
хозяйств. Некоторые ры боло
вецкие пески арендовались ры
бопромышленником Новицким.

С давних времен жители д е 
ревни занимались рыбной лов
лей , вы р ащ ивал и  с ко т . Так 
жили их отцы, деды, прадеды, 
так они живут и сегодня. Каж
дый род для ловли рыбы, для 
по ко с а  им еет свои  родовы е 
м еста, лиш ь р ы б ол овец ки м и  
песками пользуются все вм е
сте. Сегодня здесь живут два 
больших рода: Гришкины и Се
буровы, есть Пятниковы и Оль- 
зины.
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Н е м е ц ки й  и с с л е д о ва те л ь
В .Ш тейниц в 1935 году встре
тился с жителями Тугиян во вре
мя своей экспедиции в Полно
ват. В эти годы хантыйская куль
тура процветала. Исследовате
ли отмечают, что Гришкины име
ют несколько духов-покровите
лей, Себуровы находятся под по
кровительством орла.

Ж ители Тугиян были труд о 
любивыми и предприимчивыми 
лю дьм и, ездили  торговать  до 
Обдорска (Салехарда) и Тоболь
ска. Делали жертвопринош ения 
духам-покровителям  в Вежако- 
рах, Калтасьянах, Троице.

В тридцатых годах в этих ме
стах были созданы  два тузсо - 
вета -  Полноватский и Казым- 
с ки й . В П о л н о ва тски й  вош ли

одиннадцать населенных пунк
тов, в том числе и Тугияны. В 
это же время по всему О бско
му северу начали создавать ры
боловецкие артели. В 1934 году 
в Тугиянах был организован кол
хоз имени Ворош илова. После 
К азы м ско го  восстания в 1934 
году моих родственников , б а 
буш ку и дедуш ку с детьми, со 
всем своим скарбом сослали в 
Нахрачи (Кондинское)._Туда же 
были сосла ны  и д р у ги е  р о д 
ственники с семьями. Они еха
ли туда на своих лошадях. Муж
чин о тп р а в и л и  в то б о л ь с ку ю  
тюрьму. Пробыв там около года, 
они с семьями вернулись в Ту- 
гияны . Р оковы м  м о м е н то м  в 
ж изни деревни был и 1937 год, 
когда репрессировали несколь
ко состоятельных семей, среди 
них и моего дедуш ку с братья
ми.

В 1938 году произошло объе
динение нижних и верхних Ту
гиян . П ервы м пред се д а тел ем  
колхоза был Илья Петрович Се- 
буров, на луговой -  Сидор Пет
рович Гришкин.

Во врем я В е л и кой  О те ч е 
ственной войны работоспособ
ная часть  м уж чин  уш ла на 
фронт и большинство из них не 
вернулись. В военное и после
военное время колхозы оказа 
лись в тяжелом материальном 
положении, это объяснялось ма
лочисленностью  тр уд о сп о со б 
ных колхозников и недостаточ
ностью  м атериальной базы, в 
этот период стала нормой ра
бота за трудодни.

В ко н ц е  с о р о ко в ы х  го д о в  
произош ло первое укрупнение 
колхозов, рыбартелей. В Тугия
ны переехали семьи Ользиных, 
Пятниковых из деревуш ки Су- 
реи, в пятидесятых годах -  Лель- 
ховы из Паштор.

3 .

В конце пятид е
сятых годов Новоси
бирская киностудия 
сн и м а л а  к и н о ж у р 
нал “Обь -  река си 
бирская” , где пока
зали нашу деревню, 
то, как живут и ра
ботают ханты в лет
нюю путину и сено
косную  страду. По
мню, этот кинож ур
нал с м о тр е л а  вся 
Полноватская сред 
няя школа.

ярский горторг), иногда приез-;: 
жаю т ком м ерсанты  из Полноо! 
вата, Белоярского, Нягани и скуу. 
пают ее. Л юди ж ивут за с ч е ы  
натурального хозяйства, держатв- 
лошадей, коров, овец.

Женщины в Тугиянах всегдгр 
любили шить, вязать, поэтому хоо 
дили нарядными. Вот что пиш еи 
этнограф  3 .Соколова, дваждьр, 
побывавшая в деревне: “ Никопс 
да не забуду тех сокровищ, чтст 
хранились в сундуках тугиянсо 
ких женщин... Народ в Тугияна» 
приветливый, доброжелательный)! 
ж изнерадостны й . Очень наряз 
ден ж енский костюм: широкиач 
разноцветные платья и халаты 
поверх них из однотонных тказ 
ней. И платья, и халаты расшит 
ты бесчисленны м и по л о ска м и  
аппликаций  из белой ткани 
бисером. На голове почти каж«: 
дой модницы огромные цветаз 
стые платки с кистями. А в с у н г . 
дуках лежат не менее наряднывс 
рукавицы, тоже расшитые а п т  
л икацией ” .

4 .

В 1958 году в Полновате был 
о р га н и зо в а н  кр упн ы й  х о з я й 
ственный центр, колхоз имени 
Ф р ун зе , куда вош ли Тугияны , 
Пашторы, который просущ ество
вал до 1992 года. Основным на
правлением хозяйственной д е 
ятельности было рыболовство и 
животноводство.

В девяностых годах колхозы 
распались, поэтому население 
реализует свою продукцию раз
ны ми путям и . З и м о й  ж ител и  
сдаю т рыбу в м агазин (Бело-
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В Тугиянах есть свои художк 
ни ки , это Ю рий Григорьеви ч  
Гришкин, Илья Константиновикн- 
Себуров, они в основном  ридо 
сую т п е й за ж и . Ф е д о р  Ильич,- 

Тользин занимал-, 
ется резьбой пл 
дереву.

В д е р е в н и ^  
ж и в е т  б о л ьш а в  
л ю б и т е л ь н и ц у  
п е с е н  П елагеэп  
А л е к с е е в и ч  
Г р и ш ки н а , о н н 
знает очень множи 
го сказок. Глядз, 
на таких бабушеке 
дети  тож е учат£ 
ся шить, работатх! 
с бисером, разуе- 
ч и в а ю т  танцьац  
песни .

...И з м е н и л а с ь  
ж и зн ь  в Т у ги я н а х : се го д н н д  
здесь проживаю т 115 человеюе 
в общ ественном  производства ' 
р а б о та ю т  е д и н и ц ы . Р одноэн  
язык знают дети, у которых жива 
бабуш ки  и д ед уш ки , кто са в  
проявляет интерес и любопытк 
ство к знанию  язы ка. Многид 
дети и взрослые, несмотря ж  i 
тяжелые условия жизни, верят?:! 
что их деревня будет расти ы 
развиваться.

Таисья СЕБУРОВ/1&4 
Ф ото  автору, 

и Елены НОВЬЮХОВОЙС 
Белоярский p-h-ii

_____ I



Редкая выставка

рины д алекой ” , приводя цитаты 
из Святого писания.

О р и ги н а л ь н ы м  р е ш е н и е м  
стало  с о е д и н е н и е  старины  и 
современности. Рассказ в ф о
тограф иях известных в городе 
мастеров Юрия Пучкова и Са
лавата Нарикбаева о строитель
стве, открытии храмового ко м п 
лекса в Когалыме, о приезде в 
город  на освящ ение храма Пат
р и а р ха  М о с к о в с к о го  и В сея 
Руси Алексия II. При выставке 
организован лекторий, где ж е 
лающ ие могут подробно узнать
о с и б и р с ки х  святы х, исто ри и  
хри стиа нства  С ибири , п р а в о 
славных праздниках.

- В Х анты -М ансийском  окру
ге это единственный музей, ко 
торый имеет коллекцию  си б и р 
ской иконы, - сказала в заклю 
чение директор  музея О .Бубно- 
вене. -  Иконы выставлены в та 
ком виде, в каком были пр ио б 
ретены в городах и селах Тю 
менской области. В основе сво 
ей это домаш ние иконы второй 
п о л о ви н ы  XIX века . Х у д о ж е 
ственные достоинства си б и р с 
кой иконы всегда оценивались 
невысоко, особенно по сравне
нию с образцами XV-XVI веков. 
Она не требует сравнения. Она 
сама по себе достаточно сам о
бытна и оригинальна.

...М ожно много говорить об 
иконах. Но лучше все это уви 
деть своими глазами, испытать 
на себе благодать, исходящ ую 
от святынь. П рикоснуться взо 
ром и душой к той великой силе, 
которая нисходит на тебя, тихо 
стоящ его перед ликом  святым...

Так иногда хочется быть у с 
лышанным и понятым.

Наталья ВЫБОРНОВА, 
журналист.
г.Когалым  

На снимках: на открытии 
выставки “С ибирская икона” 

в Когалыме. 
Фото Юрия ПУЧКОВА.

ж итель” и другие. Есть празд 
ничные иконы -  четы рехствор
чатые складни XIX века из м е
талла, покры ты е трехцветной  
эмалью. Н апрестольны е кр е с 
ты с изображ ением  распятого 
Спасителя, а также иконы свя
тых: “Святителя Николая” , “Свя
того праведного Симеона Вер
хотурского” , “Святителя Иоанна, 
м и т р о п о л и т а  Т о б о л ь с к о го  и 
Всея С ибири” , “О гненное вос
хождение пророка И лии” . Еще 
икона семейная, где изображ е
ны небесные покровители отца 
и его детей -  дочери и сына. 
Это явствует из д арственн ой  
надписи.

Но особую  ценность в кол 
лекции, на мой взгляд, представ
ляют старопечатные и рукопис
ные книги . Вот старопечатная 
книга середины XVII века, книга 
по обучению  церковнославянс
кому языку (1915 год, П етрог
рад), рукописная староо б ря д 
ческая Богослужебная книга (XIX 
век).

Это только начало постоян
но действую щ ей э кс 
позиции “ Русское о с 
в о е н и е  С и б и р и ” . 
Ж изнь и быт русских 
л ю д е й  н е м ы с л и м ы  
без духовной основы. 
А икона для русского 
человека всегда была 
святыней.

С у д и в и т е л ь н ы м  
вниманием и интере
сом слушали присут
ствовавшие на откры 
тии выставки рассказ 
научного сотрудника 
музея Людмилы Ива
новны Н оговициной. 
Она подробно зна ко 
мила не только с и с 
торией каждой иконы 
или э ксп о н а та  вы с
тавки, но и разм ы ш 
ляла вм есте  с п р и 
с у т с т в у ю щ и м и  о 
смысле ж изни, вспо
миная “ преданья ста

никальная выставка от
крыта в краеведческом  
музее города Когалыма

— “С ибирская икона” . Выставка 
спосвящена 2000-летию  во зни к
новения  христианства. А появи
л а сь  она благодаря сотруд ни 
к а м  музея, которые начали с о 
б и р а ть  коллекцию  с 1994 года.

Почем у с и б и р с ка я  и кон а?  
' О тв е ти ть  на э то т  в о п р о с  не 
[трудно. Прежде всего, думали 
ю том, как вернуть утраченное 
щуховное наследие русского на- 
фода, сохранить его и передать 
(будущим поколениям. П ознако
м и т ь  молодежь с историческим  
прош лы м  сибиряков.

Коллекция икон небольшая, 
оно это еще раз подчеркивает 
«е  уникальность, содерж атель
ность. В ней представлены ико- 
аны с изображением  Пресвятой 
(Богородицы, Владимирской, Тих-

Iвинской, Казанской Божией М а
тери -  самые лю бим ы е и п о 
читаем ы е р у с с ки м  н а р о д о м . 
Иконы “Спас Н ерукотворны й” , 
Господь на престоле” , “ Вседер
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История края

1 .

В XV веке речная об
ласть Конды была извест
на под названием Кондин. 
В 1499 году после похода 
С .К у р б с ко го  ю го рская  
земля была поделена на 
О бдорию  и Кондию . В 

1514 году князь Василий 
Иванович III первым из 

русских государей по
ставил в свой титул 

“ Князь земли Об- 
дорской, Кондин- 

ской и всех си
бирских зе 

мель” .
П е р 
в ы е  

рус-

Храм  в п. М еж дуреченский . 1999г.

ские переселенцы были канв 
заки и служивые люди (о чем> 
говорят названия кондинских 
деревень: Есаул, современ-ь 
ное название -  Ильичевка, Ер-с 
мак -  ее уже нет, Сотник). Русо 
ское население сначала росс 
ло очень медленно. Болеее 
сильно наш край стал засе-е 
ляться только в начале Xl>l 
века, крестьяне стали основьнс 
ваться не только в северные: 
волостях, но и “остяцких” .

Укрепление церкви на роса 
сийских северных окраина>£ 
началось в царствование Пет-г 
pa I. Почетная миссия -  утг 
вердить учение христианства 
с р е д и  с и б и р с к и х  инородцеЕб. 
достается схимонаху Филоо 
фею Лещинскому. В Тюмежн 
ему приходит такой царский 
указ Петра i: “Посему нашеэ 
му указу (от 6 декабря 171^1 
года), - писал Петр, - exam 
тебе, богомольцу нашему все 
всю землю вогульскую и осэ 
тяцкую, и в татары, и в тунгу/ 
сы, и в якуты И В ВОЛОСТЯХ ИХ11Ч 
где найдешь кумиры, кумиру, 
ницы и нечестивые чистили^ 
ща и то пожечь, а их ... всез 
инородцев Божьей помоидькис 
и с в о и м и  трудами приводите 
в христианскую веру” . Филоо 
фей Л е щ и нски й  со свое1£ 
миссией дошел до Леушей i 
нашел Кондинский край со:~! 
верш енно диким . В своее  
книге “Краткое описание о нал 
роде остяцком” Григорий Но:)
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лшцкий под робно описал ша
мана Нахрача Евплаева, а так- 
;ке эту миссию.

Селение Нахрачи на реке 
:Сонде издавна  считал ось  
изы ческой меккой -  здесь 
ьбыли резиденция верховно- 
:со остяцкого жреца, древние 
;/юльбища, шайтаны всех ран- 
:сов и размеров. Главного на- 
грачинского идола вогулы и 
гостяки почитали за великое 
юожество. А начальником, дер- 
>:<авцем и служителем этого 
идола был шаман Нахрач Ев- 
талаев. Как пишет Шульц в сво- 
'дм “Очерке Кондинского рай
она” (1925 г.): “Главного на- 
ссрачинского идола высоко це
нили не только кондинские 
остяки и вогулы, “обские” и 
Прочих протоков шайтанщики 
просили Нахрача Евплаева 
ттпустить идола в их селение, 
о:от не отпустил. Просвети
тель Сибири, Тобольский мит
рополит Филофей Лещинс- 
>:ий, посетив в 1714 году Кон- 
динскую область, сокрушил 
•итого идола и обратил мест
ных вогулов в христианство” . 

Причем уже Григорий Новиц
кий в своей книге “ Краткое 
описание о народе остяцком” 
□овествует, на каких условиях 
аахрачинские вогулы решили 
аринять христианство: “ Во- 
эервых, не презирайте и на
шего с столь давних отцами
i праотцами почитаемого ку
мира и когда соизволите кре- 
ггить нас, то и шайтана наше- 
со окрестите крестом паче 
аас честнейшим златым. Во- 
тгорых, да не будет нам зап- 
эещ ения есть лош адиное  
яясо, которое столь приятно 
еам, что мы скорее готовы ли
шиться жизни, чем отказать
ся от этого приятного куша- 
dbfl. Молим также вас -  не 
еазлучать нас с нашими же- 
яами и впредь не возбранять 
многоженства, жен наших от
нюдь не крестить вашим свя- 
ценником, но мы сами окре
стим каждый свою жену и по- 
оожим кресты” .

т--------------------------------------

2.
Первая церковь на Конде 

была построена в Болчарах в 
1715 году, в Нахрачах же, по 
архивным данным, церковь 
была построена в 1825 году, 
но это уже взамен старой, об
валившейся под яр.

В книге П.Инфантьева “ Пу
тешествие в страну вогулов” , 
который посетил Кондинский 
край с К.Носиловым в 1892 
году, есть такие сведения: 
“Село Нахрачи довольно важ
ный пункт на Конде. Уже око
ло двухсот лет, как вогулы счи
таются по книгам христиана
ми. Но разве на самом деле 
они христиане? У них до сих 
пор почти в первозданной чи
стоте осталась их прежняя 
языческая религия: у них свои 
шайтаны, которым они покло
няются гораздо больше, чем 
истинному Богу; свои шама
ны, которые для них ближе и 
дороже, чем наши священни
ки. Да и можно ли от вогулов 
требовать иного отношения к 
христианской религии, когда 
здесь один свя
щенник на такое 
громадное рас
стояние, что ОНИ 
имеют возм ож 
ность всего  
только раз в год, 
и то мимолетно, 
з а г л я д ы в а т ь ,  
разве случайно 
из любопытства.
Да, кроме того, и 
на священников 
наших они смот
рят скорее, как 
на нечто враж
дебное для них, 
так как наши па
стыри в своем 
б е с т о л к о в о м  
усердии жгут их 
идолов и разо
ряют имущество 
п ослед них , не 
убеждая, и дей
ствуя тол ько  
страхом, угрожая,
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в случае сопротивления, пре
дать идолопоклонников суду 
за вероотступничество” .

Дунин-Горкавич в журнале 
“Тобольский Север” за 1910 
год пишет: “Остатки языче
ства среди кондинских ино
родцев сохранились до насто
ящего времени. В каждых юр
тах отдельно от прочих стро
ений имеется амбарчик, где 
лежат дары божкам, лоскуты 
материй, одежда, кости и про
чее. Перед промыслом остяк 
приносит сюда лоскуты мате
рии, а при удаче в охоте -  
часть убитого зверя. Славит
ся особенно нахрачинский 
идол. Жрец его, Василий Ка
сьянович Пакин, сидел уже в 
тюрьме за свою ревность к 
идолопоклонству. Лет 17 на
зад, на почве религиозного 
фанатизма, было совершено 
преступление: был убит свя
щенник с.Болчаровского По
пов, как говорят, имевший на
мерение помеш ать о б щ е 
ственному жертвопринош е
нию остяков” .

Как видим, утверждение 
христианства в крае проходи
ло не так уж безобидно, язы
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ческая религия северных на
родов искоренялась так же, как 
впоследствии во времена ус
тановления советской власти 
будут уничтожаться право
славные храмы , церкви, гореть 
иконы, будет насаждаться еди
ная партийная идеология, ко
торая заменит религию с та
ким же фанатизмом, как рань
ше насаждалась христианская 
вера, только фетишем будут 
являться уже не Бог и хрис
тианские заповеди, а гене
ральный секретарь и мораль
ный кодекс строителей ком
мунизма. Но это будет по
том... А пока христианство 
пусть не так быстро, но пус
кает корни на кондинской  
земле.

3 .

В 1885 году в селе Сатыга 
откры вается первая школа 
грамоты на Обском Севере. 
В следующем году эта школа 
преобразуется в церковно
приходскую с трехгодичным 
обучением. Занятия с деть
ми п ровод ит в церковной  
сторожке священник, количе
ство учеников не превышает 
десяти человек.

В 1891 году открываются 
ш колы грамоты  в Леушах, 
Болчарах, Учинье, которые за
тем б ыли преобразованы в 
церковно-приходские. Учите
лями в школах являлись пса
ломщики, священники, глав
ный предмет -  закон божий. 
В музее хранятся листы из 
журнала “Родник” за 1900 год, 
в статье того же К.Носилова 
“ Вогульская школа” есть фо
тограф ия с Н ахрачинской  
церковью, где он пишет так: 
“Нахрачи -  центр вогульской 
жизни, главное село на их реке 
Конде, по которой они живут 
изстари, под Северным Ура
лом. И что это за центр, что 
это за село! Всего десятка с 
полтора маленьких юрточек с 
несколькими русскими дома
ми, где живет священник и 
русский торгаш и где поме
щаются волость и станция для

приезжающих чиновников и 
начальства. Посреди их бед
ный, деревянный, еще новый 
храм с маленькой, невысокой 
колоколенкой. Кругом лес, 
лес и лес, громадный, почти 
нетронутый сосновый лес, из- 
за которого только уже при 
самом въезде в село вы и за
мечаете, к вашему удивлению, 
храм, постройки, словно чудом 
каким  очутивш иеся среди 
этого дремучего бора” .

На 1912 год в Кондинском 
крае уже было пять церквей: 
в Шаиме, Болчарах, Леушах и 
Нахрачах, а также восемь ча
совен. Последний священник, 
по данным церковной книги 
в Нахрачах, ныне в Кондинс
ком, появился в ноябре 1916 
года -  Иоан Мефодьев, во 
время событий 1921 года он 
был убит под Шаимом.

4.
После революции с таким 

трудом насаждаемое христи
анство сошло на нет. Все пе
реходит в коллективную соб
ственность, церкви в лучшем 
случае оборудуются под шко
лы, в худшем -  под склады, или 
уничтожаются вовсе, что на
блюдается повсеместно. В 
Болчарах церковь была ра
зобрана, а стройматериал пу
щен под строительство боль
ницы, в Есауле (сейчас Ильи- 
чевка) часовня существовала 
до 1927 года -  тщанием груп
пы верующих, в Шаиме -  Хри- 
сторождественская церковь 
была ликвидирована 5 декаб
ря 1929 года, передана под 
избу-читальню и библиотеку. 
Церковный архив ликвидиро
ван 27 марта 1930 года. В На
храчах 1 мая 1924 года в зда
нии бывшей церкви состоя
лось торжественное открытие 
Народного дома, нареченно
го именем наркома просве
щения тов.Луначарского. В 
ноябрьские праздники 1927 
года церковь сгорела, была ли 
она подожжена специально, 
или стихия тому виной, неиз
вестно.

И вот только сейчас проо  
исходит трудны й процесс) 
возрождения веры, христианки 
ства, ни по чьему-то велению-'' 
или приказу, а по потребносос 
ти души -  восстанавливают-гс 
ся храмы , строятся церкви^* 
о р га н и зую тся  молельныеь 
дома. В п .М еж дуреченским  
при финансовой поддержкой 
генерального директора ОАОА 
“ Кондинский лесопромыш ш  
ленный комбинат” Владимира^ 
Ивановича Сафронова и часос 
тично пожертвований сельчан 
был выстроен храм в честис 
иконы Божьей матери “ Всевс 
скорбящих радость” . Первою; 
богослужение состоялось е с

1998 году на вербное воскреэс 
сенье, а колокола зазвучалии 
на Благовещение. С сентябЭр 
ря прошлого года при храмам 
начала работать и воскресная 
школа, в которой занимаетесь 
свыше двадцати человек, естго 
свой хор. В п .К о нд инско ш  
стараниями нашего известноэи 
го самодеятельного художник 
ка Д.Змановского открыт мо) 
лельный дом.

На всероссийской конфеэ;.] 
ренции “Культурологические> 
аспекты развития регионов”е< 
которая проходила в марта-'
1999 года, кандидат философ}) 
ских наук, профессор, ректор 
Тю м енского  института ис)>\ 
кусств и культуры М.Капеко \о 
своем докладе заметил, чип 
на сегодня единственной обЗ 
щ ественной организацией; 
пользую щ ейся доверием i 
людей, является церковь.

Н.БОГДАНО ВАи 
д и р е кто р  Кондинскоги( 

районного  краеведческопи
музея** 

п.Кондинскоо  
На сним ке : церковь с 

п.Междуреченскош 
В тексте использованн 

архивные сведения, записан!, 
ные краеведом кра< 

Н.ЦЕХНОВОЙ
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а н с и  с г л у б о к о й  
д ревности  и до на
ших дней все важ 
ные моменты ж изни 

и производственной деятельно
с т и  со п р о во ж д а ю т обрядам и . 
П оэтом у накануне  п р а зд н и ка  
"День оленевода” , который про
шел в Саранпауле 20 февраля 
этого года, провели обряд, п о 
свящ енный д уху -п р е д ку  и п о 
кровителю сы гвен ски х (л япи н с - 

;j< |их) манси Нёр Ойке. Он счи- 
■а гается не только охранителем  
,> Северного Урала, но и был хо 

зяином всех оленей на Урале.
По религиозным представле

н и я м  манси, он является одним  
из сы новей Нуми Торума “Х о
зяина неба” или “Хозяина Вер- 

-к него м ира” . По преданию, Нуми 
/Горум рассердился на своих де- 

: згей за то, что они ему перечили 
и в н а ка за н и е  спусти л  их на 

•фемлю, где, как он считал, они 
^должны или проявить свою  муд- 
ирость или погибнуть. По расска
з а м  инф орм антов и литератур

ным источникам , собы тие о п и 
сывается так: “ П одросли дети 
Нуми Торума и стали своенрав
ны ми, часто о сп а р и ва ю щ и м и  
волю своего  отца. Тогда в на
казание за это отец реш ил с п у 
стить их на землю, проверить, как 
они см огут там себя проявить. 
Спустил он их на землю , с п у с 
тил пять сыновей, спустил одну 
дочь. О казались они на о стр о 
ве, окруж енном  со всех сторон 
горячей водой. Куда им деться, 
так и ж ивут там по воле отца 
Торума. Д олго  ли там жили, ко 
ротко  ли там жили, но однажды 
самый младш ий из братьев Тэк 
О йка принял образ лисы (б ук
вально -  в лисью  ш куру обла
чился) и в сторону северного  
ветра стал молиться. Так м о 
лился он и голосом лисицы пр о 
сил, чтобы северны й ветер п о 
дул в их сторону и принес хо 
лод. Северный ветер услышал 
его  м олитву и подул в их с то 
рону, вода остыла, а затем  о б 
разовалась корочка льда и все

они благополучно перебрались 
на суш у и разбеж ались в р а з 
ные сторон ы ” . С тех пор сы н о 
вья Нуми Торума вы ступаю т как 
локальные божества, между ко 
торы м и распределена терри то 
рия расселения манси.

Среди спущ енны х Нуми То- 
румом на зем лю  детей был и 
Нёр О йка. П осле то го  как он 
расстался с братьями и с е с т 
рой, он оказался на Северном  
Урале, где и стал д ухом -пред - 
ком и покровителем людей, про
живаю щ их в пределах С еверно
го Урала на реке Сыгве и по ее 
притокам . О нем м ного  свед е 
ний в ф ольклоре, как о б огаты 
редревних времен. Его крепость
-  гора Нёр Ойка. По ф ольклор
ным данным, ж ивет он в хр ус 
тальном  доме, носит белый на 
ряд (одежда и обувь). Ездит на 
нарте, запряженной белыми оле
нями, обычно на трех белых оле
нях -  хопты рках. В его  власти 
наказывать или, наоборот, пом о
гать людям охраняемой им тер-
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п р о с л е ж и в а е т с я  в 
сказках. Н апример, в 
сказке  о трех братьях,< 
ко т о ры е п олучили в 
н а с л е д с тв о  от отца!, 
больш ое стадо  оле-Е 
ней и не выполнив-6 
ших волю отца разде-Б 
лить стадо поровну нзн 
вс е х  т р е х  б р а ть е в э  
Старш ие братья заб-с 
р а л и  в с е х  о л е н е й * 
себе, а младш ему н и -n 

чего не д осталось  I/ 
он стал бедным. Тог-т 
да за него заступил-п 
ся М ужчина в белоРс 
парке. Он взял млад-о 
ш его брата к себе нен 
нарты , запряженные!, 
тр е м я  б ел ы м и  хоп-п 

ты ркам и, и отправился с ним к своем у старш ее 
му брату и попросил подарить бедном у человее 
ку рукав ш елкового  халата, что тот и сделал. О 
тех пор этот человек не знал нужды, у него всеэ: 
гда было много оленей, еды, одежды.

В другой  ска зке  М ужчина в белой одежде нан 
нартах, запряженны х тремя белыми хопты ркам и *'’ 
наказы вает ж адного  охотника. “ ...B конце костгс  
ра воткнул палку, вытащил киш ки и намотал иж 
на палку. Ж адный человек даже не пикнул, нен 
вздохнул, так и не понял, что с ним пр ои зо ш л о ”:о 
И наоборот, д руго го  охотника, которы й делилсюг 
та б а ко м  и сп и ч ка м и , он оставл я ет в живыхас 
“ ...П есни несущ им  человеком , сказки  н е с у щ и ш  
человеком он пусть станет, пусть дольш е ж ивет”т{ 

О духах-предках у манси имеется м нож еств® ! 
мифов, сказок, легенд. Они же, духи-предки, являзп. 
ются объектом  религиозны х обрядов, где к hhiw



^обращ аю тся с м олитвой о благополучии, зд о р о 
в ь е , удачной охоте, рыбалке и т.д.

Нёр О йка является д ухом -охранителем  те р р и 
т о р и и , где проводился праздник “День оленевода” , 
Ivi хозяином  всех оленей на Урале, поэтом у и ре 
ш и л и  провести  накануне праздника  обряд, посвя- 
шщенный ему.

По сущ ествую щ им  правилам, на м уж ское  свя- 
шденное м есто ж енщ ины  не допускаю тся , поэтом у 
июбряд проводился на ж енском  месте эква пур- 
т а х та н  кан, которое находится недалеко от д .Щ е - 
укурья. Кажды й из участников  обряда принес с 
зсобой еду аны и приклад  -  кусочек светлой ткани, 
к  концу которой  была привязана светлая монета 

р р с ы н . Пожилые ж енщ ины  завязали вместе все 
кусочки  ткани таким  образом , что в итоге получи
лась кукла.

Затем  в подарок жене Нёр О йки связали вм ес
ите сем ь платков. Все это окурили  чагой и повеси- 
вли на дерево . Развели огонь, перед  ним постави- 

и еду, помолились, бросили  в костер  монетки, а 
атем сож гли  кусочек красной  ткани. Ж ертвен

ны м  ж ивотны м  был, как и полагается для Нёр 
'О йки, белый олень. На него накинули специаль
н о  сш итое покры вало тагыл из белой ш елковой 
пкани. Окурили, прочитали молитвы, поклонились 
|три раза и сделали по три оборота вокруг солн- 
дда и только после этого  принесли его в жертву.

1 \Мясо сварили и разлож или в чаш ки, поставили 
1на столы и перед  огнем . Д ож дались  когда пр о й 
д е т  пар, а затем  приступили к еде. Пар от горя 
чей  пищ и считается угощ ением  для Най отыров
- “духов-покровителей” .

Светлана ПОПОВА, 
директор научно-фольклорного  

фонда народов манси.
п.Березово  

Снимки Анатолия ПАШУКА
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К  55-летию Победы

Сладкого - 
горького

только горстка, 
■ полная чаша

□В
Наше село Конёво располага

лось на открытом, низинном месте, 
поэтому прилегающие луга, как 
правило,затопляло, доставалось и 
самому селу в годы большой воды. 
В двух километрах от села на вы
соком таежном месте, в хвойном 
лесу стояло с десяток домов, сво
его рода заимка, именовавшаяся 
Горно-Конёво. Зимой сюда приез
жали охотиться на зайцев, белок, 
горностаев и более крупного зве
ря. Весной, после стаивания снега, 
заимка оживала: наступала пора 
посадки картофеля.

В мае 1939 года согласно по
становлению ЦК ВКП(б) и Совнар
кома СССР “О мерах охраны обще
ственных земель колхозов 
хищения” у частников отнял- 
находящиеся на заимке о 
оставив таковые в своем се. 
торые не удовлетворяли крестьян 
малой площадью. Как же колхоз 
распорядился экспроприирован
ной землей? А очень просто: те уча
стки, что располагались ближе к 
колхозному полю, распахали, а не
большие огородишки, находивши
еся вдалеке, остались брошенны
ми, p a lfrp o  заросли.бурьяном. Ни
ва«ЯЗ!ЯМм1

ровском районе, а возможно и на 
Обском Севере в целом, жители ог
раничения в хлебе испытывали 
еще задолго до войны. И выруча
ла картошка, пополняя баланс в 
хлебном дефиците.

Муку и другие продукты пита
ния на Обь-Иртышский Север за
возили исклю чительно водным 
транспортом,и не всегда водники 
справлялись со своей задачей, 
вследствие чего страдал потреби
тель. Чтобы иметь какую-то толику 
своего хлеба, не завозного, одно 
время пробовали заниматься хле
бопашеством. Сеяли рожь, овес, яч
мень. Каждому колхозу доводились 
плдны посевов. Но в наших краях

I водой площаде" 
эль ко. их уйдет m

и неменее, планы вспашки зем
ли не корректировались. Иной раз 
в колхозе 
поле уж< 
водой
не не принимали в расчет. Паши 
и только! И пахали, напрасно на- 
тружая себя, лошадей, маломальс
кую технику, обедняя до невозмож
ности трудодень, лишь бы выпол
нить пресловутый план. Но, слава

с остальными -  неизвестно до сим 
пор. Культивировались подозреэ 
ния, доносы. Этот ажиотаж дохоо 
дил до того, что люди боялись не- 
только проронить лишнего слова, нон 
и друг друга. Даже на концертаь 
ведущие программы обязательно- 
вставляли эпизод, где герой повеэ 
ствования оказывался упрятаннымс 
в “ кутузку” за оброненное им “не-; 
то” слово. Случалась растрата > 
продавцов -  садили в тюрьму.

Приходится иногда слышатьп 
что раньше жили лучше. А так лш 
это? Цены на продукты, промыш±.: 
ленные товары действительной 
были дешевле. Но покупательская 
способность оставалась низкойк 

не каждый мог купить кон^ 
не говоря о масле и колю 
откуда было взять день|н 

ги? Колхоз был беден, беднее нез!н 
куда: его работники, сколько бы i 
ждали итогов хозяйственного i 
всегда оставались в долгу. И кг 
будто'в насмешку вождь изрек тс 
да фразу: “Жить стало лучше* 
варищи, жить стало веселее” . Этс 
лозунг расклеивали повсюду нн 
видных местах.

Жители, бывая в Горно-Конёвоб 
могли видеть открывающуюся ore 
туда величественную панораму сво i

В ту пору грабительские нало
ги хорошо “очищали” личные под
ворья. Середняцкое хозяйство на
шего отца вскоре скатилось до 
уровня бедняка. Лошади, крупный 
рогатый скот, еще недавно теснив
шиеся во дворах и создававшие 
идиллию достатка и благополучия, 
стали быстро, как после эпизоотии, 
редеть. Остались сначала три, по
том одна корова, кобыла Рыжуха и 
не более четырех-пяти овец. А в 
семье было десять едоков!

Когда вспоминают о карточной 
систем е снабжения населения 
хлебом, у многих это ассоциирует
ся с военным периодом. В дей
ствительности же у нас в Сама-

Богу, эксперимент с хлебопаше
ством потом оставили (прекрати
ли). Этот пример лишний раз сви
детельствует, как административ
но-командная система подавляла 
любую инициативу на местах, все 
было построено на ожидании ука
заний сверху.

ВВ
Начавшийся в 1937 году повсе

местно культ личности не обошел 
и наше село. Жители его испыта
ли во всей полноте, дух которого, 
словно демон, витал повсюду. Про
сыпаемся в одно летнее утро и уз
наем, что ночью забрали ни за что 
ни про что пятерых мужиков. Вско
ре одного выпустили, что случилось
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его села. На фоне протекавш ей 
реки Лайдешное и плывущих m 
небу облаков село напоминалт 
большой корабль, словно движут 
щийся по течению. Первой составе 
ной его частью являлось церкоес 
ное здание, блиставшее белизной: 
За ним поднимались ввысь неь 
сколько берез, громадных, белог 
ствольных, уцелевших от когда-т - 
большого здесь сада. Рядом стоп 
ял дом, где размещался сельские 
совет. А потом уже тянулись жильь 
дома сельчан. Церковь считалась 
головной среди таковых в окресиэ 
ности. В прошлом село было б о л т  
шим, в нем даже блудили п р и е з 
жие новички. Ратуя за соблюдении!



лрихожанами общечеловеческих 
:д/щеалов, нравственности, церковь 
рвоим внешним видом и внутрен
н и м  убранством способствовала 
пэтому. Блеск куполов на солнце, пе
резвон колоколов умиляли глаз и 
;злух. Колокольный звон не раз вы
полнял и гражданские функции: на 
/«него выходили заблудившиеся в 
згайге.

Как и в других селах, наша цер
ко вь  не устояла от осквернения. 
^Начали с того, что стали снимать 

.доесты . Один из них после с пили- 
изания деревянной основы, описав 
/дугу, зацепил своим концом за окно, 
л:зырвал раму и вместе с нею и 
юконной коробкой полетел вниз. С 
|другим крестом расправились без 
жонфуза. Волнение было тому при
ч и н о й  или что-то другое, только в 
згот день до снятия колоколов дело 

е дошло. А когда приступили и к 
им, здесь тоже не обошлось без 

если колокола меньшего веса 
пустили благополучно, то самый 
оследнш . тяжелый, падая, вошел 

треть в землю, словно 
схорониться от богохуль

ников. шц» 
ьнейшем здание р а зд е ^* 

Iалогичных в других 
ало-мало залатав крышу, 

зграбив церковное имущество, в 
й пели,плясали,сквернословили, 

превратив в клуб. Часть икон со- 
гфкгли. Как-то раз ставили спек- 

агакль, в котором, согласно сюжету, 
исполнительница роли Васса

шенные валенки с ног и так, боси
ком, ходили до глубокой осени. У 
многодетных семей детская обувь 
переходила от старших к младшим. 
Детство наше действительно было 
босоногое. Ни свечей, тем более 
электричества, даже добрые керо
синовые лампы были не в каждой 
семье. Иногда сидели в темноте, 
временами зажигая лучину. А во 
время войны в качестве освещения 
пользовались жировками (налива
ли на блюдце рыбий жир и зажи
гали смоченную в нем тесемку). 
Пафос ожидания “светлого буду
щего” , которое наступит “во всем 
мире” , зажигал нас надеждой. С 
трепетом ждали революционных 
праздников -  7 ноября, 1 Мая, 8 
Марта, дня Парижской коммуны. В 
домах не было радио, киноперед
вижка с немым кино приезжала 
редко, зато с каким старанием кру
тили по очереди ручку динамо-ма- 
шины во время дем онстрации  
фильма, не забывая поглядывать на 
экран. Зайдет ли в нашу реку ка
тер, появится ли на заборе шкура 
убитого медведя, для нас все было 
сенсацией. „

Есть* у меня фотография той 
поры, на которой запечатлены жи
тели нашего села, представители 
взрослого населения и молодого 
поколения. Как бедно они одеты. 
Вглядываясь в детские лица, мож
но заметить необычность их пове
дения, ибо само фотографирова
ние явилось для них редкостью. В

что было необходимо в ту пору. 
Назову некоторых из них: Мария 
Дмитриевна Шашкова, Татьяна Ни
колаевна, Екатерина Александров
на, Юлия Михайловна Коневы. Из 
семьи Белкиных (Ахмановские) в 
этой кампании участвовали все 
четверо -  Никифор, Михаил, Прас- 
ковия и Анастасия, хотя не все из 
них были комсомольцами.

В период восстановления совет
ской власти на Обском Севере в 
числе многих, подвергшихся реп
рессиям, были и активисты наше
го села -  Яков Данилович Конев и 
учительница Анна Семеновна Леон
тьева. Будучи женатым на дочери 
попа, первый председатель сельс
кого совета Клавдий Григорьевич 
Конев в злополучные тридцатые 
годы был вынужден уехать отсюда.

гв
Когда началась война, мне шел 

пятнадцатый год. Помню, как за 
мерли в строю мобилйз 
apii/Гию мужики нашего 
двух сел. Да, это б 
сибиряки, рослые,
После прощания с 'родны м и м  
принял на палубу катер “Обь” . Вый
дя на фарватер реки Лайдешное, 
катер притормозил ход, замер на 
месте, чтобы дать возможность 5  
отъезжающим и провожающим у ж е ^  
на расстоянии запечатлеть момент р  
прощания. С катера кто-то кричал: 
“Будем бить врага по-сибирски, а 
вы давайте Родине больше мяса, 
рыбы, пушнины!” .

Шашкова пинала иконы. Смятение 
ээе или что-то другое послужило 
причиной, только вскоре та нога у 
энее заболела, оставив хозяйку до 
соэнца жизни инвалидом. Позднее 

. эдерковь использовали как амбар 
цля хранения колхозной муки и 
продуктов.

21
Трудности жизни не были по

мехой для молодости, которая бра- 
oia свое. Вечерами слышались пес- 
аНи , и м  вторила гармошка, гуляли по 
арутому яру реки пары, возвраща
лись домой с пением первых пету- 
с<ов... Весной еще не успевал кое- 
где и снег сойти, а мы сбрасыва
ли ненавистные ношенные-перено-

таких деревушках, подобно нашей, 
чувствовалась оторванность от 
внешнего мира. И в то же время 
“революционный” , коммунистичес
кий настрой проникал повсюду. 
Конёво явилось одним из первых 
сел района, где была создана ком
сомольская ячейка. Комсомольцы 
и несоюзная молодежь, заинтриго
ванные призывами во имя постро
ения “нового общества” на одной 
шестой части земного шара, помо
гали коммунистам в выполнении 
волевых решений партии по кол
лективизации, атеистической про
паганде, уверовав в правоту этих 
дел. Участвовали в ликвидации 
неграмотности населения (ликбез),
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Начавшаяся война заставила 
еще туже затягивать пояса. В фонд 
обороны сдавали облигации де
нежного займа. Из последнего со
бирали и посылали теплые вещи. 
В то лето было большое половодье. 
Поэтому всех лошадей и рогатый 
скот перегнали на заимку. Пришла 
новая беда: ввиду запоздалого 
спада воды с заливных лугов тра
ва полегла, косить которую стало 
невозможно, да и почва вследствие 
того оказалась топкой для приме
нения техники. Косили вручную, 
вплоть до “белых мух” . Естествен
но, при таких условиях выполнить 
плановое задание по заготовке

’2000
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сена оказалось невозможным. Не 
выручили и присылаемые помощ 
ники из района.

Близилась зима и для правле
ния колхоза настали тяжелые вре
мена: как прокормить скот? Разум
нее следовало пустить на мясо 
большую часть животных, сохранив 
лишь маточное поголовье и молод
няк текущего года. Но в районе 
решить такой вопрос не могли. 
Медлили с ответом, а возможно не 
брали на себя ответственность. От 
скудного рациона скот, заморенный 
еще с осени, стал тощать, начался 
падеж, многих дорезали. Лишились 
своих коров и владельцы личного 
хозяйства.

Если потери своих коров-кор- 
милиц тяжелым бременем отрази
лись на желудках, особенно детей, 
то потери общ ественного скота 
стоили жизней членам правления 
колхоза. Чтобы прикрыть свое го
ловотяпство, верхам ничего не ос
тавалось, как искать“виновников” , 
чтобы наказать “по всей строгос
ти” . И таковыми жертвами, “врага
ми Советской власти” , оказались 
пятеро членов правления во главе 
с председателем колхоза Лаврен
тием Ефимовичем Шашковым. Со
стоявшийся окружной народный 
суд приговорил их к высшей мере 
наказания, замененной потом деся
тью годами лиш ения свободы. 
Домой осужденные так и не верну
лись. Родственники получили, спу
стя много лет, документ о реаби
литации.

Война оказалась серьезной про
веркой жителей на выживаемость. 
Жили впроголодь. Были случаи 
смерти. Умер от голода Спиридон

Лукьянович Конев. Выехав один на 
лодочке добыть своей многочис
ленной семье рыбы, выпал, обесси
лев, в воду Архип Петрович Конев, 
которого спасли, но вернуть к жиз
ни не удалось. Жили у нас семьи 
калмыков, изгнанные с родной зем
ли во время войны. Глава одной 
семьи Сергей страдал туберкуле
зом. Однажды он пошел в поле от
рубить от туши павшей лошади ку
сок мяса, но так и остался там, за
вязнув в ручье.

Однажды в школе ставили по
становку. Я играл роль немецкого 
офицера. И вот “фашисту” пода
ли на стол лепешки. Поев, офицер 
сказал: “Лепешки вкусные и хоро
шие, я съел три штуки” . Он пред
лагал выдать партизан, взамен обе
щая дать коров. Не помню, как раз
ворачивался сюжет пьесы, но до 
сих пор помню голодные глаза зри
телей, особенно детей, которые в 
этот момент, не вникая в смысл 
действия, глядели на “офицерс
кие” лепешки.

5Е
Сейчас кое-кто ставит под со

мнение участие тогдашних мальчи
шек и девчонок в работе тыла. В 
том числе и работники органов 
социальной защиты населения, 
сдерживая этим законное претен- 
дование на льготы. А сколько нас, 
подростков, начиная уже с двенад
цати лет, работало на конных граб
лях, сенокосилках, на скашивании 
ржи, овса, ячменя! Закончив учебу, 
рыбачили в летние каникулы до 
самой осени босиком. А учась в 
школе, оказывали помощь колхозу, 
участвуя в воскресниках по заготов
ке дров, кормов, выезжая вместе с 
учителями.

В середине шестидесятых годовю 
после решения правительства ofo 
укрупнении колхозов и ликвидазл 
ции “неперспективных” деревенын 
наше село вскоре опустело, npnaq 
езжая летом в родные места, я одф 
нажды заехал в свое бывшее село>г 
прошел по местам несуществую*' 
щих улиц, долго стоял у места нам 
шей избы. Сохранился дом, в ко) 
тором размещались раньше селыг 
ский совет и почта. Стояли без|е 
молвно еще несколько разваливав 
ющихся домов, словно бросая укор: 
людям за содеянное. Ностальгии 
по прош лом у щ емила BHyTpniq 
Обойдя окрестности, заметил, кавх 
изменились места: где было пуст<го-
- нарос кустарник, не стало уж|к\ 
крутого яра у реки. Успокаивалоги 
что земляки, разъехавшиеся по>п 
всюду, не затерялись, они напомиш 
нают о себе и талантами, и трудощ: 
любием.

На месте бывшего села Конёваё 
сейчас хутор из двух семей -  ото 
прысков династии Коневых. Остап 
ется надеяться, что их начинанимн 
будет продолжено пополнением 
желающих осваивать богатые прию! 
родные угодья. Ведь ряд причин 
прошлого, породивших исчезновеа. 
ние деревень, сейчас осужден. ПоП 
явились личная техника, моторизос! 
ванные транспортные средствеЕ 
позволяющие вести фермерскоо: 
хозяйство и сбывать продукцию.с

Василий КОНЕВ; 
краеведе

На рисунках Юрия Конева е:
бывшее село Конёвса 

1969 год; оленья упряж ш



Мастер музейного дела

\
Шедавно музей “Чело

в е к  и п р и р о д а ” в
д .Р усски нские  отм е 
тил свой первый д е 

сятилетний ю билей. О рга ни за 
тор  и се го д няш ни й  д и р е кто р  
музея А лександр Павлович Яд- 
п о ш ников тепло встречал м но 
го чи сл е н н ы х  гостей  со  всего  
С ургутского  района, своих ед и 
номы ш ленников, истинных дру- 
эзей природы . В этот день ему 
пр иш л ось  выслуш ать кучу ко м 
плим ентов и благодарственны х 
слов за его уму непостиж им ы й 
труд в создании такого прекрас
ного музея. Н аискром нейш ем у 
ло натуре человеку, ем у было 
эпегче рассказы вать  о каждом  
-экспонате, чем приним ать дол- 

икную  похвалу.
В м узее  о кол о  трех  тысяч 

экспонатов, и все они сделаны 
■его руками. Зам етим , к несчас- 

неГью, - его руками без пальцев, 
в м е с т о  них -  по одном у фалан- 
Л'У- Еще в ю нош естве, блуждая 
олютой зим ой  по тайге , Саша 
О бморозил пальцы обеих рук.

Но зла на природу не затаил, 
наоборот прикипел к ней всей 
душ ой. Без природы он не м ы с
л и т  с е б я . З а я д л ы й  р ы б а к  и 
о хо тн и к (зная е го  увлечения, 
глава адм инистрации  Русскин- 
с ко го  сельсовета Андрей Н и ко 
лаевич С оболев подарил ему в 
этот вечер новенькую двуствол
ку), но, как истинный проф есси
онал своего дела, не возьмет от 
природы лишнего, не нанесет ей 
вреда. В тайге, на реке он ра 
чительный ХОЗЯИН.

Его х о зя й с ка я  ж и л ка  п р о 
сматривается во всех делах м у
зея. Давайте вместе с гостями 
пройдем  по его залам и позна 
ком им ся с некоторы м и э кс п о 
натами. А рассказы вать о них 
будут сотрудники  музея Ольга 
Савина, дочери А .Ядрош никова
-  Татьяна и Наталья.

Начнем со свящ енного  ж и 
вотного ханты -  медведя. В м у
зейной  “та й ге ” их здесь  целая 
семья: огром ны й бурый хозяин 
тайги, чуть поменьш е м едведи
ца и два крохотны х детеныш а,
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забавно разместивш ихся на де- §
ревьях. Чуть в стороне белые, как 
снег, песцы и зайцы . Сегодня 
песец  -  редкость наш их лесов, 
а вот рыжая лиса (огневка) еще 
водится. Почему огненная? Да 
расплата за свою  хитрость, во 
ровство. Надоели ее проделки 
лю дям  и ж ивотны м  и реш или 
они ее наказать. С пасаясь от 
п р е с л е д о в а те л е й , за б р а л а с ь  
лиса на дерево . П одожгли д е 
рево, огнем  охватило бедняжку, 
вот с тех пор и поры жела лиса- 
огневка.

С ам ы й р а с п р о с т р а н е н н ы й  
пуш ной зверек в нашей тайге, 
конечно же, белка. В музее их 
целое стадо. К “ м ягком у зо л о 
ту” относятся росомаха, барсук, 
рысь, ондатра, горностай ... Но 
королем пушных зверей являет
ся соболь. Хотя ханты его на
зы ва ю т  в се го  л и ш ь  зо л оты м  
князем , а королем  тайги  счита 
ют лося. Глядя на величествен
ную семью этих животных, не со 
м неваеш ься в правдивости  вы 
бора. О днако самый необходи-
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мый зверь  для м естного  насе 
ления -  олень. Где человек -  
там и олень, а где олень -  там 
и волк. Они и в экспозиц ии  м у
зея представляют единое целое, 
как в ж изни.

Следующий огромный раздел 
м узея  -  птицы  н а ш е го  края. 
Самая красивая и величествен
ная из них -  глухарь. В э кс п о 
зиции  “ Глухариный т о к ” более 
двадцати красавцев. А на тете 
ревином  току я насчитал 45 ко 
сачей  и те те р о к  и сб ил ся  со 
счета. Уж сл и ш ком  густо  они 
расставлены, площадь музея не 
позволяет рассредоточить их.

Здесь представлены  и ред 
кие птицы, занесенны е в К рас
ную книгу. Среди них орел-бер - 
кут, орлан-белохвост... А вот и 
самый мудрый, вечный ворон, 
живущ ий до ста и более лет. С 
интересом  узнал, что он, как ле 
бедь и журавль, вы бирает себе 
подругу один раз и на всю д о л 
гую ж изнь. Только в музее п о 
знаком ился  с разновидностью  
ф илинов и сов. И не предпола-

о  гал о таком  больш ом  количе- 
гч стве видов уток и куликов... 
го П осле ф ауны -  о тд е л ени е  
d  ж и зн и  и быта на ц и она л ьн ого  
£■ населения. Ш ам анский уголок,

2  лодки, упряж ка оленей -  все в 
натуральную величину. Макеты

чума, свящ енного лабаза, лаба
за для продуктов. Зимняя и лет
няя одежда и обувь, домашняя 
утварь, предметы охоты -  сам о
стрелы, луки, черканы ,капканы , 
ловуш ки, ш омпольные ружья... 
Изделия и украш ения из бере
сты, бисера, корней кедра, болот
ной травы...

Д есять лет назад лю битель 
природ ы  охотовед  А лександр  
Павлович Я дрош ников и зго то 
вил первы е 23 чучела, п р е д 
ставляющ ие фауну наш его о к 
руга . Чтобы не д ерж ать  их в 
квартире, управляющий трестом 
“ З апсиб электросетьстрой ” Ни
колай Никитович Липатов выде
лил ему вагончик, который по 
ставили во дворе дома Ядрош- 
никова. А побывав с ним на охо
те и увидев, как Александр Пав
лович тут же в палатке сделал 
из добы того  глухаря п р е кр а с 
ное чучело, растроганный Н ико
лай Никитович заразился иде
ей строительства музея в наци
ональной деревне Русскинские
-  на месте жительства умелого 
м астера . С казано  -  сделано! 
Выделил средства, материалы, 
технику, строителей, стройку взял 
под свой контроль.

Сегодня музей -  жемчужина 
С у р гу тс ко го  района , частиц а  
зем ли  ю го р с ко й . Он один из

самых богатых из 28 подобные 
краевед ческих  м узеев Ханты-с 
М ансийского автономного окру-/ 
га. И фонды его все пополняв 
ются, а размещ ать их уже неку-/ 
да. Это стало проблем ой для 
всех музеев С ургутского райоо 
на. Достаточно сказать, что сее 
годня в Уральском  госуниверя 
ситете хранится десять тысяч; 
а р х е о л о ги ч е с ки х  экспонатов^ 
принадлежащ их Сургуту. В люо 
бое время их можно забрать, не
где разместить?!

Пока негде, но перспективе  
есть. Городской музей из тесо 
ного, деревянного здания переэ 
езжает в более просторное поо 
м ещ ение, а его филиалы уже» 
давно имеют свои прекрасныбе 
пенаты. Строится типовое м у/ 
зейное здание в Угуте. Молва с 
сущ ествую щ ем еще более изс 
вестна не только в нашем окно 
руге, но и далеко за его предел  
лами. Основал Угутский м узей 
такой же самородок, как и А .Ядз,- 
рош ников , -  Петр Семеновичч- 
Бахлыков, заслуженный работп 
ник культуры России.

Готовится проектная  д о ку ^  
ментация и для здания Русскинн 
ского краеведческого музея. Кав 
обещ ают проектанты, это будеэ 
соврем енное м узейное соору^ 
жение, оснащ енное новейшим^



техническим  оборудованием и с 
э к с п о з и ц и я м и  по д  откр ы ты м  
энебом. Но когда оно будет по
строен о?  В Сургутской админи
с т р а ц и и  реш или не ждать ж у 
равля , а в текущ ем году сделать 
рпристрой к сущ ествующ ему му- 
еею , пока увеличить его площадь

з два раза. Разумно.
Хочется сказать  ещ е вот о 

*нем. На встрече друзей пр ир о 
ды  в Р усски н ски х  прозвучала 
обеспокоенность  о продолжате
л я х , преем ственности таких са 

м о б ы т н ы х  с а м о р о д к о в ,  ка к  
П.Бахлыков и А.Ядрош ников. Не 
секрет, что с уходом из ж изни 
Петра С ем еновича  се год ня  в 
Угуте нет подобного  послед о
вателя. Не просматривается та 
кового пока и в Русскинских. А 
ведь передать свой талант, на
учить искусству д руго го  -  обя
занность  се год няш них м а сте 
ров. Да, районная адм инистра
ция проявляет заботу о подго 
товке подобных кадров. К пр и 
меру, 42 ребенка обучаются в

Центре искусств города Ханты- 
М ансийска, двое -  в Салехар
де, четверо -  в институте наро
дов Севера С анкт-П етербурга. 
Конечно, после учебы они вер
нутся в С ургутский  район. Но 
будет ли кто из них мастером 
м узейного  дела?

Владимир КИСЕЛЕВ
На снимках: экспонаты  

Р усскинского  музея. 
Фото Сергея БАЛАШОВА.

Расскажу о друге
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олее четверти 
|,\ / j 7 щ, века назад по- 

4  зн а ко м и л с я  я

ID Сашей Ядрош никовы м . 
эаботал я тогда  заведу- 

щим отделом  народно- 
аго образования, часто бы
вал  в Р усски не ко й , м а 

ленькой хантыйской дере
в у ш ке  с нескольким и д е 
сятка м и  дом ов, ш колой- 
интернатом, промыслово- 
эхотничьим отделением и 

емагазинчиком, где торго - 
1шали “ колониальными то- 
£зарам и” -  п р е д м е та м и  
|£ первой необходимости.

Унылым и заб р ош е н - 
1сНым казался этот уголок 
if зайона. На улицах (ко то 
р ы е  и улицами не на зо 
ве ш ь) -  ни деревца, ни 

я~ротуаров. Только песок, 
эне встречая препятствий, 
к  носился из конца в конец 
зферевни.

Трудно зд есь  ж илось  
олюдям. Попасть в Р усскинскую  
813 Сургута можно было после 

кцолгого путешествия по извили- 
утггому Т ром -А гану с его б е с ко 
н е ч н ы м и  песчаными мелями, а 
'чтимой -  на оленьей упряж ке . 
;о !о зж е  стали летать вертолеты.

Тяжело реш ались кадровы е 
п р о б л е м ы , отчаянно не хватало 
?ппециалистов. Нельзя было по- 
о ю б р а т ь  д а ж е  к о ч е г а р о в  в

эац  вв n m fu fiu ii
\ • | к"I д 1 i l l  if" W ■ * н м и « 1 1

ш кольную  котельную  и случа
лось топить ее нам с д и р е кто 
ром  ш колы  и с о тзы в ч и в ы м  
парнем  Л еонидом  Кривых. Не 
раз в ш коле разм ерзалось ото 
пление и приходилось каждую  
трубу, каждый болт везти из Сур
гута и восстанавливать с по м о 
щью ш еф ских предприятий.

В те годы и свела меня судь
ба с молодым ж изнерадостны м

охотоведом Сашей Ядрош
ни ковы м  и е го  ж е н о й  -  
учительницей Л ю дм илой. 
Не раз находил я у них го 
степриим ное пристанищ е. 
О го с ти н и ц е  то гд а  и не 
мечтали.

Был Саш а удачливы м  
о х о т н и к о м  и р ы б а к о м . 
Умением своим  выделять
ся д аж е  ср е д и  опы тны х 
пр ом ы сл ови ков  -  ханты . 
На все вопросы  о ж изни  
отвечал кратко: “ Н ормаль
но -  ж ить  м о ж н о ” . Хотя 
очень непросто  пр иходи 
лось в тех условиях м оло 
дой семье.

Уже тогда поразил меня 
молодой Ядрош ников сво 
им т о н ки м  п о н и м а н и е м  
природы, знанием повадок 
л е с н о го  зверя  и птицы . 
Удивил каким -то  необы ч
ным взглядом  на взаи м о 
отнош ения человека с о к 
ружаю щ им м иром , своим  
детским  открытым воспри

ятием. С увлечением  говорил о 
своих охотничьих приклю чени 
ях, походах в тайгу, где каждый 
раз он откры вал что-то  новое. 
И чувствовалось, что это не про
сто охотничий  азарт, а нечто 
большее, что связывает его с та
ежными урманами, дает ему не
изъясним ое удовольствие и з а 
ряжает радостным м ироощ ущ е
нием.

61

Ю
гра. 3’2000



Ю
гр

а. 
3’

20
00

И только теперь, через д е ся 
тилетия, можно уверенно сказать, 
что уже тогда  просы пался в нем 
счастливы й дар -  видеть З е м 
лю глазами художника. Этот дар 
не давал ему спокойно жить, бу
д ораж ил  его  и вылился, на ко 
нец, в конкретное  воплощ ение
-  в м узей “Ч еловек и пр и р о д а ” . 
П одтолкнули его к этом у д р у 
з ь я : у п р а в л я ю щ и й  т р е с т о м  
“ З а п с и б э л е к т р о с е т ь с т р о й ” 
Н .Л ипатов и известны й худ ож 
ник В .Горда. Они заставили его 
поверить в свой талант и пом ог
ли сделать первы е пр акти че с
кие ш аги.

Сотни ш кольников и в зр о с 
лых побы вали в м узее  за д е 
сять лет его  сущ ествования. И 
м ногие  задум ались: “Так ли мы 
ж ивем ? Б ережем  ли богатства, 
заве щ а нн ы е  нам пращ урам и , 
д ревним и  ж ителям и Ю гры ?” .

Трудно представить, что все 
три тысячи экспонатов  сд ела 
ны р у ка м и  о д н о го  чел о ве ка . 
Я ркие сцены , сю ж етны е за р и 
совки  из ж и зн и  тайги  и л е с о 
тундры  откры ваю тся перед  гла
зами посетителей. Во всей пол
ноте можно увидеть быт, орудия 
добы чи народа ханты.

В о схищ ае т м а сте р ство  и с 
полнения экспонатов. Наверное, 
не так уж  трудно научиться на
бивать чучела, но редкий талант 
см ож ет вдохнуть в них жизнь. 
Этим даром  творец Ядрош ников 
владеет в соверш енстве . Д уш а 
создателя музея не терпит на

силия над природой , зовет че
ловека к гарм онии  с ней.

Чтобы избеж ать обвинений  
со стороны  защ итников  се ве р 
ной ф ауны, сразу  о говорю сь : 
значительная часть экспонатов 
изготовлена из птиц  и ж и во т
ных, ставш их ж ертвой несчаст
ных случаев, болезней или та 
ежных драм.

Очень давно, под впечатлени
ем встречи с Александром Пав
ловичем, родились у меня строки: 

Край, где царствуют белые ночи,
Гце заря обнимает зарю.
Край Сургутский мой, край рабочий,
Я от сердца с тобой говорю.
Мы открыли глубин кладовые,
Чтобы черпать могучей рукой 
Все богатства твои вековые 
Для страны, потерявшей покой. 
Платят люди за щедрость добром, 
Но иным мир живой не понятен.
И воюют с тайгой, как с врагом, 
Покорители “белых пятен”.
Кедры жгут, разливают нефть. 
Злобой гусениц ягель терзают. 
Оставляя разор и смерть 
Всюду, где их нога ступает.
Ты красив и доверчив мой край,
Как доверчивы лебеди белые,
Будь таким же. Не умирай.
Люди добрые, что мы делаем.
Отчего вдруг такая грусть 
В криках птиц и глазах оленьих?
Я об этом сказать страшусь -  
Ждут от нас они избавления.
Не без роду мы, не без племени. 
Будем честными до конца:
Что оставим мы поколениям,
Что получит сын от отца!

“ Спаси и сохра ни !” -  так I/ 
слышишь этот призыв, когда рас-э 
см атриваеш ь музейны е экспо-с 
зиции А .Ядрош никова.

Как было бы здорово, если- 
бы дети получали в наслед ства  
не суперином арки  и квартирьк 
в элитных домах для “ новых русо 
с к и х ” , не ж а ж д у  о б о га щ е н и е  
лю бой ценой, а чистые рыбные!., 
реки и зелены е леса, полные^ 
птичьих голосов!

Б л а го р о д н о й  цели служит^ 
м узей  в Р усски нско й , во имя^ 
этой цели трудится его основа-з 
тель и вся его семья.

Н изкий им за это поклон!
Закончить свой рассказ м н й - 

хочется просьбой  к районной: 
Д ум е , главе сам оуправление . 
А.Сарычеву, которые уже м ногп  
сделали для развития музейноэ 
го дела. Как драгоценны й каз 
м ень нуж дается в п р и л и ч н о к  
оправе, так и Р усскинской  м у/ 
зей нуждается в достойном  обЭ 
рамлении -  новом просторном  
здании.

В е рю , что это  п о ж е л а н и е  
сбудется!

Валентин ЗАМЯТИН 
На снимке: директор музее 

“ Человек и природам 
в д. Русскинской: 

Сургутского район»
А.ЯдрОШНИКОЕ

Ф ото Сергея БАЛАШОВУ

Падали звезды в воды божьей реки$ • (

, а к-то  в октябре, в на- 
-ШГ чале семидесятых го- 

„ _ дов, приехали мы с
К у й д о й  В а с и л и е м  

Л аврентьевичем , в то время з а 
ведую щ им  районны м  отделом  
культуры, в деревню  Русскинс- 
кая. Ближе к вечеру, заверш ив 
дела, встр е ти л и сь  со стары м

знакомы м -  охотоведом Ядрош- 
никовым Сашей. Разговорились 
об охоте, рыбалке. Вспомнили 
старину, забытые виды пром ы с
ла. И за ш л а  речь  о д о б ы ч е  
рыбы острогой , добыче экзо ти 
ческой и увлекательной. Надо 
сказать, в Среднем Приобье, на
сколько мне известно, острож е-

нием  ры бы (лучением ) никтц 
никогда не занимался. Для этс 
го пригодны  мелководные прс 
зрачные речки, а не глинистьы 
мутные воды Оби и ее притаг 
ков.

Тем  б ольш ее уд ивл ени е  
восторг вызвало у нас Сашинн 
предложение испытать судьбу v
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попробовать порыбачить остро- 
ггой на Тром-Агане. Когда стем 
н е л о , заехали на лодке в ш иро 
ки й  мелкий залив-урей. На носу, 
на ж елезной реш етке, развели 
■огонь. Я тихонько греб, а Саша 
пто я л  вп е р е д и  с о с т р о го й  -  
и о н к и м  ш е сто м  с ко п ь е м  на 
ко н ц е .

В о с е н н е й  н е п р о гл я д н о й  
ночи  яркий огонь выхватывал то 
дадин, то другой участок воды, 
просвечиваю щ ей насквозь. Все 
i-дно реки было устлано разно
цветны м  ковром из опавш их ли- 
нтьев.

Стояла уже предзимняя пора, 
Приближался ледостав и пото
к у  вода приобрела небывалую 

^прозрачность. И как на полот
не художника, словно выполнен
ные акварелью, двигались в о г 
ненны х лучах загадочные силу
эты  нереально больших рыб -  
щ ук, язей, окуней, сорог. Чест- 

о:ное слово, прямо как в подвод- 
ф о й  о д и ссе е  капитана  Кусто ! 
,хСажется -  протяни руку и д о т
ронеш ься до серебристой  че
шуи язя или красного  окунево- 
TO плавника.

Вот она -  большая дрем лю 
щая щука. Мелькнула острога,

1 через секунду добыча в лод- 
se. За щ укой  упали к наш им  
й о гам  д р у ги е  пр е д ста ви те л и  

■рыбьего царства.
Необы чность этой ры балки 

заключалась и в том, что рыбу 
м ож но  было выбирать на любой 
« кус  по виду и размеру. Сразу 
;:очу пр ед о сте речь  ны неш них 
рыболовов от попыток повторе
ния наших приключений: во-пер- 
зых, сейчас это запрещено, а во- 
вторых, при нынешнем малоры- 
вье такая рыбалка принесла бы 
юдни муки.

Саша не сделал ни одного  
промаха и за несколько минут, 
еак из аквариума, натаскал рыбы 
з т  д о б р у ю  д в о й н у ю  уху. Мы 

, только качали головами, лю бу- 
dcicb его ловким и движ ениям и. 

Н икогда больш е не д овелось  
мне наблюдать такого  захваты
вающего зрелищ а.

Пришел и наш черед испы 
тать себя. И мы убедились, как 
далеко нам до нашего учителя! 
Обманула кажущаяся простота 
тгой охоты. Промах следовал за

■ аромахом. Преломление света 
,и воде искажало истинную  кар
тину, и неверная рука направ

I-------------------------------------

ляла остр о гу  совсем  не туда, 
куда следовало бы.

- Что-то у вас, братцы, ничего 
не получается! -  говорил Саша.

- Да уж, -  в отчаянии со гла 
шались мы. -  Кажется, так пр о 
сто и почему только рыба у п 
лывает?

Мы избороздили урей во всех 
направлениях и лиш ь с вели
ким трудом сумели наколоть на 
острогу по одной рыбеш ке.

Но наше настроение эти не
удачи не очень омрачили. Впе
реди была душ истая уха, нава
ристая, с дымком , на высоком 
берегу Тром-Агана, поросш ем  
соснами и березами.

Саша рассказы вал пр и кл ю 
чившиеся с ним охотничьи и с 
тории. Захмелевш ий от вольно
го л е с н о го  во зд у х а  и ч а р ки  
крепкого  вина Василий Л аврен
тьевич, старый ф ронтовик, пел 
красивы е песни о страданиях 
мятущейся русской души, о на
шем крае, о нефтяных королях.

Пел мужественно и душевно, как 
умею т петь много переживш ие 
и повидавш ие люди.

Падали звезды  в воды бож ь
ей реки -  древнего  Тром-Агана, 
и тихо шумел ветер в верхуш 
ках сосен.

Давно уже нет Василия Л ав
рентьевича.

Александр Павлович Ядрош- 
ников стал директором  созд а н 
ного им в д .Р усскинской  музея 
“ Ч еловек и п р и р о д а ” . Т онкий  
ценитель и знаток северной тай
ги он сумел воплотить в жизнь 
свою мечту.

А у меня в глазах так и стоит 
незабываемая осенняя ночь, и 
слышатся слова песни: “ Но гру
стить нам некогда, ведь до моря 
К а р с ко го  тяне тся  тю м е н с ки й  
наш меридиан, наш тю м енский 
м ерид иан ...”

Валентин ЗАМЯТИН
На снимке: автор статей, 

старожил Сургута В.Замятин.

Ю
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Наш вернисаж

Леонид Березницкий в рекомендациях не 
нуждается. Фотокорреспондент газеты “Сур
гутская трибуна” и журнала “Югра” -  он давно 
знаком читателям и журнала, и газеты. Воспи-



танник известного когда-то в Советском Со
юзе днепропетровского фотоклуба, он, еще 
совсем молодым парнем, приехал в Сургут, да 
так и остался здесь.

Леонид Березницкий является одним из 
организаторов Сургутского фотоклуба, участ
ником многих фотовыставок в ставшем уже 
родным городе, а также в стране и за рубе
жом... В мае этого года в Сургуте откроется 
новая фотовыставка, посвященная пятидеся
тилетию фотомастера. Редакция журнала от 
себя и, если позволите, от всей читающей пуб
лики поздравляет Леонида с юбилеем, жела
ет новых творческих успехов, удачных фото
графий, которые бы радовали не только мас
тера, но и многочисленных поклонников его 
неувядающего таланта.

Анатолий ПАШУК.
Ф отоработы  

Леонида БЕРЕЗНИЦКОГО.





К ом итет по СМИ и полиграф ии автоном ного 
ж руга , редакция окруж ного  альманаха “ Э рин- 

р ” (П ою щ ее озеро ), Х анты -М ансийская о кр уж 
ная писательская  ор ган изац ия  объявляю т ли- 
е р а ту р н о -х у д о ж е с тв е н н ы й  ко н ку р с  “ З д р а в - 
твуй, край ты мой род и м ы й !” , посвящ енны й с е 

м и д е с я ти л е т и ю  об разования  Х а нты -М ан си йс - 
сого округа . К рассм отрению  приним аю тся п р о 

и зв е д е н и я , ранее не опубликованны е в книгах и 
ко л л е кти в н ы х  сборниках, созданны е на русском  
сазыке или переведенны е на русский  язы к авто
рами, постоянно прож иваю щ им и на территории  
округа.

Тема конкурса  -  свеж ий взгляд на прош лое, 
астоящ ее и будущ ее Ю гры с позиции  се год - 
яш него дня, ко гда не только округ, но и вся 

Р оссия  пе реж и ваю т очередной  и сто р и че ски й  
.3 :1 3 Л О м , когда происходит см ена нравственны х и 
.ж и знен ны х ориентиров. Цели и задачи ко н кур 
с а  -  выявление новых поэтических и писатель
с к и х  имен, развитие творческих способностей  
эавторов, поощ рение  и подд ерж ка  дарований , 
воспитание  чувства патриотизм а, лю бви к род- 
зному краю, его природе и культуре, людям, с о 
зи д а ю щ и м  пром ы ш ленны й и духовны й потен- 
щ иал Ю гры.

К онкурс  пр овод и тся  по трем  ном инациям : 
лучш ее  стихотворение, лучш ий рассказ, лучший 

эючерк. Каждый участник представляет не более 
дздного  сти хо тв о р е н и я , о д н о го  р а с с ка за  или

Конкурс

очерка объем ом  до авторского  листа  (24 с тр а 
ницы м аш инописного  текста , отпечатанного  на 
пиш ущ ей м аш инке через два интервала) в двух 
экзем плярах. П роизведения с пом еткой  на ру 
кописи  “ На конкурс  к 70 -летию  о кр у га ” п р и н и 
маю тся по адресу: 628012, г.Х анты -М ансийск, 
ул .М еханизаторов, Зб, Д ом  писателей. Телеф о
ны: 3 -22 -89 , 3 -18 -31 . Телеф акс 3 - 22-55 . В с о 
пр овод и тел ьной  за п и с ке  не об хо д и м о  указать  
свои ф амилию , имя, отчество, возраст, о б р а 
зование, род занятий, дом аш ний  адрес и те л е 
фон.

Рукописи приним аю тся до  15 сентября, и то 
ги подводятся до 1 октября 2000 года. П обеди 
тели конкурса  по каждой из трех ном инаций  на
граждаю тся специальны м и д иплом ам и и д е н е ж 
ными премиями в разм ере пяти тысяч рублей. 
Участники, занявш ие второе и третье места по 
каждой из трех номинаций, поощ ряю тся д е н е ж 
ными прем иям и в разм ерах соответственно три 
и две тысячи рублей.

Н аграждение победителей и поощ рение п р и 
зеров производится в Х анты -М ансийске  в дни 
работы очередного  собрания писателей Ю гры. 
Л учш ие работы, поступивш ие на конкурс, будут 
опубликованы  в газете  “Л итературная Ю гра ” , 
альманахе “ Э ринтур ” , реком ендованы  для п уб 
ликации газетам  “ Новости Ю гры ” , “Тю м ень л и 
тературна я ” , “Л итературная Р о сси я ” , ж урналу 
“ Ю гра” .
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Необходима законодательная база |*
вертикальных, так и горизонтальных 
связей .

Отсутствие единой инвестицион
ной политики экологических фондов 
приводит к нерациональному и не
эффективному использованию в об- 
щем-то и так невеликих средств .

Все вышесказанное можно цели
ком отнести и к положению дел на 
территории Ханты-Мансийского авто
номного округа.

С целью переломить ситуацию, по 
инициативе исполнительной дирек
ции окружного экофонда, отделом 
экологии администрации округа ве
дется работа по подготовке проекта 
Закона Ханты-Мансийского автоном
ного округа “Об экологических фон
дах Ханты-Мансийского автономного 
округа” .

Основной целью будущего Зако
на является создание действительно 
единой системы экофондов на тер
ритории округа, имеющих единую сба
лансированную и согласованную по
литику в области инвестиций в при
родоохранную деятельность.

Это позволит избежать имеющего 
место дублирования, параллелизма и 
неэффективного вложения средств.

Параллельно отделом экологии 
ведется работа по подготовке “ Про
граммы по охране окружающей сре
ды Ханты-Мансийского автономного 
округа на период 2001-2006 годы” .

Очень хочется надеяться, что эта 
программа будет принципиально от
личаться от аналогичной программы 
периода 1996-2000 гг., которая не по
зволяла расходовать средства окруж

ного экофонда на решение обще
окруж ны х проблем  охраны 

природы, как это предус
мотрено законом. В 

это т  п е р и о д  
средства ок

ружного

фонда фактически делились между 
территориями округа и направлялисю 
на выполнение местных, городских i/; 
районных природоохранных задач. I 

Так, например, бюджетом экофонн 
да на 2000 год предусмотрено выде-э, 
ление 12 миллионов рублей на строо 
ительство и реконструкцию очистные 
сооружений на территории девятнада, 
цати городов и районов, т.е. в сред ; 
нем по 600 с небольшим тысяч руб-3/' 
лей на объект средней сметной стоо 
имостью по 10-15 миллионов рублей 
каждый. Очевидно, что средства экоо 
фонда не сыграют решающей роли ег 
этих стройках, а поэтому будут замоо 
рожены в долгостроях.

Но, к сожалению, существовавшие- 
програм ма и процедура принятимг 
бюджета экофонда таковы, что избеэО 
жать этого до принятия новой прозе: 
граммы невозможно.

Мы очень надеемся, что новая Го)' 
сударственная Дума Российской Феэ1 
дерации все-таки рассмотрит законом 
проекты “Об охране окружающей прил 
родной среды” и “Об экологические 
фондах Российской Ф едерации” , ко): 
торые вот уже несколько лет пылятса 
в думских кабинетах, а окружная Думфи 
примет Закон “Об экологических фонк 
дах Ханты-Мансийского автономно™  
округа” и “ Программу охраны окруч 
жающ ей природной среды Хантьн 
Мансийского автономного округа нн 
период 2001-2006 годы” , что позвон 
лит перейти на принципиально ном 
вый уровень деятельности экофондоог 
округа, значительно повысит эффект 
тивность вложения средств в жизнен)? 
но необходимое и благородное дела 
охраны природы, а, в конечном счетет
- человека.

В.ТЕЛЕГИЖ 
директор  

исполнительно» 
дирекции  

Экологического 
фонда ХМ АО)

Несмотря на то, что Экологичес
кий фонд Ханты-М ансийского авто
номного округа образован постанов
лением главы администрации округа 
семь лет назад, он, на мой взгляд, все 
еще не преодолел стадию своего ста
новления. Для этого есть ряд серь
езных объективных причин, и главной 
среди них можно назвать отсутствие 
необходимой законодательной базы 
в деятельности экофондов на терри
тории Российской Ф едерации,а  так
же единой согласованной инвестици
онной политики.

Сегодня деятельность экологичес
ких фондов России регулируется все
го лишь одной статьей Ф едерально
го закона “Об охране окружающ ей 
природной среды ” от 19.12.91 г. и 
постановлением правительства РФ “О 
Федеральном экологическом фонде 
Российской Ф едерации и экологи 
ческих фондах на территории Россий
ской Ф едерации” от 26.06. 92 г. Оба 
этих законодательных акта в значи
тельной степени не отвечают требо
ваниям сегодняшнего дня.

Декларируемая в пункте 1 статьи 
21 выш еназванного федерального 
закона единая система экологических 
фондов на деле не существует.

Экологические фонды на тер
ритории РФ имеют разную 

организационную струк
туру и правовую ос

нову при п о л 
ном отсут- 

С Т  в и и 
как



У  анты -М ансийский ав-
У  Щ Т О Н О М Н Ы Й  округ явля- 

/ к  )  ется °Д НИМ из самых 
- А /  разви ты х  в об ласти
пром ы ш ленного  освоения м ес
т о р о ж д е н и й  у гл е в о д о р о д н о го  
^сырья, вследствие чего терри 
тория  округа испытывает огром 
н у ю  техногенную нагрузку, осо
б е нн о  это проявилось на пр и 
з е р е  Н и ж н е в а р то в ско го  рай- 
+она.

И н те н с и в н а я  р а з р а б о т ка  
«нефтегазовых м есторож д ений  
привела к тому, что уже в 1991 
осоду реш ением Н ижневартовс
ко го  районного Совета народ
ны х депутатов Ханты-М ансийс- 
к о го  а втон ом н ого  о кр уга  Тю-

] ленской области от 05.06.91 г. 
Н иж невартовский регион  был 
йбъявлен зоной эко л огическо 
го  бедствия.

К о н тр о л ь  за вы по л н е ни е м  
1риродоохранительного законо

дательства на территории Ниж
невартовского  района (включая 
города Нижневартовск, Мегион, 

°а д у ж н ы й , Л ангепас , П окачи) 
осуществляет Нижневартовский 
межрайонный комитет по охра

не окружающей среды, действу
ю щ ий на основании Положения 
) ко м и те те , у т в е р ж д е н н о го  

Т?7.01.98 г. председателем Го
сударственного комитета по ох- 

ане окруж аю щ ей среды Хан- 
гы -М а н си й ско го  а втон ом н ого  
круга В .Долингером .

История создания комитета 
значинается с 1989 года, когда
5 соответствии с П остановле

нием Совета Министров РСФСР 
т 18 .03.1988 г. № 93 “ О ко- 
енной перестройке дела охра

ны природ ы  в Р С Ф С Р ” было 
ринято решение Нижневартов

ского городского Совета народ
ны х д е пута то в  от 2 8 .0 3 .1 9 8 9  
сода об образовании Нижневар- 

%! о б с к о г о  ко м итета  по охране 
ррироды и утверждении на дол- 

. кность председателя комитета 
(Срупинина Николая Я ковлеви
ча , занимающего эту должность 
010 настоящее время.

С начала существования ко 
митета в нем было создано три 
■отдела: земельный, водный и ат
мосф ерный. Сотрудниками от
дела п р о в о д и л и с ь  п р о в е р ки  
п р е д п р и я ти й  на со б л ю д е н и е  
/ими земельного, водного зако 
нодательств, выдавались разре
шения на выброс, выдавались 
ф кологические  заклю чения на

Инициатива — ключ к успеху

производство работ по контро
лю токсичности и дымности, со 
ставлялись претензионные ма
териалы  в случае наруш ения 
предприятиями природоохрани
тельного  законодательства . С 
момента организации  ко м и те 
та в его состав была передана 
химическая лаборатория Ниж
невартовской гидрохимлабора- 
тории , задачей которой стало 
осуществление государственно
го контроля источников загряз
нения природной среды.

В дальнейшем, с усилением 
экологического надзора, расш и
рением правовой и норм атив
ной базы, штат комитета увели
чился за счет привлечения ква
лифицированных специалистов.

В 1998 году была проведена 
реорганизация комитета и его 
структура  изм енилась. На с е 
годня в составе комитета осу
щ ествляю т работу отдел и н с 
пекторского надзора, отдел рас
следования аварий, разр е ш и 
тельный отдел, отдел экологи 
ческой экспертизы , отдел э ко 
логического мониторинга, спе 
циализированная инспекция го 
сударственного экологического 
контроля и анализа. На ко н т 
роле Нижневартовского комите
та находится 3280 предприятий.

За десять лет существования 
ком итета проделана огромная 
работа по спасению  природы  
Западной Сибири.

Комитетом организован кон
троль за получением предпри
ятиями, осуществляющими свою 
производственную деятельность 
на территории Нижневартовско

го района, разрешений: на выб
росы вредных веществ в атмос
феру, на сбросы  сточных вод, 
разм ещ ение отходов; а такж е 
лицензии  на пользование не 
драми для добычи подзем ны х 
вод.

В соответствии  с “ П олож е
нием о лицензировании отдель
ных видов деятельности” одним 
из направлений деятельности  
отдела экологической  э кс п е р 
тизы НМКООС является оф ор
мление заключений по матери
алам экологического обоснова
ния лицензий на производствен
ную деятельность предприятий.

Через отдел экологической  
экспертизы  проходит большой 
объем проектной документации, 
ее своеврем енное рассм отре 
ние позволяет предотвратить  
в о зм о ж н ы й  э ко л о ги ч е с к и й  
ущерб, который мог бы быть на
несен природны м  ком плексом  
при производстве работ. За от
четный период 1999 года было 
рассмотрено 85 пакетов мате
риалов экологического обосно
вания лицензии и выдано 77 по
ложительных и 8 отрицательных 
заклю чений.

Ежегодно наибольшую актив
ность в предоставлении д о ку 
м ентации  на л и ц е н зи р о ва н и е  
производственной деятельнос
ти проявл яю т п р е д п р и яти я  и 
организации г.Нижневартовска. 
Среди основных лицензируемых 
видов деятельности выделяют
ся: содержание и эксплуатация 
автозаправочных станций (все
го выдано 31 заклю чение, что 
со ста вл я е т  35 ,6  п р о ц е н та  от

69

Ю
гра. 3’2000



, 3
’2

00
0

о бщ его количества д окум ента
ции); утилизация, складирование, 
перемещение, размещение, за 
хо ро нен ие , уни что ж е ни е  п р о 
мышленных и иных отходов; за 
готовка, переработка и реали
зация лома цветных и черных 
металлов; рекультивация неф- 
тезагрязненны х земель и ш ла
мовых амбаров.

В сф ере обращ ения с п р о 
и з в о д с т в е н н ы м и  о тхо д а м и  
предприятий большое внимание 
уделяется твердым бытовым от
ходам и промы ш ленны м отхо 
дам повышенного класса опас
ности -  отработанным ртутьсо
держащим приборам и лампам, 
а кку м у л я то р а м , э л е ктр о л и ту , 
нефтешламу от зачистки резер
вуаров хранения неф тепродук
тов и от мойки автотранспор
та.

Д о  настоящ его времени не 
пролицензированы лишь поли
гоны твердых бытовых отходов 
г.П окачи (обслуживается МУП 
“ П окачевское  управление  го 
родского хозяйства” ) и р.п.Но- 
воаганск (обслуживается Аган- 
ским  м униципальны м  ж илищ - 
н о -э кс п л у а та ц и о н н ы м  у ч а с т 
ком).

Положительно можно отм е
тить деятельность крупных неф- 

сз тегазодобы ваю щ их пр ед при я 
т и й  -  ТПП “Лангепаснеф тегаз”

2  и ТПП “ Покачевнеф тегаз” ООО 
“ЛУКойл - Западная Сибирь” по 
обращ ению  с пр о и зво д стве н 
ными отходами, осущ ествляе
мую на основании соответству
ющих лицензий.

Активно ведется работа по 
оф ормлению  докум ентации на 
лицензирование  деятельности 
по заготовке, переработке и ре
ализации лома цветных и чер
ных металлов и по упорядоче
нию сбора  указанны х отходов 
на территории Нижневартовско
го региона.

В 1999 году начата работа 
по лицензированию  деятельно
сти предприятий по обращению 
с материалами и вещ ествами, 
о п а с н ы м и  для о кр у ж а ю щ е й  
среды, использующимися в тех
нологических процессах произ
водства.

Рекультивация неф тезагряз- 
ненных земель и шламовых ам
баров на территории нефтяных 
месторож дений Н иж невартовс
кого района производится спе 
циализированными организаци
ями, имею щ ими соответствую 
щ ие ли ц е нзии  на данны й вид 
услуг, полученные при наличии

те хн о л о ги ч е ски х  реглам ентов  
на производство работ, согла
сованных Нижневартовским ко 
митетом, и заключений по ма
териалам экологического  о б о 
снования лицензии на данный 
вид услуг. Собственными сила
ми на основании соответству
ющ их ли ц е нзий  проводят ре- 
культивационные работы неф 
тегазод обы ваю щ ие п р е д п р и я 
тия ОАО “Черногорнеф ть” , ТПП 
“Лангепаснефтегаз” , АО “ Негус - 
неф ть” , ОАО “ Н иж невартовск- 
нефтегаз” и ОАО “Славнефть -  
М егионнеф тегазгеология” .

За строительство  объектов 
без прохождения государствен
ной экологической  экспертизы  
и другие серьезные нарушения 
требований природоохранитель

ного законодательства ком ите
том производится приостанов
ка работ объектов. В 1999 году 
отделом инспекторского надзо
ра п р и о с та н о в л е н а  д е я т е л ь 
ность восемнадцати объектов.

В ходе инспекторских прове
рок на территории района вы
являются несанкционированные 
свалки, параллельно комитетом 
ведется работа по их ликвида
ции. Так, в 1999 году было об 
наружено пятнадцать несанкци
онированных свалок отходов по
требления, по предписаниям ко
митета ликвидировано четыре 
свалки.

В связи с вы сокой аварий 
н о сть ю  на т р у б о п р о в о д н о м  
транспорте неф тегазодобываю
щих предприятий (в 1998 году 
зарегистрировано 736 аварий, в

1999 году -  743 аварии) в ко^ь 
митете в 1998 году создан отт 
дел, занимаю щ ийся расследоо 
ванием  з а р е ги с т р и р о в а н н ы е  
аварий и выявлением аварий^ 
информация о которых в komh*j 
тет не поступала. В ком итете  
собрана  инф орм ация об ава-з 
р и й н о -о п а с н ы х  у ч а с тка х  на  
нефтепроводах и водоводах, коо 
торые находятся под постоянн 
ным ко н тр о л е м , а на особсс 
опасных участках производится 
приостановка работ.

Комитет ведет большую раз 
боту по контролю за выбросаз 
ми отработавших газов в атмосо 
ф еру от а в т о т р а н с п о р т н ы е  
средств . Ежегодно ко м и те то в  
на территории Нижневартовском 
го района проводится операции 
“Чистый воздух” , в ходе котоо 
рой инспекторами ведется проэ 
верка транспорта на соответг- 
ствие нормам дымности и ток* 
сичности.

Б ольш ой объем  по с б о р р  
платежей в экологические фонн 
ды за за гр язн е н и е  о кр уж а ю } 
щей природной среды в целяя■ 
понуждения предприятий к с н и 
ж е н и ю  о б ъ ем ов  с б р о с о в  i 
вы б р о со в  за гр я зн я ю щ и х  веэ 
щ еств в о кр уж а ю щ ую  сред и  
вносит Нижневартовский межк 
районны й ком итет по охранв- 
о круж аю щ е й  среды . За счеэ 
средств долевого финансироэ | 
вания Нижневартовского регил  
о н а л ь н о го  э к о л о ги ч е с к о гп с  
фонда и при организационною!- 
участии Нижневартовского коз.*' 
митета по охране окружаю щ ее1.: 
среды за прош едш ие годы нн 
территории района проведены-it 
работы: по сооружению  п о л и т  
гонов для хранения твердых i х 

бытовых отходов в городах РазЯ 
дужный, Покачи, Лангепас и п о п  
селке  Н о воаганск; по строило 
тельству канализационно-очиоы  
тны х с о о р у ж е н и й  в городавл  
Нижневартовске, Радужном; pasq 
боты по расширению КОС в по)п 
селке Высокий; по очистке бе* 
реговых территорий и озеленен 
нию городов и поселков Нижк 
невартовского района.

О гр о м н ую  р аб оту  ко м и те  
проводит в области экологичесэ1 
кого просвещ ения среди насе 
ления. С 1996 года выпускаете 
ся ежегодник “Состояние окру 
ж аю щ ей  п р и р о д н о й  сред ы  
Н и ж не вартовском  р а й о н е ” . I 
средствах массовой инф ормз. 
ции постоянно освещаются экса 
логические проблемы регионе 
В учебных заведениях прово
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цятся семинары и лекции при 
родоохранной направленности.

В 1993 году Н.Крупинин при
влекает вним ание Р оссийской  
а кадем ии  наук и иностранны х 
хнкологов к проблемам региона 
п в городе Нижневартовске про
водится первая международная 
хонф еренция “ Пути и средства 
достижения сбалансированного 
>ж олого-экономического разви
тия в нефтяных регионах Запад
ной Сибири” . Вышедший в свет 
ззборник материалов конф ерен
ц и и  стал  н а сто л ьн о й  кн и го й  
экологов  и послужил учебным 
п о с о б и е м  по э ко л о ги ч е с ко м у  
хоспитанию  ш кольников и сту
дентов.

В 1996 году по инициативе 
ссомитета в Нижневартовск были 
ф риглаш ены  зарубеж ны е экс - 

ерты-экологи, которые занима- 
ись проблем ами загрязнения 
риродны х р е сур со в  по про - 
рамме совм естного  росси й с- 

'(о -а м е р и ка н с ко го  н а уч н о -и с - 
и л е д о в а т е л ь с ко го  п р о е кт а  в 
Области защ иты  окруж аю щ ей 
природной среды. В рамках со- 
лашения о сотрудничестве Рос
сийской академ ии наук и На

ц и о н а л ь н о й  а ка д е м и и  наук 
)Ш А, Н и ж невартовским  м еж 

районным комитетом по охра-

среды Н иж невартовского  рай 
она и г.Нижневартовска, а так
же выработаны реком ендации  
по решению экологических про
блем.

По инициативе Нижневартов
ско го  м еж районного  комитета 
по охране окруж аю щ ей среды 
на территории района создает
ся особо охраняемая пр и р о д 
ная территория в верховьях реки 
Сабун -  заповедно-природны й 
парк “Сибирские увалы” на пло
щади 299620 га. Предпосылка
ми создания подобной те р р и 
тории было: сохранение этало
на природы в условиях интен
сивной нефтедобычи, проведе
ние популяционных, геоботани- 
ческих исследований, ведение 
эколого -просветительной  д ея 
тельности, экологического про
свещения, осущ ествление э ко 
логического мониторинга, конт
роля за состоянием и возобнов
ляемостью  промысловых запа
сов животных и растений.

В 1997 году по инициативе 
ком итета  в г .Н иж н евартовске  
создано Ханты-М ансийское ре 
гиональное отделение м еж от
раслевых эколого -эконом ичес- 
ких исследований Р оссийской 
академ ии  естественны х наук. 
Одной из главных задач отде-

го эколого-экономического раз
вития нефтедобывающих райо
нов ХМАО;

- организация и содействие 
разработке и внедрению в прак
тику природоохранных, природо
сб е р е га ю щ и х  и э ко л о ги ч е с ки  
чистых способов и технологий 
производства;

- организация научно-иссле
д овательских , на учн о -п р а кти - 
ческих и проектных работ в об
ласти экологии, охраны окружа
ющей среды и рационального  
природопользования, организа
ция внедрения их результатов;

- содействие соверш енство
ванию законодательной и нор
мативной базы в области э ко 
логии и природопользования;

- с о д е й с т в и е  п о в ы ш е н и ю  
кв а л и ф и ка ц и и  с п е ц и а л и с т о в  
предприятий  и организаций  в 
области  эко логии  и п р и р о д о 
пользования;

- содействие распростране
нию  э ко л о ги ч е с ки х  зн а н и й  и 
ф ормированию  экологического  
мышления у населения.

В феврале 1999 года Госко- 
мэкологией РФ на базе НМКО- 
ОС проведено совещ ание, на 
котором рассмотрены вопросы 
обеспечения экологической бе
зопасности Западно-С ибирско- 
го нефтегазового комплекса, вы-

окружающей среды при уча- 
и Ханты-Мансийского окруж-
о комитета по охране окру- 

аю щ ей сред ы  и п р и р о д н ы х  
эесурсов, администраций терри
торий, предприятий и организа

ц и й  г.Нижневартовска и Нижне
вартовского  района в период с 

68.07. по 30.07.1996 г. совмес- 
(но с группой экспертов США 
программа “Young Investigator 

0 , 'ro g ra m ” ) п р о в е д е н а  зн а ч и - 
ельная работа по оценке со- 

.1ТОЯНИЯ окружающей природной

ления является р а зра б отка  и 
со д е й с тв и е  ре а л и за ц и и  п р о 
граммы выхода нефтегазодобы
ва ю щ е го  ко м п л е кс а  Х анты - 
Мансийского автономного окру
га из кризиса и их устойчивое 
эколого -эконом ическое  разви 
тие, в том числе:

- организация, координация и 
выполнение собственными с и 
лами межотраслевы х эколого - 
экономических исследований в 
области ф ормирования и реа
лизации механизма устойчиво

работаны реком ендации с о о т
ветствующим органам исполни
тельной власти РФ и их терри
ториальным органам, админис
трациям субъектов РФ, органам 
м е с тн о го  с а м о у п р а в л е н и я  и 
пр ед при яти ям  не ф те га зо во го  
комплекса, признана целесооб
разность еж егодного проведе
ния совещаний такого уровня.

Л . КАБ А Н О ВА, 
ведущий специалист 

комитета.
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Жизненно важная проблема

Хантымансийцы с гордостью  
называют свой город столицей. 
Они редко уточняют, что это все
го лишь столица Ханты-М ансий- 
ско го  автономного округа. Тем 
не менее, благоустройство се 
верного городка только начина
ется: отрем онтированы  и р а с 
ш ирены главные дороги, но пе 
риф ерийные -  оставляют желать 
лучш его; построены  и строятся  
м ногоквартирны е дома в ка пи 
тальном исполнении, но нарав
не с ними немало и “раз валю - 

^  ш е к”; расш ирился ассортим ент  
о* товаров, но малоразвита сфера
Э  усл уг. П р о б л е м  в с е гд а  бы ло  

много, но одна выделялась осо 
бо -  некачественная вода, что 
тече т  и з  н а ш и х  кр анов , с ее  
неотъемлемы ми составляю щ и
м и  -  с п е ц и ф и ч е ски м  вкусом , 
цветом, запахом.

Благоустройство города, пр о 
ведение соревнований по биат
л о н у  м е ж д у н а р о д н о го  уровня  
обязы ваю т к  тому, чтобы вода 
была соответствую щ е го  ка ч е 
ства. В настоящее время в Хан
ты -М а н си й ске  д е й с тв у е т  п р о 
грамма “Чистая вода”. О том, как  
она выполняется, рассказы вает  
директор  МУП “Водоканал” Н и 
н е л ь  Г р и го р ь е в н а  М АКАГО Н .

- П о ч е м у  в  п о с л е д н е е  в р е 
м я  с т а л и  ч а с т о  г о в о р и т ь  о  
п р о б л е м е  н е к а ч е с т в е н н о й  
в о д ы ?

- Потому что такое качество 
воды не укладывается ни в ка
кие рамки. И присутствие в ней 
железа -  не единственный пло
хой показатель. Помимо него в 
воде присутствуют марганец, се 
роводород (придает запах тух
лых яиц), различные легкораз- 
м ы ва е м ы е  п о р о д ы  (п р и д а ю т

мутность), аммиак... Все эти по
казатели легко снимаю тся при 
наличии специальной техноло
гии.

Мы приглаш али специалис
тов из Москвы, которые сдела
ли анализы нашей воды. Убрав 
ж елезо  и м арганец, проверив 
все компоненты, они пришли к 
выводу, что в России такой воды 
нигде больше нет. Она уникаль
на по своему составу: мягкая, 
щелочность в норме (что очень 
редко бывает), в ней достаточ
но обеззараж иваю щ их ко м п о 
нентов. По всем микроэлемен
там наша вода удовлетворит лю 
бого человека, если ее очистить 
от прим есей, о которых я уже 
сказала. Поэтому я настаиваю, 
что по всем показателям нужно 
д овести  ее до уровня , чтобы 
люди увидели и почувствовали, 
ч тс о н а  не цветет, не мутная, не 
имеет запаха.

Для полной очистки воды не
обходима комплексная станция. 
Сегодня из всего ком плекса у 
нас работает станция обезж е- 
лезивания, благодаря которой 
показатель железа в наших ре
зервуарах соответствует норме 
ГОСТа. Плюс к этому нужно по
строи ть  н а с о с н о -ко м п р е с с о р - 
ную станцию, станцию озониро
вания, запустить деаэратор.

Но есть еще такая техноло
гическая неприятность, как ста
рые инженерные сети. Получа
ется, что очищенная от железа, 
но на сы щ енн ая  ки с л о р о д о м , 
вода проходит по трубам, оброс
шим тем  же ж елезом . К и сл о 
род реагирует с этим обраста
нием, и в трубопроводе проис
ходит вторичное загрязнение . 
Хуже, когда кислород попадает
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в реакцию вместе с марганцем/i 
от которого  мы пока никак ни 
очищаем. Тогда происходит от 
ложение марганца на стенка: 
и вода получается черного цве* 
та с неприятным запахом. Всо 
это и получает потребитель.

К тому же в наших инж енеру 
ных сетях есть тупиковые точкиг 
в которы х в больш их количеэ 
ствах оседают все компоненты^ 
присутствующие в воде. С одер^1 
жание железа иногда доходим 
до пятидесяти миллиграммов - 
это концентрация кофе. И я cola 
ставила программу, согласно кон
то р о й  та ки е  участки  должны-: 
быть закольцованы, чтобы ньы 
нешние тупики не были источю 
ником дополнительного загрязг 
нения воды.

- Н а с ко л ь ко  р е ш а е м а  эт, 
п р о б л е м а  с е го д н я ?  Залож> 
ны  л и  с р е д с тв а  в б ю д ж е те  на 
с т р о и т е л ь с т в о  н о в ы х  инжеъу 
н е р н ы х  с е т е й ?

- В этом году нам дали вс©; 
го лишь шесть миллионов руб)\ 
лей. Это на шесть километроэ 
водовода. В нашем ведении 83 
километров трубопровода, ко то т  
рый не подогревается. Но у УГЛУ 
ТВиИСов города еще более е го  
километров водовода. В их сею 
тях одна холодная труба леж 
между двумя горячим и. Ког, 
она с двух сторон греется, всэа 
грязь, что в ней есть, выпадает те 
воду.

В этом году стоит задача п^п 
ред запуском  полной станции  
промыть все водоводы и заизем! 
лировать трубы, чтобы они н-| 
н а гре вал и сь . Мы это д е л а е г 
каждый год. Наверное, люди за: 
мечали, что до начала отоп
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нЗыла чище. Но благодаря тому, 
фто у нас закольцованная с и с 
т е м а , вся грязь с инженерны х 
к е т е й  теплоснабжения пошла в 
знаши сети.

- Мне известно, что еще  
фсенью  долж ны  были запус- 
|гить поли эти леновы й  в о д о 
п р о в о д  в районе улиц  Чехо- 
кза и Коминтерна...

- Нам его не сдали. Трубы, 
ко т о р ы м и  проложили этот во 
д о п р о в о д , о ка за л и сь  н е ка ч е 
ственны м и  -  не выдержали оче- 
ЭЕоедного гидравлического испы
т а н и я , порвались. Куски этого 
(^трубопровода мы отправили на
-шализ в Е катеринбург, чтобы 

^проверить качество данной про- 
\ дукции. Так что обеспечение во

дой домов по улицам Чехова и 
г Коминтерна осталось прежним. 

< тому же опыта работы с по- 
1иэтиленовы м и трубам и  пока 

знет, приходится приглашать ино
городних специалистов.

Наверное, можно сказать, что 
только  несколько многоквартир- 

»с ш х  домов в городе получают 
е «оду, со о тве тствую щ ую  всем  
,с нормам ГОСТа. Три года назад 
j -Зыл запущ ен водозабор “ Юж- 
i< ный” в Самарово, где проложен 
к  новый водовод в три километ- 
.1 за. Но дальше эта чистая вода 
иваходит в трубы, проложенными 
((тепловыми сетями, которым уже 
ою  тридцать лет. И, естественно, 
it .с людям приходит грязная вода.

- Е с л и  р е а ль н о  п о с м о т 

реть, когда мы получим чис
тую воду при нынешнем ф и 
нансировании и том  чи с ле  
населения, которое сегодня  
есть в городе?

- Н едавно стало и звестно , 
что нам выделили необходимые 
средства в пределах 40 млн. руб
лей. Но пока что на бумаге. На
д еем ся , что к ко нцу  пе р во го  
квартала мы получим эти день
ги, тогда будет возможность по
строить деаэратор, обеззаражи
вающую установку, резервуар, 
н а со сно -ко м п рессор ную  ста н 
цию, сможем промыть инженер
ные сети, то к концу этого года 
вода в нашем городе будет со 
ответствовать нормативам ГОС
Та по всем показателям. В про
тивном  случае качество воды 
останется на прежнем уровне. 
И если смотреть на программу 
развития Ханты-Мансийска, на
чиная с 1997 года, на програм
му “Чистая вода” сегодня дол
жно быть выделено 95 млн. руб
лей. Тогда бы мы уже сегодня 
говорили об окончании строи 
тельства полной станции и по
даче чистой воды.

Но запланированны й ко м п 
лекс водоочистных сооружений 
рассчитан на то число населе
ния, ко тор ое  сейчас ж ивет в 
Х анты -М ансийске , и на число 
им ею щ ихся в город е  зданий . 
Увеличение того и другого со 
здает дополнительные пробле
мы. Сейчас город  потребляет

10 тысяч кубометров воды в сут
ки. 16 тысяч кубометров -  пер
спектива 2005 года. Но с уче
том роста населения до 75 ты 
сяч к 2010 году, с учетом олим
пийских деревень, о строитель
стве которых уже идет речь, не
обходимо будет иметь водоза
бор на 32 тысячи кубометров. 
Поэтому остро встает вопрос о 
строительстве новых водоочис
тных и канализационных соору
жений, а мы пока не закончили 
того, что запланировали.

Необходимы также средства 
на устройство охранной си гна 
лизации. На всех водоканалах 
мира действует жесткая пропус
кная система, так как это свя
зано с питьевой водой. У нас 
же можно проникнуть на терри
торию к резервуарам, применив 
лишь некоторые усилия. Я д о 
казала администрации, что как 
н и ко гд а  се год ня  не об хо д и м о  
иметь охранную сигнализацию  
с компьютерными установками, 
видеокамерами, экстренным вы
зовом милиции. Чтобы не каж 
дый работник нашего предпри
ятия мог свободно зайти на тер 
риторию. Нам включили в план 
нужную сумму -  5 млн.рублей.

В общем, если необходимые 
средства будут поступать точно 
по месяцам согласно разрабо
танному плану, то уже в конце 
этого года хантымансийцы см о
гут получать чистую  питьевую  
воду.

Качественная вода -  это не 
роскошь, а средство 
с о х р а н е н и я  с о б 
с т в е н н о го  з д о р о 
вья. Да, раньше го 
рожане радовались 
п р о с то  то м у , что 
вода течет из кра
на (не важно, како
го цвета и с каким 
з а п а х о м ). Но с е 
годня  тр е б о ва н и я  
изменились. Мы хо
тим получать воду, 
от которой не чер
неют зубы, не болит 
желудок, не меняет 
цвет белье.

Г уб ерна то рская  
программа “ Чистая 
вода” стоит на кон
трол е  П р а в и те л ь 
ства округа.

Е в ге н и я  
П И С КУ Н О ВА  

ИА “ Югра- 
Инф орм”
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Красноречивые цифры

По существующим оценкам специ
алистов, состояние окружающей при
родной среды в Ханты-Мансийском 
автономном округе характеризуется 
отрицательно. Это обусловлено ин
тенсивны м  воздействием  на нее, 
прежде всего, нефтегазовой промыш
ленности, авариями на трубопроводах 
углеводородного сырья, лесозаготов
ками, антропогенным загрязнением 
источников водоснабжения и 
другими обстоятельствами. Не
смотря на спад производства, 
ослабивший техногенное воз
действие на природную среду, 
экологическая обстановка в це
лом не улучшается.

Сложившаяся экологическая 
ситуация вызывает немалое бес
покойство у специалистов и на
селения. На вопрос, какие из 
проблем жизни вас тревожат 
больш е все го , на проблем у 
ухудшения состояния окружаю
щей среды указали 49 процен
тов опрошенных экспертов и 27 
процентов - населения. Следу
ет подчеркнуть, что в перечне 
м ногих социальны х проблем 
(удорожание жизни, рост пре
ступности, недостаток рабочих 
мест, социальное расслоение и 
др.), вызывающих общ ествен
ную тревогу, деградация при
родной среды по количеству 
проявляющих беспокойство на 
этот счет находится на одном из 
первых мест.

Об этом  свидетельствует 
распределение ответов на дру
гой вопрос: “ Какое определе
ние экологической обстановки 
в Ханты-Мансийском автоном
ном округе является наиболее 
точным?”

Почти половина (42 процен
та) опрош енного населения и 
большинство (55 процентов) экспер
тов оценили состояние окружающей 
среды как весьма плохое.

С учетом сложившейся ситуации 
органы власти Х анты -М ансийского 
автономного округа принимают меры, 
направленные на охрану среды оби
тания. В их числе усилия по улучше
нию экологической грамотности спе
циалистов и экологического образо
вания населения, в первую очередь -  
молодежи. Эти действия не остаются 
незамеченными общественным мне
нием.

По полученным данным, доля по
ложительных оценок деятельности 
органов власти в области охраны при
родной среды в два раза больше доли 
отрицательных оценок. Правда, поло
вина населения в силу неосведом
ленности затруднилась оценить дея
тельность окружных органов власти. 
Что касается руководителей предпри
ятий, то мнения населения и экспер
тов об их деятельности в указанном 
направлении более критичны.

Одним из наиболее острых эколо
гических вопросов является неудов
летворительное обеспечение насе
ления доброкачественной питьевой

>в.

нием норм природопользования i • 
развитие природоохранного законош 
дательства. Вместе с этим немалои 
важное значение в борьбе за эколог 
гию люди придают роли региональг 
ных природоохранных органов и орга~ 
низаций, общественному мнению.

В качестве резюме по вопросам 
отношения населения округа и спег 
циалистов к проблемам экологичен 

кой политики следует подчерке 
нуть, что ее реализация находив 
ся в центре общественного вн и е  
мания, что интересы охраны прис 
роды относятся к разряду наш 
более актуальных жизненны* 
интересов.

Приоритетными в деятельнок 
сти экологических организации, 
на ближайш ий период м о гу  
быть признаны две задачи: прис 
знание всеми структурами влаг 
сти, хозяйственными субъектамл:. 
различных форм собственности 
политическими партиями и обе 
щественными объединениями 
первоо черед ности  реш ени! 
экологических проблем в регит 
оне; дальнейш ее совершенс 
ствование и систематизации 
процесса экологического обучен 
ния и просвещения.

B.БОЙКО 
до к то р  философски!:

науку
проф ессор Российское 

академии 
государственной служ бс 
при Президенте России?

C.Малахове 
кандидат социологичеог

ких науку 
начальник управлений- 

соци альн о -поли ти чески  
исследовани 

адм инистраци  
Ханты -М ансийског 
автономного округ?!

Результаты исследования пре,ЕЕ 
ставляют собой сопоставимые матет 
риалы статистически репрезентативч 
ного социологического опроса 84*f 
учащихся школ, колледжей, технику 
мов и вузов, 688 человек населении- 
в возрасте восемнадцати лет и старв 
ше, 134 экспертов -  руководителвг 
и главных специалистов предприятии- 
(производство которых связано с ав 
тивным вмешательством в окружаю* 
щую природную среду) и сотрудни-.. 
ков экологических служб,контролирр 
ющих состояние почвы, воды и воэ 
духа.

Опрос указанных респонденте! 
проведен в период с 22 апреля п 
12 мая 1999 года в семи городах с 
районах ХМАО: Сургуте, Нижневартос 
ске, Пыть-Яхе, Радужном, Ханты-Маь 
сийске, Сургутском и Нижневартовс . 
ком районах.

Результаты исследования показке 
вают достаточно высокий уровень Tpq 
воги, выражаемой опрошенными г 
поводу состояния окружающей срсд 
ды, и критическое отношение насе 
ления к деятельности властей, Hf [-. 
правленной на охрану природы.

водой. Низкое качество воды опре
деляется, прежде всего, тем, что в под
земных водах округа, составляющих 
основную часть хозяйственно-питье
вого водоснабж ения, содерж ится 
большое количество железа и мар
ганца, что требует создания станций 
водоочистки в системах водоснабже
ния. Но проблема качества питьевой 
воды усугубляется антропогенным

загрязнением источников водоснаб
жения, низкой санитарной надежнос
тью водоподготовки, плохим состоя
нием коммунальных и ведомственных 
водопроводов.

Вторая по остроте экологическая 
проблема, по мнению населения и 
экспертов, состоит в несоблюдении 
нормативных мер по санитарной ох
ране территорий городов, поселков 
и других населенных пунктов. На тре
тьем месте среди очагов экологичес
кой напряженности фигурирует за г
рязнение и обмеление рек. Наконец, 
значительную часть населения беспо
коит загрязнение воздушного бас
сейна, обусловленное выбросами в 
атмосферный воздух отходов нефте
газового производства и выхлопных 
газов автомобильного транспорта.

Представляют интерес взгляды эк
спертов и населения на то, какие 
меры должны предпринимать в пер
вую очередь окружные и муниципаль
ные органы власти по усилению ох
раны окружающей природной среды.

По мнению относительного боль
шинства опрошенных, первостепен
ное значение имеют ужесточение эко
логического контроля над соблюде
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Юные друзья природы
ноголетний опыт работы с 
детьми и в самом деле по
казывает: чем теснее ма- 

втнький человек соприкасается с 
природой, чем больше вкладывает 
ю н труда в познание и изучение 
природны х явлений, тем больше 
агайн открывает ему окружающий 
'4/1ИР- Этому во многом способству- 
гот школьные лесничества. Форма, 
:» эпоху комсомола и пионерии ши- 

тооко распространенная, с началом 
экономической и политической пе
рестройки сошла было совсем на 
здет. Нашлось немало противников, 
фбвиняющих ее в показухе, в при
влечении средств массовой инфор

м ации. Да и все лесное хозяйство 
переживало не лучшие времена. В 
ионце восьмидесятых годов лесхо- 

!< кы, богатейшие, оснащенные со
временной техникой, вошли в со

с т а в  лесной промышленности. В 
J992  году вышли практически ни с 
заем, оставляя капитальные здания 

1 технику. Важно было отделиться.
1992 года некогда сильные и 

:репкие лесхозы всё вновь начи
нали с нуля. Вспомнили и о старой 

| «форме работы с детьми -  школь
ных лесничествах. В 1992 году оно 
iDbmo одно, в конце 1999 -  их уже

Популярность такой формы ра
боты  объясняется тем, что школь
те ные лесничества способствуют и 
л фавственному воспитанию подра- 

тающего поколения, и трудовому, 
рри этом дети делают важное дело 

охраняют и умножают богатства 
природы. Интерес и любовь к тру- 
<*у не приходят сами по себе, важ- 
лно задействовать эмоциональный 
вровень ребенка. Если видишь, как 
: \а безжизненной некогда земле 
поднимаются высаженные твоими 
У)уками слабые ростки, шумят ли-

- ггвой тонкие березки, понимаешь, 
■?|:ак важен твой труд и как весом 

вой вклад.
Лесное хозяйство -  многосто- 

онняя отрасль. Разнообразная де- 
тельность привлекает широкий 
руг специалистов -  от биологов и 
етчиков до строителей и эконо

мистов. А в процессе занятий в 
Школьном лесничестве можно по
ручить представление о каждой из 
Этих профессий, узнать не на сло
вах, а познакомиться в деле. Так 
фсуществляется профориентацион
ная работа, дающая свои по- 

ожительные результаты. Ре
нта из отрядов “Зеленый 
атруль” г.Покачи успешно 
рошли обучение в малой 
есной академии на базе 
ральской лесотехнической 

: академии и продолжают уче- 
\ру там же на лесохозяйствен

н о м  факультете. Такие при
зеры есть и в других лесхо
зах. Лес не терпит равнодуш
ных рук и черствых сердец, и 
Хорошо, что новая смена, 
Приходящая на службу в лес
ные хозяйства, проверена 
оременем и делами.

-

ружающей среды.
Помимо выполнения лесохозяй

ственных работ, школьные лесни
чества участвуют в туристических 
походах, конкурсах рисунков, сбо
ре гербариев, выпуске стенгазет. 
Лесхозы активно сотрудничают с 
отделом народного образования, 
центрами занятости, отделами мо
лодежи. Накоплен опыт совместной 
работы управления лесами с ок
ружным экологическим фондом в 
проведении конкурса “Подрост” .

Школьные лесничества округа ^  
постепенно приобретают извест- С 
ность в России. По итогам работы ^ 
за 1998 год школьное лесничество 
“Лесовичок” (г.Советский) было 
приглашено на Всероссийский слет 
членов школьных лесничеств и 
юных друзей природы, состояв
шемся в Крапивинском лесхозе- 
техникуме Тульского управления 
лесами. И наши ребята вошли в 
десятку лучших, оставив позади 
шестьдесят школьных лесничеств 
других регионов страны.

В 1999 году группа салымского 
школьного лесничества “Муравей
ник” побывала в Москве в учебном 
центре. Ребята участвовали в по
левых занятиях учебно-методичес- 
кого семинара по современной 
методике экологических исследо
ваний. Несколько дней, проведен
ных ребятами в кругу специалис
тов и ученых, дали хороший заряд 
на дальнейшую работу в своих тер
риториях.

Помимо всего, общение с 
природой, работа в лесниче
стве способствуют воспита
нию цельной, сильной, целе
устремленной личности. По
является вера в успех свое
го дела и чувство локтя то
варища, так как такую трудо
емкую работу, как охрана и 
умножение лесного богат
ства нельзя выполнить в оди
ночку.

А потому в школьных лес
ничествах растет не только 
лес, растет и формируется 
Человек.

Татьяна СЕВЕРСКАЯ

Работы у юных лесничих непо
чатый край -  это и очистка леса 
(только в 1999 году школьными 
лесничествами очищено 272 га), и 
посев лесных культур на площади 
более 230 га, и благоустройство 
экологических троп, огораживание 
муравейников, изготовление и раз
вешивание скворечников и много 
другого, но цель у всех одна -  сде
лать нашу жизнь краше, воздух 
чище. Немаловажно, что помогают 
ребятам в работе и учителя, и ра
ботники лесхозов. Люди неравно
душные, любящие лес и умеющие 
прививать любовь детям. И не на
зывая их фамилий, можно с уве
ренностью утверждать -  случайных 
людей в таком деле не бывает. 
Одни знакомят с теорией, другие - 
с практикой.

Охрана леса -  это не только ра
бота лопатой, это еще и серьезная 
научно-исследовательская дея
тельность, которую ведут ребята 
совместно с учителями.

Школьные лесничества прила
гают усилия не только к тому, что
бы сохранить природу, но и стре
мятся сделать ее культурным цен
тром, способным обеспечить орга
низованный отдых жителям, с этой 
целью прокладывая экологические 
тропы. В Мегионе две тропы “Ме- 
гионские разрезы” , протяженнос
тью три и полтора километра, ста
ли излюбленным местом отдыха, 
своеобразной книгой природы, 
примером гармонии человека и ок
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Сохраним северную фауну

современных условиях ос- 
(  воения природных ресур-

W M  сов комплексами нефтега- 
зодобывающей промыш

ленности в его границах всегда су
ществует тенденция сокращения и 
изменения ареала охотничьих жи
вотных.

Вполне естественно, что в этих 
условиях наибольш ий интерес 
представляют сведения о числен
ности диких животных и их про
странственном распространении 
на такой огромной территории, как 
Ханты -М ансийский автономный 
округ с площадью 53,4 млн.га. А 
это, в свою очередь, предусматри
вает обязательное проведение уче
та охотничьих животных и их добы
чи.

До середины 1995 года оценка 
численности парнокопытных лося и 
дикого северного оленя в округе 
строилась лишь на основании ре
зультатов отдельных учетов, наблю
дений и опросных сведений. Учет 
диких копытных животных с приме
нением авиации проводился нере
гулярно, эпизодически и не по все
му региону округа. Отдельные об
следования поголовья лося и ди
кого северного оленя с воздуха 
продолжались в 1994-95 гг. К со
жалению, все эти работы не были 
в достаточной степени взаимосвя
заны и продуктивны. Поэтому, не
смотря на безусловную полезность, 
они не смогли дать достаточно чет
кого представления о состоянии 
популяции крупных КО П Ы Т Н Ы Х  Ж И 
В О Т Н Ы Х  в рассм а тр и ва е м о м  
регионе.

Коренным образом ситуация 
изменилась в лучшую сторону бла
годаря финансовой поддержке ок
ружного Экологического фонда.

Начиная с 1996 года, окружной 
Госохотинспекции представилась 
возможность обследовать места 
обитания диких копытных животных 
на значительно больших площадях 
и во всех районах округа. И, что осо
бенно важно, - проводить учеты ре
гулярно на протяжении пяти лет и 
на постоянных маршрутах, поэтому 
сделан анализ и коррекция пока
зателей учета не только биологи
ческими, но и статистическими 
методами.

В округе учет численности и 
обследование основных местооби
таний лося и дикого северного 
оленя проводились с летательных 
аппаратов Ми-8 и Ан-2. Применя
лась обычная методика -  закладка 
м арш рутов и подсчет на этих 
трансектах животных, согласно ин
струкции по “Авиаучету диких ко
пытных животных в лесной зоне” 
под редакцией К.Зыкова, Ю.Гера
симова и Приклонского.

Полученные данные экстрапо
лировались на площадь угодий, 
свойственных данному виду.

В аэровизуальном обследова
нии принимали участие наиболее 
опытные работники Госохотнадзо- 
ра и специалисты заказников ок
руга.

В ряде районов (Березовский, 
Белоярский, Н-Ю ганский) авиа
маршруты имели челночный харак
тер. Параллельные маршруты не

закладывались. Высота полетг 
была относительно постоянной -  е 
пределах 100-150 метров при c k o | - i 
рости 100-150 км/ч.

Ф актически  при ежегодног 
авиаучете охватывалось от одного . 
до пяти процентов территории соэ. 
временного ареала лося и дикого 
северного оленя. При этом ф иксм 
ровалась плотность населения жи>! 
вотных в различных скоплениях, 
размер групп, особенности их пеэ 1 
ремещения и направления. Наши. 
авиаучетные работы позволили" 
уточнить территорию постоянного 1 
обитания этих видов, которая в наз 
стоящее время составляет: длг 
лося -  48,6 млн. га, дикого север} 
ного оленя -  8,0 млн. га.

В частности, исследованная i 
постоянная сеть авиамаршрутов пг 
учету численности лося позволяем 
с большей достоверностью охаз 
рактеризовать зимние стойбища \, 
Ханты-Мансийском, Советском, Oki 
тябрьском, Березовском и Белояр^ 
ском районах и установить, что чига 
ленность вида в зимний период 
составляет до 80-85 процентов стз 
общего поголовья или, приблизив 
тельно, около 20,0 тысяч особей.

Одновременно отмечаем, ч т <|р  
плотность населения лося в обслет 
дованных районах неодинакова-’ 
Наиболее плотно заселена зон; 
темнохвойных лесов и сосновые 
боров с подростом из лиственньь 
пород деревьев. Животные в этоз 
период тяготеют к поймам рек, ру 
чьев, сконцентрированных на воде» 
раздельных высотах с преоблаз
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ддающим подростом из осины, бе- 
срезы обыкновенной и кустарни
чком. В этот период плотность лося 
•Евозрастает и превышает сред- 
•жюю плотность с другими угодь- 
ffamh в десять раз.

Исходя из фактического раз- 
смещения лося и его численности 
ив различных биотопах, нами были 
^выделены четыре зоны, отличаю
щ и е с я  плотностью зверя: наи
больш ей, средней,низкой и очень 
ш изкой.

Наибольшая численность лося 
с:с плотностью три-четыре особи 
t-на 1000 га наблюдалась в поймах 
срек Ковенская, Хой, Сыртып Ханты
-Мансийского района, Тапсуй, Вын- 
лтья Кондинского района, Гурья, 
'Жемпаж, Волья Березовского рай- 
к:она и в светлохвойных молодня- 
зжах Советского района. Зона сред
н е й  плотности, от одного до двух 
мтосей на 1000 га, охватывает рав- 
Анинные болотно-таежные и север- 
^’•ную часть южно-таежных районов: 
.(Sp.Tan, Ворья Кондинского района; 
н:Ендырь Ханты-Мансийского рай- 
ноона; Турум Сабун Н-Вартовского 
зсрайона. Так называемые осиные 
тгстойбища встречаются чаще по 

рекам Б.Атлым Октябрьского рай- 
-:гона; Казым, Лыхма, Помут Белояр- 
> ского района.

Наиболее массовые скопления 
«регулярно отмечались по р.Сорум 
с притоками верховья Сорумам- 

яня, Вельеган, Помут. Численность 
8 группах составляла от двух до че

тырнадцати особей.
Максимальное количество до- 

■стигало 28 голов (Березовский, 
«Белоярский районы). На осталь- 

с ной территории  зоны обычна 
плотность лося 0,5-0,6 особей на 

'( 1000 га. Здесь вид, как правило,

распространен равномерно.
Численность лося в округе, на

чиная с 1996 года, имеет неболь
шую тенденцию роста и оценива
ется с максимальной численнос-

Площадь локализации наибо
лее крупных стад, 100-120 голов, с 
высокой встречаемостью значи
тельно меньше -  около 400 тыс. га.

По данным авиаучета 1996- 
99 гг., основанных на анализе ма
териалов, вид испытывает антропо
генное воздействие, связанное с 
сокращением мест, пригодных для 
его обитания.

Охотуправлением популяция 
дикого северного оленя в 1999 году 
определяется в 5900-6100 особей. 
При этом следует учитывать, что 
приведенные показатели числен
ности отражают только максималь
ную численность в обследованных 
районах и не могут быть безогово
рочно экстраполированы на всю 
территорию округа.

Кроме группировок, отмеченных 
в этих районах, небольшие и мел
кие стада, 8-12-20-25 голов, учтены 
в угодьях Березовского и Белояр- 
ского районов. В границах Сургут
ского и Нижневартовского райо
нов дикий северный олень встре
чается очень редко, и миграцион
ные процессы выражены очень сла
бо. Ориентировочно численность 
вида здесь оценивается в трид- 
цать-сорок голов.

Н.ПУСТОВАРОВ, 
биолог-охотовед 

службы учета охотничьих 
ресурсов по ХМ АО.

тью 23,5 тысячи особей в 1999 
году.

Дикий северный олень в грани
цах Ханты-Мансийского округа жи
вет локально с ярко выраженным 
ареалом в юго-западной части Кон
динского района, южной части Со
ветского района и западной части 
Ханты-Мансийского района. Общая 
плотность обитания этого вида со
ставляет примерно 8 млн. га.
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Внимание: новинки
ыш ел в 
све т  о б 
зо р  “ О 

состоянии окру
ж аю щ е й  п р и 
р о д н о й  сред ы  
Х анты -М ансий- 
ско го  автоном 
но го  о кр у га  в 
1998 году” . Об
зор подготовлен 
в печать Г о су 
д а р с т в е н н ы м  
ко м и те то м  по 
охране окруж а
ю щ ей среды  
ХМАО при учас
тии терри тори 
альных, с п е ц и 
ально  у п о л н о 
моченных госу 
дарственных ор
ганов в области охраны окружа
ющей среды и регулирования ис
пользования природных ресур
сов. Издан на средства Экологи
ческого фонда округа.

Содержание обзора состоит из 
четы рех частей. Каждая часть 
имеет свой заголовок и ориенти
рует на определенную информа
цию. Так, в первой части “ Каче
ство природной среды и состоя
ние природных ресурсов” даны 
сведения о каждом конкретном 
природном ресурсе: атмосф ер
ном воздухе, поверхностных во
дах, земельных ресурсах, лесах, 
животном мире, в том числе и 
рыбных ресурсах; даны сведения
о радиационной обстановке ок
руга, о климатических особенно
стях территории и погодных ус 
ловиях 1998 года.

Первую часть обзора заверша
ют сведения о состоянии среды 
обитания и здоровья населения. 
Здесь же расположен материал 
по особо охраняемым природным 
территориям. И лаконично завер
шает этот раздел информация о 
состоянии  объектов историко - 
культурного наследия.

Текстовой материал, как пер
вой, так и последующих частей 
обзора дополняю т диаграммы, 
таблицы, фотографии, карты.

Около тридцати страниц обзо
ра п о свя щ е н о  р а с с м о тр е н и ю  
большой и очень важной темы: 
“ Воздействие хозяйственной де
ятельности на окружающую при
родную  с р е д у ” , часть вторая. 
Именно здесь можно почерпнуть 
сведения о воздействии промыш
ленности, транспорта, жилищно- 
коммунального хозяйства, сель

ско го  хозяйства на природную  
среду. Здесь же даны сведения 
по использованию природных ре
сурсов округа, о состоянии добы
чи нефти, разработке нефтяных 
месторождений округа.

Завершают раздел сведения
об отходах производства и по
требления, и промышленных ава
риях, которые произошли на неф
тепромыслах округа.

Информация о состоянии ок
ружающей'природной среды тер
риторий ХМАО размещена в тре
тьей части обзора. Здесь можно 
познакомиться с данными о при
родных условиях, качестве при
родной среды вследствие хозяй
ственной деятельности каждого 
района округа.

И в последней заключительной 
части обзора “ Государственное 
регулирование природопользова
ния и охраны окружающей сре
ды ” дана полная информация о 
законотворческой природоохран
ной деятельности округа.

Н азваны  все но рм а ти вны е  
акты, принятые в ХМАО в 1998 
году по регулированию природо
пользования.

Особое место отведено рас
сказу о деятельности органов го
сударственного экологического 
контроля и результатах их рабо
ты, о государственной экологи
ческой экспертизе, лицензирова
нии отдельных видов деятельно
сти в области охраны окружаю
щей среды, сведения об эколо
гическом образовании и инфор- 
мационно-просветительской д е 
ятельности.

Обзор издан государственным 
унитарным издательско-полигра
фическим предприятием “ Поли-

г р а ф и с т ”, 
г .Х анты -М а н->  
сийска на вы-id 
соком профес-о' 
с и о н а л ь н о м л . 
уровне.

П о л а г а е м , ь 
и нф орм ация ,?  
которую пред-д: 
ставляет об-!? 
зор, будет ин-н 
тересна и по-ог 
литику, и ад-д) 
м и н и стра ти в -а ! 
ному работни-w  
ку, и сотрудни-NI- 
ку научного уч-ну 
реждения, пе-эг 
дагогу, приро-ос 
допользовате-91 
лю -  всем, кторт 
так или иначеэн 

связан с охраной природной сре-ес 
ды, использованием природныхкп 
ресурсов, воспитанием э к о л о г и -n i  
ческой культуры, формировани-fvii- 
ем экологического сознания на-в; 
селения.

В начале весны мы с большими! 
нетерпением ждем появления но-оь 
вой книги “От морозов до моро-рг 
зов” (фенологические наблюде-ei:' 
ния). Автор Юрий Иванович Гор-q  ̂
деев -  фенолог с большим станзт 
жем и научные сотрудники запо-ог 
ведника “ Ю ганский” Ольга Геннанзн 
дьевна и Евгений Григорьевича 
Стрельниковы. Над календарем9< 
природы Ю.Гордеев работал бо-ос 
лее тридцати лет. Столь широкибы> 
и регулярные наблюдения не npo-bq 
водил в Ханты-Мансийском автоот 
номном округе ни один исследофп 
ватель.

Книга иллюстрирована фотоо. 
графиями авторов, издается нен 
средства Экологического фонддз,ь 
ХМАО.

Очень хочется надеяться: книга. ! 
станет настоящ им другом  дл5гц 
всех, кто хочет знать как можнсш 
больше о природе своего края. Вк

Распространение книги будет 
осуществляться через Экологии 
ческий фонд округа. Заявки npnf 
нимаются по телефонам: 3-15-84 
или 3-27-85.

A.TAPXAHOBAS 
зам .директора исполни! 

тельной дирекци!
Э кологического фонд;!

ХМАОЭ



СОМРКС
X E R O X ,  D U P L O jO C S . A i/i- T i/i 
K O N IC A  и  C A N O N

Я  ТЕХНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
I--------------- А в т о р и з о в а н н ы й  д и л е р  к о м п а н и й

С е р в и с н ы й  п а р т н е р  к о м п а н и й

К О П И Р О В А Л Ь Н О -  
М Н О Ж И Т Е Л Ь Н О Й  Т Е Х Н И К И

К О М П Ь Ю Т Е Р О В

П Е Р И Ф Е Р И Й Н Ы Х  У С Т Р О Й С Т В

К О М П Л Е К Т У Ю Щ И Х  И З Д Е Л И Й
П О С Л Е П Е Ч А Т Н О Г О  О Б О Р У Д О В А Н И Я

Б У М А Г И

Р А С Х О Д Н Ы Х  М А Т Е Р И А Л О В  
Д Л Я  О Р Г Т Е Х Н И К И

МОНТАЖ И ОБСЛУЖИВАНИЕ
Л О К А Л Ь Н Ы Х  В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Х  С Е Т Е Й  

С И С Т Е М  Т Е Л Е К О М М У Н И К А Ц И И

ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБСНУЖИВАНИЕ И РЕМОНТ
К О П И Р О В А Л Ь Н Ы Х  А П П А Р А Т О В

Д У П Л И К А Т О Р О В

К О М П Ь Ю Т Е Р О В

П Р И Н Т Е Р О В

Ф А К С О В

И  Д Р У Г О Й  О Р Г Т Е Х Н И К И

ВОССТАНОВПЕНИЕ
К А Р Т Р И Д Ж Е Й  Д Л Я  П Р И Н Т Е Р О В

УСНУГИ
П О  Ц В Е Т Н О М У
И  Ч Е Р Н О - Б Е Л О М У  К О П И Р О В А Н И Ю

ИЗГОТОВЛЕНИЕ
В И З И Т О К

Ф И Р М Е Н Н Ы Х  Б Л А Н К О В

И  Д Р У Г О Й  М А Л О Т И Р А Ж Н О Й  
П Е Ч А Т Н О Й  П Р О Д У К Ц И И

626400Тюменская обл., г.Сургут,
'Л-50лет ВАКСМ, доли, 4 этак
ел/факс: /3462/ 37~5^~53> 71-28-81, 71-27-77

E - m a il :s o m a k s s o m a k s .s u n g u C .r u
H t t p :/ / S o m a k s .s u r g u t . r u
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П Л Ю С
INTERSIB

г. Омск
г. Сургут, у л  5 0  лет  ВЛКСМ . /. Офис 605 I \С П П М| 

т ел./ф акс (3 4 6 2 )  712-745 1
c-m ail@  copyplus@surgul.ru

Госстрой России,С оюз Российских Городов, Администрации 
города Омска и Омской области, Межрегиональная Ассоциация 

“Сибирское С оглашение", Ассоциация Сибирских и Дальневосточных 
городов. Омское отделение Российского Союза строителей, 

Международный выставочный центр “Интерсиб" 
приглашают вас к участию во

в с е р о с с и й с к о м
СТРОИТЕЛЬНОМ 

Ф О Р У М Е
23-26 мая“ГОРОДА РОССИИ:

СТ РОИТЕЛЬСТВО И АРХИТЕКТУРА НА РУБЕЖЕ ВЕКОВ”

КОНГРЕСС
Симпозиум. Конференции. Тематические семинары.

Крутые столы. Презентации современных проектов и программ.

СИБИРСКАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ
в е ди н о й  вы ставочной  экспозиции выставки

31 октября - 3 ноября

произвоаствЕннш спортивно-ТЕХничЕскиа р м ш е н т р
“ c o m a i s " .

. l i  t п и i Системы беспроводны! компьютерных сетей.

Наш адрес: г. Сургут, ул. 30 лет Победы, 32, офис 113, 
т. (3462) 244-870. Для писем: 626400, Сургут-12, а/я 487

овый ф илиал ЗАО “ПТИЦЕФАБРИКА БО Р
Всегда свежее яйцо Боровской птицефабрики 
В широком ассортименте продукция из мяса птицы 
Органическое удобрение
АДРЕС: г. Сургут, ул. Рыбников, 31. Тел. /факс: (22) 25-74-17 

З А К Л Ю Ч А Е М  Д О Г О В О Р Ы  Н А  Р Е А Л И З А Ц И Ю

« & >  
g Хо 

-5<Сеют 
■ 5< злГч  

Систр 
£ Торговое и про

I '/ I -О ■ - , _
Сургут, ул. Кукуевицкого-10, тел. 32-49-40, 71-28-71 
Нижневартовск, ул. Интернациональная, 26 тел. 22-S1-J36

f e e *
с у р

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ - ФУНДАМЕНТ БУДУЩЕГО. 
ПОСТРОИМ ЕГО ВМЕСТЕ!

МВЦ "Интерсиб"
644033, Россия, г. Омск, ул. Красный путь, 155, корп.1 

тел. (3812) 25-25-56, 23-02-91 тел./факс (3812) 25-72-02 
E-mail: fair@intersib.omsk.ru http:Wwww.intersib.omsk.ru

РЕМ СТРО ЙЭКСПО
Выставка инструментов, технологий, оборудования, строительных и отделочных 

материалов чпя внутренних работ по обустройству жилых, офисных 
и производственных помещений

СТР0ЙПР0ГРЕСС
ГОРОД

ДРЕВСТРОЙЭКСПО
ИНТЕРСИТИ

/
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